
Наталья 

Касперская: 

Сегодня 

 удается 

 арестовать 

лишь пять 

процентов 

компьютер-

ных преступ-

ников

Видеоповторы, 

 которые впервые 

 применяются на Кубке 

конфедераций, 

 пришлись по вкусу 

далеко не всем

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 20 июня 2017. № 132(7298)  www.rg.ru Столичный выпуск 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Приведут ли 
новые правила 
для интернет-агрегаторов 
к закрытию этих ресурсов

Продал — плати

Ольга Игнатова 

ПРИНЯТЫЕ депутатами Госдумы в первом чтении по-
правки в закон о защите прав потребителей могут, по 
мнению экспертов, привести к сокращению числа ин-
тернет-ресурсов по поиску товаров и услуг. Выиграет ли 
от этого покупатель? Ведь качество товаров, по идее, 
должно резко возрасти.

 Речь идет о поправках в закон, подготовленных Рос-
потребнадзором и направленных на регулирование дея-
тельности компаний, не продающих самостоятельно то-
вары или услуги, но получающих за них оплату. Это так 
называемые интернет-агрегаторы. Их в рунете не так уж 
много — около 30. Есть и иностранные компании, пред-
лагающие свои услуги в России. Для предпринимателей 
это малозатратный способ продать свои товары или 
услуги. Загрузил каталог, дождался модерации, 
выбрал способ оплаты услуг агрегатора и жди 
заказов. 

ПРОГНОЗ Ненастное лето 
нанесло ущерб экономике

В холода 
растут цены

Ирина Жандарова

ХОЛОДНАЯ весна наделала много шума. Для одних 
сфер экономики она стала настоящим провалом. Но есть 
и те, кто в плюсе. Одними из первых удар приняли на 
себя аграрии. Теплый март, холодный апрель и майские 
заморозки — это худшее, что могло случиться для тех, кто 
занимается выращиванием ягод и фруктов. 

Полностью уничтожен урожай красной и черной смо-
родины, гораздо меньше в этом году клубники, крыжовни-
ка и жимолости. Пострадали косточковые. «Думаю, вишни 
и черешни в этом году в больших объемах лучше не 
ждать», — говорит Павел Грудинин, заместитель председа-
теля комитета по развитию агропромышленного комплек-
са ТПП. Также пострадали абрикосы и сливы. На цветение 
этих культур пришлись морозы. В ряде регионов Чернозе-
мья морозы уничтожили урожай яблок и груш. А в Подмо-
сковье в этом сезоне вместо тысячи тонн клубники собе-
рут только 800 тонн. Да и то, если с сегодняшнего дня пого-
да пойдет на поправку. Сегодня начинается первый сбор 
ягоды, он состоится только при погоде без дождя. 
Если же, напротив, ближайшие недели будут до-
ждливыми, урожай сгниет на корню.
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С июля лист 
о нетрудоспо-
собности будут 
оформлять 
в электронном 
виде 
 повсеместно
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Россия вышла 
из соглашения 
о предотвраще-
нии авиаинци-
дентов в Сирии
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Начал работу 
шестой состав 
Общественной 
палаты

4
Берлин и Вена 
не согласны 
с новыми 
 санкциями 
США 
против РФ

6
«Левада-центр» 
выяснил, 
что желающих 
уехать из нашей 
страны стало 
меньше

БЕЗОПАСНОСТЬ

Теракт в Лондоне:
грузовик наехал
на прихожан
местной мечети
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Право Предлагается ввести обязательное оформление 
сделок с квартирами через нотариуса

Дом за семью печатями

Нина Егоршева

Г
лава Росстата Александр Су-
ринов в интервью «Россий-
ской газете» объяснил, почему 

инфляция в наших кошельках часто 
не совпадает с росстатовской. Рас-
сказал, как танки повлияли на дина-
мику ВВП и почему Всероссийская 
перепись населения 2020 года — 
удовольствие не из дешевых. 

Александр Евгеньевич, так почему 
не сходятся цифры «в наших ко-
шельках» и ваших сводках? Это вы-
зывает критику в адрес Росстата.
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Когда критику-
ют обычные люди, я их прекра-
сно понимаю. И конечно, мне 
обидно, когда критика неспра-
ведливая. Сосед-пенсионер заяв-
ляет: «Ты инфляцию плохо счита-
ешь, из-за этого нам пенсии не 
индексируют». В этот момент я 
понимаю, что я враг всех, кому 
«недосчитывают».

Но нам действительно кажется, 
что цены растут быстрее офици-
альных цифр!
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: На сайте Рос-
стата есть калькулятор персо-
нальной инфляции. Всем крити-
кам советую сделать свои расче-
ты. Не хотят. Потому что надо 
скрупулезно фиксировать свои 
покупки.

Вчера вы купили маргарин, 
а сегодня — сливочное масло. 
Расходы выросли, и можно ска-
зать, что цены выросли в два 
раза. А наши сотрудники срав-
нивают цены не просто на колба-
су любительскую, а смотрят на 
товар конкретного производи-
теля в конкретном магазине. 
Если товар пропал из продажи, 
мы должны найти похожий и 
 постепенно ввести его в наше на-
блюдение и расчеты инфляции.

И что говорят цифры: мы стали 
жить лучше или хуже?

АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: По структуре 
потребительских расходов я бы 
не стал утверждать, что продол-
жается обеднение населения.
Скорее, стабилизация. За по-
следний год немного вырос 

спрос на свинину, говяжью пе-
чень, сосиски и сардельки. 

Спрос на рыбу остался в пре-
делах 2015 года, за исключением 
красной икры (здесь минус 5 про-
центов). Также подросли прода-

жи плавленых сыров, брынзы, 
сливок. При этом лишь один про-
цент семей, по нашим обследова-
ниям, сегодня утверждают, что не 
имеют средств для обеспечения 
себя полноценным питанием. Ко-
нечно, я не идеализирую ситуа-
цию. Но в любом случае нынеш-
ний кризис проходит не так дра-
матично, как в 1990-е годы. 

А вот еще одна иллюстрация: 
резко сократилась доля личных 
подсобных хозяйств в производ-
стве сельхозпродукции. То есть 
фермеры наращивают производ-
ство, а дачники на своих шести 
сотках теперь все реже занима-
ются разведением картошки-
морковки. Люди не считают нуж-
ным тратить свое время на ого-
род. Для сравнения: в 1992 году 
есть было нечего, и поэтому даже 
горожане пытались что-то выра-
стить на шести сотках. А 
сейчас мы этого не на-
блюдаем.

Владислав Куликов

Н
овый законопроект 
предлагает ввести 
норму, по которой 
все сделки с недви-
жимостью гражда-

нам надо будет оформлять через 
нотариуса.

Вчера первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Михаил 
Емельянов сообщил, что законо-
датели приступают к детальному 
изучению вопроса, как защитить 
граждан при сделках с жильем.

 Вопрос очень деликатный: 
многие люди боятся дополни-
тельных трат, так как покупка не-
движимости и без того дело доро-

гое. Однако ошибка может сто-
ить гораздо дороже.

Михаил Емельянов особо 
обратил внимание, что Росре-
естр перестал выдавать гражда-
нам бумажные свидетельства о 
праве на квартиру. Фактически у 
граждан нет на руках никаких до-
казательств, что они являются 
хозяевами своего жилья. Их за-

щищает только электронная за-
пись в базах данных. Насколько 
серьезна такая защита? 

Практика новая. Но многие 
эксперты уверены: нельзя слепо 
доверять технологиям, рано или 
поздно мошенники найдут, как 
использовать в свою пользу без-
бумажную ситуацию. Лучше не 
дать преступникам никакого 

шанса. Недавно в Госдуму был 
внесен проект поправок в Гра-
жданский кодекс, предлагающий 
оформлять в обязательном по-
рядке через нотариуса сделки с 
имуществом, требующие госу-
дарственной регистрации. С ини-
циативой выступил сенатор Ан-
тон Беляков. Но этот проект — 
только повод вернуться к теме. 

Как сказала вчера советник 
министра юстиции России Ма-
рия Мельникова, минюст всегда 
выступал за введение нотариаль-
ного оформление сделок с недви-
жимостью. Однако данный зако-
нопроект она считает преждев-
ременным. Сначала надо до-
ждаться, когда в полной мере за-
работают новые системы нотари-
ата. Например, с будущего года 

начнет работу новое поколение 
Единой информационной систе-
мы нотариата. 

Будет осуществлен полный 
переход на регистрацию всех но-
тариальных действий в элек-
тронном виде. Это обеспечит 
оперативную проверку юридиче-
ски значимых сведений, предо-
твращение мошеннических дей-
ствий с документами и, как след-
ствие, стабилизирует граждан-
ский оборот. 

С этого года работает новый 
сервис проверки доверенности 
через Интернет. Это 
также упрощает борьбу 
с мошенниками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава Росстата Александр Суринов об инфляции, танках и своем соседе

Статистика танков не боится

Новации призваны защитить 
 граждан от больших потерь 
при покупке жилья.
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Австралийский доллар  44,0369
Азербайджанский манат  34,3723
Армянский драм**  12,0246
Белорусский рубль  30,6416
Болгарский лев  33,1665
Бразильский реал  17,6160

Венгерский форинт**  21,0923
Вон Республики Корея***  51,1190
Гонконгский доллар*  74,3210
Датская крона*  87,2278
Доллар США  57,9585
Евро  64,8614

Индийская рупия**  90,0291
Казахстанский тенге**  18,1007
Канадский доллар  43,7621
Киргизский сом**  84,6480
Китайский юань*  85,0180
Молдавский лей*  31,7494

Новый туркменский манат  16,5833
Норвежская крона*  68,5413
Польский злотый  15,3932
Румынский лей  14,1518
СДР  80,0337
Сингапурский доллар  41,8866

Таджикский сомони*  65,7872
Турецкая лира  16,5289
Узбекский сум***  14,8452
Украинская гривна*  22,2695
Фунт стерлингов  74,1811
Чешская крона*  24,7601

Шведская крона*  66,6075
Швейцарский франк  59,6342
Южноафриканский рэнд*  45,2765
Японская иена**  52,1843

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.06.17 
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Акцент

 В первом квартале этого года 
нотариусы удостоверили 
204 тысячи сделок с жильем
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Куда полетит A380plus — 
самый большой в мире 

пассажирский 
авиалайнер
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РЫНОК ОРУЖИЯ Российские 
вертолеты продолжают 
завоевывать рынок

Спринтерский 
контракт

Сергей Птичкин

ПОДПИСАН контракт с командованием ВВС Народной 
Республики Бангладеш на поставку пяти военно-тран-
спортных вертолетов Ми-171Ш. 

По словам гендиректора «Рособоронэкспорта» Алек-
сандра Михеева, контракт будет исполнен в 2018 году.

Интересно, что переговоры с бангладешской сторо-
ной были проведены на прошедшей в конце мая в Москве 
Международной выставке HeliRussia-2017. 

Это можно считать мировым рекордом — с момента 
переговоров до заключения контракта прошел всего 
один месяц.  

Всего объем экспорта вертолетов типа Ми-17 составил 
более 800 единиц, что значительно выше его зарубежных 
аналогов. Сейчас «Рособоронэкспорт» совместно с «Вер-
толетами России» ведет консультации о поставках в Банг-
ладеш также легких гражданских вертолетов «Ансат». 

СИРИЯ Российская ПВО 
берет под контроль  
американские самолеты 
в Сирии 

Попали под 
сопровождение

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные жестко отреагировали на воз-
душный инцидент, произошедший в небе Сирии по 
вине американского истребителя.  Как уже сообща-
лось, пилот F-18А из состава международной коалиции 
18 июня ракетой «воздух-воздух» сбил самолет Су-22 
ВВС Сирии. Уничтожение самолета российские военные 
назвали циничным и грубейшим нарушением суверени-
тета государства — члена ООН и фактически — военной 
агрессией по отношению к Сирии. 

«Рассматриваем данные действия американского 
командования как сознательное невыполнение своих 
обязательств в рамках Меморандума о предотвраще-
нии инцидентов в небе Сирии», — указали в миноборо-
ны. С 19 июня российские военные прекратили взаимо-
действие с США в рамках этого Меморандума. 

Напомним, в апреле Россия уже приостанавливала 
действие Меморандума о предотвращении авиаинци-
дентов в Сирии. Тогда эта мера стала ответом на ракет-
ный удар США по авиабазе сирийской армии, с которой 
якобы была произведена химическая атака. Действие 
документа восстановили только в мае, после перегово-
ров глав генштабов России и США.

Разрыв отношений с коалицией в рамках Меморанду-
ма, по словам экспертов, означает, что в небе Сирии те-
перь станет совсем небезопасно. Какое-нибудь очеред-
ное агрессивное действие авиации США может приве-
сти к противодействию со стороны российских воен-
ных, что чревато непредсказуемыми последствиями. 

Что же касается воздушной атаки ВВС США на сирий-
ский самолет, то российские военные требуют тщатель-
ного расследования с предоставлением нам результатов.

Пока же в районах выполнения боевых задач россий-
ской авиацией в небе Сирии любые воздушные объек-
ты, включая самолеты и беспилотники международной 
коалиции, обнаруженные западнее реки Евфрат, будут 
приниматься на сопровождение российскими назем-
ными и воздушными средствами ПВО в качестве воз-
душных целей. Ранее подобная процедура применялась 
в отношении летательных аппаратов, оказывавшихся в 
воздушном пространстве над российской авиабазой 
Хмеймим. Замкомандующего ВКС России генерал-лей-
тенант Виктор Гумённый накануне рассказывал, что бо-
евая авиация коалиции, выполняя боевые полеты в воз-
душном пространстве Сирии, «неоднократно приближа-
лась к охраняемому объекту, которым является авиабаза 
Хмеймим». Но практически сразу после того, как пилоты 
замечали у себя на индикаторах, что их самолет сопрово-
ждается средствами ПВО России, они моментально раз-
ворачивались и уходили из зоны поражения.

ИНСТИТУТЫ

Начал работу 
шестой состав 
Общественной
палаты

ЭКСПЕРТНЫЙ 
СОЗЫВ 

Галина Мисливская

ШЕСТОЙ состав Общественной 
палаты (ОП) в понедельник со-
брался на первое пленарное за-
седание, избрал руководящие 
органы, определил структуру и 
направления работы на ближай-
шие три года.

Новый состав ОП формиро-
вался в три этапа: 40 человек 
были утверждены указом прези-
дента, 84 — делегированы общест-
венными палатами субъектов РФ 
(своего представителя еще не вы-
брала общественная палата Се-
вастополя), еще 43 человека ото-
браны из 403 кандидатов от НКО 
путем голосования. В итоге со-
став палаты обновился на 65%, в 
том числе — за счет увеличения 
доли женщин с 25% до 33%.

Секретарем Общественной 
палаты избран главный редактор 
журнала «Эксперт» Валерий Фа-
деев. Свою задачу на новом посту 
он видит в налаживании более 
тесного диалога между государ-
ством и гражданами. Обществен-
ная палата, заявил он журнали-
стам сразу после избрания, 
«должна больше брать на себя 
ответственности за повестку 
дня», отталкиваясь от интересов 
общества, и «формулировать эту 
повестку в тех терминах, кото-
рые понятны населению, обще-
ству». В частности — экономиче-
ские программы, «которые сей-
час в большом количестве разра-
батываются, непонятны абсо-
лютному большинству людей, 
даже активистам гражданского 
общества», — подчеркнул он.

Еще одна задача — усиление 
общественных палат на местах. 
Некоторые из них, по мнению 
Фадеева, функционируют очень 
эффективно, «но большая часть, 
к сожалению, находится под дав-
лением властей, под давлением 
губернаторов», их члены не име-
ют возможности «громко и ясно 
заявлять свое мнение». «Здесь 
нужна работа по усилению об-
щественных палат регионов, — 
уверен Фадеев. — Надо увеличи-
вать дистанцию между властью 
и общественными палатами, ди-
станцию в смысле зависимости, 
зависимости должно быть мень-
ше». «Это не значит, что палата 
должна быть против власти. Это 
значит, что ее голос должен быть 
громче, и он должен быть услы-
шан», — пояснил он.

Экспертная составляющая в 
работе ОП под руководством 
главреда журнала «Эксперт» 
также должна увеличиться. Ва-
лерий Фадеев намерен привле-
кать к деятельности этого органа 
тех специалистов, «которые хо-
тели попасть в Общественную 
палату, но не попали». «Мы сде-
лаем все возможное, чтобы эти 
люди могли внести свой вклад в 
работу палаты», — заверил он. 
Формы этого вовлечения могут 
быть разными, при ОП уже есть 
экспертные советы, по мере не-
обходимости будут создаваться 
новые, пообещал Фадеев.

Почетным секретарем пала-
ты вновь избран ее первый руко-
водитель академик Евгений Ве-
лихов. Первым заместителем 
стал секретарь ОП пятого созыва 
Вячеслав Бочаров, а заместите-
лями избраны Лидия Михеева, 
Сергей Орджоникидзе и Алек-
сандр Точёнов.

Структура комиссий ОП пре-
терпела серьезные изменения. 
Их стало на одну больше (19 вме-
сто 18), в частности, комиссия 
по охране здоровья, физической 
культуре и популяризации здо-
рового образа жизни разделена 
на две. Теперь за вопросы здра-
воохранения в ОП будет отве-
чать знаменитый хирург Лео Бо-
керия, а популяризацией физ-
культуры и здорового образа 
жизни займется президент Все-
российской федерации художе-
ственной гимнастики Ирина Ви-
нер-Усманова. Комиссию по раз-
витию информационного сооб-
щества, СМИ и массовых комму-
никаций возглавил тележурна-
лист Евгений Примаков, певица 
Диана Гурцкая сохранила пост 
главы комиссии по поддержке 
семьи, материнства и детства.

Нынешний состав ОП РФ бу-
дет работать до 19 июня 2020 
года.

Президент Владимир Путин назвал меры поддержки рождаемости

Годы рождения

Кира Латухина

Р
ождаемость по объек-
тивным причинам па-
дает, и стране нужны 
дополнительные меры 
ее поддержки. Об этих 

мерах Владимир Путин говорил 
вчера с чиновниками на совеща-
нии по экономическим вопросам 
в Кремле.

Тема демографии звучала и в 
ходе «Прямой линии», напомнил 
Владимир Путин, после чего заме-
тил, что «ситуация в этой сфере 
справедливо волнует граждан». 
«Но и нас должна волновать, соб-
ственно говоря, мы с вами этими 
вопросами занимаемся регуляр-
но, потому что речь идет о буду-
щем страны, о народосбереже-

нии», — добавил он. «Что такое 
страна? Это прежде всего люди», — 
подчеркнул президент. «Демогра-
фия — это интегральный, во мно-
гом ключевой показатель состоя-
ния экономики и социальной сфе-
ры, чувствительный индикатор 
любых перемен в государстве и 
обществе», — сказал он.

«По большому счету демогра-

фия отражает, насколько успешно 
мы справляемся с современными 
проблемами и вызовами, в том чи-
сле с теми проблемами, которые 
возникают в самих демографиче-
ских процессах, внутри», — счита-
ет глава государства.

«Мы плотно занимаемся во-
просами демографии практиче-
ски с начала 2000-х годов и, вы 

знаете, сделали здесь немало, сде-
лали много, добились реальных, 
хороших результатов, прорывов, 
хотя тогда казалось, что преодо-
леть накопившиеся тяжелейшие 
демографические проблемы бу-
дет просто невозможно, — оценил 
Владимир Путин. — Но мы с этой 
задачей в целом справились бла-
годаря комплексным, продуман-
ным и, как оказалось, эффектив-
ным мерам, как по поддержке ро-
ждаемости, так и по снижению 
смертности».

«В последние годы благодаря 
развитию здравоохранения и ме-

рам профилактики, увеличению 
объемов высокотехнологичной 
медицинской помощи снизилась 
младенческая смертность, смер-
тность от ДТП, от заболеваемости 
сердечно-сосудистой системы и 
туберкулезом; выросла средняя 
продолжительность жизни», — 
констатировал президент. «Одна-
ко сегодня мы вновь сталкиваемся 
с падением рождаемости, — отме-
тил глава государства. — Так, за ян-
варь — апрель этого года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года численность родив-
шихся снизилась на 68,7 тысячи».

«Такую тенденцию демогра-
фы, конечно, предвидели, да и мы 
с вами об этом хорошо знали, по-
тому что именно сейчас, в период 
с 2015 по 2020 год, входят в резо-
нанс сразу несколько негативных 
демографических волн, которые 
повторяются каждые четверть 
века», — объяснил Путин, доба-
вив, что говорил об этом и на 
«Прямой линии».

Благодаря мерам поддержки 
удалось на несколько лет задер-
жать неизбежное падение ро-
ждаемости, значительно его 
сгладить. Для долгосрочного де-
мографического развития это 
очень важное достижение, оце-
нил глава государства. «Сейчас 
надо также комплексно и также 
настойчиво решать возникаю-
щие проблемы, принимать до-
полнительные меры, сохранять 
и развивать те механизмы, кото-
рые уже опробованы и доказали 
свою эффективность», — указал 
он. Разрабатываются разные 
предложения. Во-первых, воз-
можность проанализировать 
перспективы программы мате-
ринского капитала. Во-вторых, 
говорится об усовершенствова-
нии системы социальных посо-
бий для семей с детьми. Третье 
предложение — нужно решать 
проблему обеспечения детей до 
трех лет местами в яслях, так же 
как это мы делали с детскими са-
дами. Кроме того, нужно предло-
жить дополнительные меры 
обеспечения жильем семей с 
детьми.

«И конечно, наряду с поддер-
жкой рождаемости нужно продол-
жать последовательную, комплек-
сную работу по снижению смер-
тности», — поставил задачу глава 
государства.

Демография, по мнению президен-
та, — это показатель, насколько 
успешно власть справляется 
с современными проблемами и 
вызовами. 

Акцент

 Демография — это ключевой 
показатель состояния эконо-
мики и социальной сферы

Испытания новейшей российской противоракеты 
попали на видео — смотрите на сайте
rg.ru/art/1416747

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

Секретарем 
Общественной 
палаты избран 
главный редактор 
журнала «Эксперт» 
Валерий Фадеев

ДИПЛОМАТИЯ Министры 
иностранных дел БРИКС
съехались в Пекин 
со стратегическими целями

БРИКС 
уйдет в плюс

Константин Волков, Пекин

В ПЕКИНЕ в правительствен-
ной резиденции Дяоюйтай прош-
ла встреча министров иностран-
ных дел стран БРИКС, на которой 
стороны обсудили, что надо сде-
лать для придания объединению 
Бразилии, России, Индии, Китая 
и Южно-Африканской Республи-
ки больше стратегического влия-
ния на мировые события.

Эту встречу можно назвать 
знаковой, она показывает, что 
БРИКС приступает к осуществле-
нию давно заявленной цели — пре-
образованию своей экономиче-
ской мощи в большее геополити-
ческое влияние, о чем говорится 
минимум с 2008 года. В первую 
очередь речь идет о борьбе с тер-
роризмом. Как подчеркнул ми-
нистр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров, выступая после встре-
чи, большое значение придается 
деятельности рабочей группы по 
борьбе с терроризмом в рамках 
БРИКС, которая уже провела две 
встречи.

При этом политические ини-
циативы рука об руку с экономи-
кой. «Сегодня БРИКС — один из 
немногих международных инсти-
тутов, нацеленных на развитие, — 
сказал Лавров. — Страны БРИКС 
добиваются реформирования 
устаревшей финансовой систе-
мы, не учитывающей новые реа-
лии». На этом пути, как отметил 
министр, БРИКС уже добился зна-
чительных успехов. Это создание 
Нового банка развития (НБР) и 
Пула условных валютных резер-
вов БРИКС с общим капиталом 
200 миллиардов долларов.

Встреча в Пекине прошла в 
жаркий сезон манчжун — «коло-
шения хлебов», когда наступает 
влажная жара, поспевает кислая, 
но полезная слива «мейхуа» и 
даже привычные к теплу китай-
цы покрывают головы мокрыми 
полотенцами, чтобы избежать 
теплового удара.

Это — первое полноформатное 
заседание глав МИД с момента об-

разования БРИКС, поскольку 
предыдущая такая встреча состо-
ялась в Екатеринбурге в 2008 
году, еще до присоединения к ор-
ганизации Южно-Африканской 
Республики.

«Глобальные экономики раз-
виваются сегодня вяло, и БРИКС — 
не исключение. Но страны, входя-
щие в эту организацию, имеют 
большие перспективы», — отме-
тил глава МИД КНР Ван И. 

«Для России важно появление 
внутри БРИКС структуры, кото-
рая станет заниматься глобаль-
ной политикой. Ее цель — измене-
ние структуры глобального 
управления, чтобы восходящие 
экономики заняли в ней достой-
ное место», считает исполнитель-
ный директор российского Наци-
онального комитета исследова-
ний БРИКС Георгий Толорая. При 
этом, отметил эксперт, речь не 
идет о каком-то противостоянии. 
«Просто БРИКС — против одно-
стороннего диктата, когда группа 
развитых стран навязывает всем 
свою волю», подчеркнул он.

«Стратегическое партнерство 
предполагает совместные усилия 
в области наращивания экономи-
ческого сотрудничества между 
странами БРИКС для укрепления 
как их региональной интеграции, 
так и создания собственной плат-
формы экономической интегра-
ции для развивающихся стран, — 
рассказал «РГ» программный ди-
ректор Международного дискус-
сионного клуба «Валдай» Ярослав 
Лисоволик. — По многим параме-
трам из всех стран БРИКС именно 
Китай и Россия занимают наибо-
лее активную позицию на данном 
направлении.  «Несмотря на науч-
ные и культурные связи, в эконо-
мической сфере сотрудничество и 
интеграция продвигаются мед-
ленно», считает Лисоволик. По его 
словам, значительный импульс 
сотрудничеству в экономической 
сфере может придать создание 
банка БРИКС и инициатива Китая 
по расширению круга партнеров 
под названием «БРИКС плюс».

ПРАВИТЕЛЬСТВО С июля электронные больничные 
начнут выдавать повсеместно

Врачи без границ 
Владимир Кузьмин

П
илотный проект с элек-
тронными больничными 
листами признан успеш-

ным. С июля их постепенно на-
чнут выписывать по всей стране.

Система социального страхо-
вания готова к повсеместному 
внедрению в России электрон-
ных больничных. «Уже со следу-
ющего месяца практика выдачи 
электронных больничных станет 
распространяться по всей стра-
не», — заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев на совеща-
нии со своими заместителями. 
По электронным больничным 
листкам будут выплачиваться 
пособия по временной нетрудо-
способности, по беременности и 
родам.

— Эта система очевидно удоб-
нее, чем система, когда оформля-
ется бумажный документ, — счи-
тает глава правительства. — Она 
гораздо быстрее, не нужно стоять 
в очередях в поликлиниках, чтобы 
получать все подписи врачей и пе-
чати, врачам меньше бумаг надо 
заполнять, а ошибки, если возни-
кают, их проще исправить.

Кроме того, документ невоз-
можно подделать или потерять. Их 
напрямую будут направлять рабо-
тодателю, когда сотрудник готов 
вернуться на работу. Пока гражда-
не окончательно не освоятся с 
цифровым форматом, привычный 
бумажный листок пациентам по 
их просьбе будут выписывать еще 
в течение нескольких лет.

Вице-премьер Ольга Голодец 
отметила, что в России право на 
получение страховых выплат по 
больничным листам имеет 52 млн 
граждан, больничные выдают око-
ло 12 тыс. медицинских организа-
ций первичного звена. Каждый год 
они выписывают около 40 млн 
больничных, а гражданам выпла-
чивается 331 млрд рублей посо-
бий по нетрудоспособности. На 
эти выплаты, сказала зампред 
правительства, приходится офор-
млять значительное количество 
документов, и давно назрела необ-
ходимость перевести всю систему 
в электронную форму. 

С 2014 года электронные боль-
ничные листы тестировались в 
шести регионах страны. Едва пи-
лотный проект стартовал, расска-
зала вице-премьер о полученном 

опыте, 40% граждан сразу же пе-
решли на электронное оформле-
ние больничных документов. «Вся 
эта система призвана навести се-
рьезный порядок в деле выдачи 
листов нетрудоспособности, по-
зволяет ускорить получение спра-
вок по нетрудоспособности для 
всех застрахованных граждан, по-
зволяет избежать ошибок и суще-
ственно сократить документообо-
рот», — сказала Голодец.

Также глава правительства по-
просил вице-премьера Дмитрия 
Рогозина рассказать о том, как 
продвигаются планы по возрожде-
нию отечественного ледокольного 
флота. Головной атомный ледокол 
«Арктика» должен встать в строй 
в июне 2019 года. «Дальше — но-
ябрь 2020 года — это атомный ле-
докол «Урал», и атомный ледокол 
«Сибирь» — это 2021 год, но-
ябрь», — заявил зампред.  «Сегодня 
начинаем заводские испытания 
первой турбины для головного ле-
докола «Арктика», который соо-
ружается в Санкт-Петербурге на 
Балтийском заводе», — отметил 
Рогозин. Это займет месяц. Вто-
рую турбину для «Арктики» заво-
ду передадут в октябре. 

У электронного больничного листка больше преимуществ, чем у бумажного, считает премьер. 

Дом за семью 
печатями

Президент Федеральной нотариальной палаты 
Константин Корсик подчеркнул, что предлагае-
мые нынешним законопроектом нормы факти-

чески повторяют положения, которые уже предлагались 
в Гражданский кодекс во время его модернизации. Но 
тогда нормы были исключены. Как пояснил Константин 
Корсик, законодатель решил пойти  другим путем — по-
степенно увеличивать роль нотариата. Сейчас введено 
обязательное нотариальное оформление сделок с доля-
ми недвижимости. Сокращены сроки регистрации по 
сделкам, оформленным через нотариуса. Снижены тари-
фы. Все делается для того, чтобы гражданам было удоб-
ней обращаться к нотариусам при оформлении квартир. 
В прошлом году закон разрешил оформлять недвижи-
мость у любого нотариуса в пределах региона.

Введена многоступенчатая система ответственности 
нотариусов, так что, если нотариус допустит ошибку, поте-
ри граждан будут компенсированы. Так что в перспективе 
можно ставить вопрос и о введении обязательного нотари-
ального оформления всех сделок с недвижимостью.

Были заметно снижены и тарифы. Конечно, многие 
граждане по-прежнему считают, что обращаться к нота-
риусу слишком дорого. Однако есть немало тех, кто сэко-
номили и потом сильно пожалели. Регистрация сделки в 
Реестре не защищает от проблем. Как поясняют экспер-
ты, недавние поправки в закон о регистрации недвижи-
мости допускают регистрацию даже оспоримых сделок, 
совершенных с какими-то нарушениями. Нотариус ни-
когда не пропустит такую сделку. Зарегистрировать же 
помимо нотариуса разрешается, но есть риск, что потом 
можно лишиться квартиры.
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ПЕРСОНА Штрихи к портрету нового 
начальника Госавтоинспекции России

Путь на пост

П
резидент России Влади-
мир Путин назначил Ми-
хаила Черникова началь-

ником Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России. 

Вновь назначенному руково-
дителю сейчас 43 года. В родном 
Ачинске Красноярского края он 
прошел  по всей карьерной лест-
нице: инспектор, командир роты 
ДПС, начальник городского 
ОГИБДД, начальник милиции об-
щественной безопасности УВД  
Ачинска и Ачинского района. А 
потом его назначили на дол-
жность начальника краевого 
управления ГИБДД. Кстати, вы-
сокопоставленных родственни-
ков у Черникова нет, отец рабо-
тал электрослесарем, мать — ин-
женером. Говорят, характер Чер-
никова сформировался благода-
ря спортивной закалке — он кан-
дидат в мастера спорта по дзюдо 
и мастер по гиревому спорту.   

Надо сказать, что еще в конце 
«нулевых» Михаил Черников 
стал прививать красноярским 
водителям и пешеходам повы-
шенные стандарты культуры на 
сибирских дорогах. По его ини-
циативе стали приучать автомо-
билистов пропускать пешеходов 
на «зебре». 

Черников предложил нанести 
у пешеходных переходов специ-
альную разметку со словами 
«Если хочешь перейти дорогу, 
подними руку и переходи безопа-
сно». Он сам придумал этот жест, 
а затем организовал акцию, пе-
рейдя в присутствии представи-
телей СМИ проезжую часть по 
нерегулируемому переходу, 
«собственноручно», так сказать, 
предупредив водителей о наме-
рениях. 

В мае 2011 года Черников уе-
хал из Красноярска — он был на-
значен заместителем начальника 
ГУ МВД России по Ставрополь-
скому краю, став там заместите-

лем еще одного красноярца — ны-
нешнего первого замминистра 
МВД  Александра Горового. 

С 2011 по 2015 год Михаил 
Черников работал заместителем 
начальника ГУ МВД по Ставропо-
лью. Курировал штаб, кадровое 
управление и подразделения 
тыла. Особенно публичным в 
связи с этим не был. Но все же, 
благодаря публикациям в прессе, 
запомнился в регионе, в частно-
сти, как сторонник ограничения 
работы в ночное время питейных 
заведений, реализующих алко-
гольные напитки. 

Свою позицию Черников оз-
вучивал в 2014 году после полу-
чившего широкий резонанс 
убийства молодого человека, 
ставшего следствием ссоры в од-
ном из кафе Минвод. 

На должности начальника 
УМВД по Хабаровскому краю 
Михаил Черников проработал 
немногим более двух лет. Итоги: 
преступность снизилась на 12 
процентов, а уровень раскрывае-
мости  убийств и разбойных на-
падений оказался одним из са-
мых высоких в России.

Генерал-майор жестко борол-
ся за чистоту рядов: за прошлый 
год в крае по отрицательным мо-
тивам уволили 78 сотрудников 
МВД, для 27 карьера закончилась 
уголовным делом. А 2017-й на-
чался с громкой отставки: Чер-
ников разом уволил главу поли-
ции Хабаровска.  За отсутствие 
системы профилактики корруп-
ции, за то, что проглядел подчи-
ненного-взяточника. 

— Прямой руководитель дол-
жен был знать, видеть и оцени-
вать ситуацию вовремя, — заявил 
тогда Михаил Черников.

Черников ввел за правило регу-
лярные личные встречи с людьми 
в районах, в том числе и в таких, 
куда добраться можно только вер-
толетом. Беседы эти, подчас очень 
непростые, порой длились по не-
скольку часов без перерыва.

Подготовили: Владимир Баршев, 
Дмитрий Лапин (Красноярск), 
Мария Строганова (Ставрополь), 
Татьяна Дмитракова (Хабаровск)

СТРОИТЕЛЬСТВО

Первый 
участок 
Третьего 
пересадочного 
контура метро  
запустят 
в 2017 году 

ЦЕНТР СТАНЕТ 
БЛИЖЕ

Александр Мелешенко

УЧАСТОК Третьего пересадоч-
ного контура (ТПК) между стан-
циями «Рубцовская» и «Авиамо-
торная» запустят в следующем 
году. Всего же в активной фазе 
строительства всей северной 
дуги будущей Второй кольцевой 
линии Московского метрополи-
тена находится более 25 киломе-
тров тоннелей, включая и этот 
участок.  Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин вчера сообщил, 
посетив  строительство  станции 
«Лефортово».

По словам мэра, проходка 
между станциями «Рубцовская» 
и «Лефортово» выполнена на 
95% и через несколько дней за-
вершится. Весь же северо-вос-
точный участок ТПК длиной 12 
км от «Нижней Масловки» до 
«Авиамоторной» проходит че-
рез районы Марьина Роща, Со-
кольники, Басманный, Соколи-
ная гора и Лефортово, жители 
которых давно ждут метро. 
Стройка ведется в два этапа. 
Сначала решено запустить уча-
сток длиной 3,7 км от «Рубцов-
ской» до «Авиамоторной», что 
позволит присоединить ко Вто-
рому кольцу новую Кожухов-
скую линию. В рамках второй 
очереди ( к 2020 году) намечено 
построить линию от «Рубцов-
ской» до «Нижней Масловки». 
Его присоединят к участку 
кольца от «Делового центра» до 
«Петровского парка», — этот от-
резок планируется запустить в 
эксплуатацию к концу текущего 
года.

— Строительство ТПК — мега-
проект мирового уровня и круп-
нейшая стройка в московском 
метро, — напомнил  градоначаль-
ник. — Его протяженность — по-
чти 67 километров, на которых 
расположится 31 станция. Ли-
ния свяжет между собой ради-
альные направления метро и 
пригородных железных дорог, на 
10—20 процентов разгрузит их и 
соединит между собой новыми 
поперечными связями многие 
районы Москвы.

Третий пересадочный кон-
тур, напомню, представляет со-
бой новую кольцевую линию ме-
тро, которая пройдет на расстоя-
нии нескольких станций от 
прежней и напрямую свяжет от-
даленные от центра города райо-
ны. За счет этого  москвичам 
больше не нужно будет  ехать в 
центр, чтобы пересесть там на 
другую линию и снова уехать на 
окраину, как это происходит 
сейчас. 

Полностью завершить  стро-
ительство Третьего пересадоч-
ного контура  планируется в 
2020—2021 годах. При этом 
даже ввод отдельных участков и 
станций линии будет заметно 
менять транспортную ситуа-
цию в Москве. К примеру, от 
стройплощадки станции «Ле-
фортово», окруженной жилыми 
домами, до ближайших станций 
метро не меньше двух киломе-
тров. Так что сейчас местным 
жителям до подземки приходит-
ся добираться наземным тран-
спортом или идти пешком боль-
ше получаса. 

С вводом «Лефортово» под-
земка окажется в шаговой до-
ступности для десятков тысяч 
человек. По предварительным 
расчетам,  пользоваться новой 
станцией будут  135 тысяч горо-
жан в сутки. Строят станцию в 
условиях плотной застройки от-
крытым способом — метрострои-
телям даже пришлось перекрыть 
улицу Наличную. 

«Плотная застройка — глав-
ная сложность при строительст-
ве этой станции. В непосредст-
венной близости от нее находят-
ся жилые дома, школа и киноте-
атр. Поэтому новая станция бу-
дет небольшой - всего с одним 
вестибюлем. Завершить страи-
тельные работы мы планируем в 
конце следующего года», — рас-
сказал «РГ» заместитель глав-
ного инженера компании-под-
рядчика Сергей Борисенко. 

В холода растут цены

Без хлеба даже с такой 
холодной погодой не 
останемся. Минсель-

хоз уже понизил прогноз уро-
жая зерна до 100—105 миллио-
нов тонн. Но эксперты уверены, 
что сдаваться рано. Если бли-
жайшие недели будут сухими и 
теплыми, то можно надеяться на 
115 миллионов тонн зерновых в 
этом году. В этом случае страна 
соберет второй урожай за все 
постсоветское время. Сейчас 
техника для уборки зерновых 
готова выйти в поля. В ближай-
шее время начнется сбор ячме-
ня, а следом — пшеницы. «Нужна 
сухая и жаркая погода. Если бу-
дет дождливо, рискуем полу-
чить меньше 100 миллионов 
тонн зерна», — говорит исполни-
тельный директор «СовЭкон» 
Андрей Сизов. 

Пока прогноз синоптики дают 
благоприятный для уборки уро-
жая — теплее и суше нормы, так 
что аграрии надеются на лучшее. 
В том числе и в планах на эк-
спорт. В сезоне 2017/2018 Россия 

может отправить на продажу за 
границу почти 40 миллионов 
тонн зерна. Годом ранее на эк-
спорт ушло 37,1 миллиона тонн. 

Снижение урожая скажется 
на ценах. Особенно это будет за-
метно осенью, хотя овощи и 
фрукты стоят дорого и сегодня. 
Их цены уже должны были пойти 
на сезонное снижение.

Но последствия неурожая мо-
гут быть весьма существенными 
и не ограничатся ростом цен. Не-
урожай способен повлиять на 
уровень инфляции, что не благо-
приятно для экономики в целом.

Наибольшие сложности из-за 
погоды испытывает строитель-
ная сфера, где лето — основной 
рабочий сезон. Холод и особенно 
дожди ставят под запрет выпол-
нение целого ряда работ.

«Апрель и май были не только 
холодными, но и очень дождли-
выми. Это привело к переносу 
земляных работ по устройству 
котлованов, инженерных си-
стем», — рассказывает Мария Ли-
тинецкая, управляющий партнер 
«Метриум Групп». Теоретически 
вырыть котлован в дождливую 
погоду можно, но на практике 

для этого нужны мощные насосы, 
их использование делает работу 
дорогой и долгой. 

Дожди делают невозможными 
и внутренние чистовые работы. 
Стены сохнут долго, а в худшем 
случае вообще появляется пле-
сень, отмечает эксперт.

Напугал строителей и пронес-
шийся по центральному региону 
ураган. Скорость ветра для цело-
го ряда строительных работ явля-
ется ограничением. К примеру, 
при сильном ветре не работают 
подъемные краны. Крыши тоже 
крыть и перекрывать лучше в су-
хую и безветренную погоду, а ее 
этой весной и летом застать 
сложно. 

Холодные весенние месяцы 
действительно внесли корректи-
вы в работу застройщиков, выну-
див пересмотреть графики. «Это 
не значит, что рынок ждет появ-
ления новых долгостроев. Сме-
щение сроков строительства на 
1—2 месяца — это обычная ситуа-
ция», — считает Мария Литинец-
кая. По ее словам, такие времен-

ные потери строителям удастся 
нагнать.

Впрочем, есть и те, кто от пло-
хой погоды только в плюсе. К 
примеру, ресторанный бизнес. В 
этом году многие семьи, кото-
рые традиционно летом уезжали 
на дачу, из-за плохой погоды 
остались в городе, отмечает 
Игорь Бухаров, президент Феде-
рации рестораторов и отелье-
ров. В итоге количество посети-
телей в ресторанах и кафе летом 
не снизилось. Достаточное их 
количество отмечается даже в 
парковых кафе. При любой воз-
можности родители стараются 
вывести детей на прогулку. 

В проигрыше остались только 
владельцы кафе, которые в этом 
году сделали большие вложения 
в организацию зон на открытом 
воздухе, магазины в дачных мас-
сивах, а также кафе на городских 
пляжах. Впрочем, впереди еще 
два летних месяца. И многое мо-
жет измениться.

Акцент

 Кафе этим летом не чувству-
ют недостатка в посетителях. 
Горожане не поехали на дачи 
из-за плохой погоды

В сырую погоду в кафе на откры-
том воздухе долго не посидишь. 
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ФИНАНСЫ Курс российской 
валюты начал движение
к 60 рублям за доллар

Скачки давления

Роман Маркелов

КУРС рубля к доллару в конце 
июня — начале июля останется 
фактически один на один с цена-
ми на нефть и геополитическими 
факторами, считают аналитики. 
Кроме того, на стоимость рос-
сийской валюты в ближайшее 
время будет негативно влиять 
уход «горячих» денег из страны. 
В итоге ее курс может вскоре 
приблизиться к 60 рублям за дол-
лар.

Прошедшие на минувшей не-
деле заседания ФРС США и Бан-
ка России повлияли на стои-
мость рубля довольно слабо, 
даже несмотря на принятые ими 
решения по ставкам. Так, Федре-
зерв повысил базовую ставку до 
1—1,25 процента годовых, ЦБ же 
снизил ключевую ставку до 9 
процентов. После на пресс-кон-
ференции глава ЦБ Эльвира На-
биуллина помимо прочего заяв-
ляла, что регулятор рассматри-
вает возможность покупок ино-
странной валюты для пополне-
ния резервов в этом году как 
«маловероятную». В результате 
итоги пятничного заседания 
Банка России существенного 
давления на рубль не оказали — 
напротив, российская валюта 
даже демонстрировала на Мо-
сковской бирже локальное укре-
пление.

Однако новая неделя началась 
для российской валюты более 
тревожно. Вчера на биржевых 
торгах курс евро превышал от-
метку 65 рублей, чего не было с 1 
февраля 2017 года, при этом курс 
доллара пробивал показатель 58 
рублей. Сейчас рубль оказался 
под умеренным давлением на 
фоне слабости со стороны нефтя-
ного рынка, а также сохраняю-
щимся опасениям по санкцион-
ной тематике, отмечает анали-
тик Нордеа Банка Денис Давы-
дов. 

Так, стоимость августовских 
фьючерсов на нефть марки Brent 
в понедельник снижалась почти 
до 47 долларов за баррель, следу-
ет из данных биржи ICE. На коти-
ровки давит пятничная статисти-
ка компании Baker Hughes. По ее 
данным, количество работаю-
щих нефтедобывающих устано-
вок в США выросло на прошлой 
неделе до 747 единиц. Этот пока-
затель непрерывно поднимается 
22 недели подряд, чего не наблю-
далось уже 30 лет. 

Кроме того, в прошлую среду 
сенат США принял законопроект 
о расширении санкций против 
России, что также оказывает вли-
яние на инвесторов. У последних, 
впрочем, после решений ЦБ и 
ФРС по ставкам упала доход-
ность по операциям carry trade с 
российскими ОФЗ, что подталки-
вает ряд игроков к фиксации по-
зиций, и это тоже не в лучшую 
сторону отражается на курсе. 
«Если данная тенденция под-
твердится, то рынок долговых 
обязательств начнут покидать 
«горячие» деньги, что приведет и 
к давлению на рубль, который бу-
дет стремиться в зону 58—59 за 
доллар», — прогнозирует анали-
тик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков. 

При этом оказать небольшую 
поддержку рублю в ближайшую 
неделю-полторы может наступа-
ющий налоговый период: он по-
вышает спрос на российскую ва-
люту. Его пик в этом месяце при-
дется на 26 июня, когда компа-
нии будут выплачивать НДС, 
НДПИ и акцизы. 28 июня будет 
выплачиваться налог на при-
быль.  По оценке аналитика 
Промсвязьбанка Михаила Под-
дубского, июньские выплаты без 
учета страховых взносов соста-
вят 940—950 миллиардов рублей. 
Однако большого влияния нало-
гового фактора на курс рубля он 
все же не ожидает. 

Михаил Черников возглавил 
Госавтоинспекцию России. В ГИБДД 
он начинал инспектором на дороге. 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/184

ПОЛУПЕРЕГРУЗКА
ВЫБОРЫ в Палату общин (8 июня) и Национальное Со-
брание Франции (12, 19 июня), в общем, подтвердили ожи-
дания социологов.

Консерваторы, правда, вместо усиления своих позиций 
их, наоборот, несколько ослабили, но власть сохранили, 
Тереза Мэй смогла сформировать правительство.

А во Франции 39-летний («самый молодой со времен 
Наполеона», как не устают повторять СМИ) Глава Государ-
ства, Э. Макрон продолжает Триумфальный марш. Создан-
ное им всего год назад движение «Вперед, Республика!» 
уверенно победило на выборах. «Я побью его, как ребен-
ка», говорила Эллочка Людоедка. Так и получилось — пар-
тия Макрона «расшвыряла по углам» всех своих соперни-
ков. В общем, в этом тоже традиция — многие президенты 
страны (Де Голль, Миттеран, Ширак) создавали «под себя» 
партии. Просто у Макрона все получается как-то особенно 
стремительно. Он популярен во Франции и народ понима-
ет, что «надо дать шанс» — не создавать заведомо патовую 
ситуацию противостояния Президента и Парламента. Тем 
не менее, это все — объяснения задним числом. Еще пару 
месяцев назад в такой успех Макрона никто не верил, каза-
лось Францию ждет фрагментарный парламент и изматы-
вающая борьба двух ветвей власти…

Наконец, как известно, 24 сентября — выборы в Бунде-
стаг. По последним опросам (конечно, все еще много раз 
может измениться), Меркель останется канцлером, хотя 
занимает этот пост с 2005 г. 

Что объединяет 
выборы в трех глав-
ных европейских 
странах? Сохрани-
лась правящая пар-
тия? Нет, во Франции 
она сменилась, что 
будет в Германии — 
посмотрим. 

Сохранилось ста-
тус-кво в ЕС? Нет, Ан-
глия продолжит про-
цедуру выхода. И все-
таки ОЩУЩЕНИЕ 
(по крайней мере из 
Москвы) связано 
именно со словом 

«сохранилось»… хотя и не сразу скажешь, что именно.
Вероятно, дело в том, что год назад на фоне «брекзита», 

избрания Трампа, впечатляющей «психической атаки» 
Национального фронта во Франции, кризиса мигрантов, 
терактов и т.д. была популярна идея, что Запад «ходуном 
ходит», ЕС на грани «полной гибели всерьез» и вообще в 
Европе грядет какая-то новая, хоть и непонятно какая по-
литическая Революция (скажем, масштаба 1968 г., хотя и 
совершенно с другим смыслом).

Многим в Москве почему-то «так хотелось». Чем, собст-
венно, ЕС «плох» для России, сказать трудно — но, может 
быть, просто ждали «движухи» (тем более чужой, «на ха-
ляву», так сказать?).

Но не в Москве же это придумали! Российские СМИ 
лишь повторяли европейские, которые — кто со страхом, 
кто со злорадством, кто с надеждой — наперебой пророчи-
ли Великие Потрясения своему ЕС…

Прошел год.
Не назовешь его ни особо спокойным, ни «решившим 

проблемы». Острую фазу кризиса беженцев снять удалось, 
но терроризм никуда не делся, как и война в Сирии, кстати. 
ЕС, где руководство не менялось (Туск — Юнкер), тоже вро-
де не слишком изменился, несмотря на критику со всех 
сторон. Европейская экономика более-менее стабильно 
развивается, это правда. Но главная, видимо, проблема ЕС, 
о которой так много говорят, — размывание, относительное 
(да и абсолютное!) обеднение среднего класса. Здесь, кста-
ти, надо сказать, что это ведь и наша проблема. Мы в Рос-
сии очень любим мазохистски хвастать своими трудностя-
ми, но на самом деле то размывание, вымывание среднего 
класса, которое мы имеем, — не оригинально. Богатые 
(«элиты») богатеют, бедные — беднеют, средний класс 
истончается — общемировой тренд последних лет, кото-
рый, кстати, и Трампа привел к власти. Оно понятно — «у 
кого суп пуст, у кого жемчуг мелок» — «евробедность» мно-
гим в нашей стране кажется недостижимым благополучи-
ем (ВВП на душу населения в России 26 100 долл., а в ЕС — 
39 200 долл., в странах Западной Европы, понятно, еще 
выше). Но ведь люди сравнивают свое положение не с со-
седними странами (нас тоже мало утешает низкий уро-
вень жизни в Молдове или на Украине), а с соседями по 
квартире, улице, дому, да и со своими доходами несколько 
лет назад…

Итак — проблемы 
вроде бы все на ме-
сте, а уровень трево-
ги как-то спал, ощу-
щение, что ситуация 
относительно стаби-
лизировалась.

С чем это связа-
но? Мой ответ может 
показаться наивным 
— но я и не претендую на «научность». Тем не менее, мне 
кажется, что это некоторое ослабление напряжения объ-
ясняется (во всяком случае отчасти) просто естествен-
ной синусоидой настроений, тем, что люди «устали не-
рвничать». А главное — они не видят принципиальной 
альтернативы существующей ситуации. Точнее, те аль-
тернативы, которые вроде бы замаячили (для Франции, 
например, выход из ЕС, в случае победы Национального 
фронта, в Англии — резкое «полевение» в случае прихода 
к власти лейбористов во главе с «почти коммунистом» 
Дж. Корбином) — про эти альтернативы большинство ев-
ропейцев считают: «если это — лекарство, предпочитаю 
болезнь».

Слухи о смерти ЕС (как и вообще о Системном кризисе 
«старой Европы») в очередной раз оказались преувели-
ченными.

«Вызов — ответ». Так описывал «такты Истории» бри-
танский ученый А. Тойнби. Когда перед Европой замаячил 
«вызов распада» — она от такой перспективы отшатнулась. 
«Евроскептики» не вдохновили европейцев : скептицизм, 
сарказм — вещи необходимые для корректировки Проекта, 
но вот заменить собой Проект они не могут.

Сейчас много пишут о покойном Г. Коле — место таких 
людей ясно видят, когда они уходят. Коль был символом 
Объединенной Европы — большой, неповоротливый, над-
ежный, необходимый. Как бы не были жители ЕС чем-то 
недовольны, но для них развал ЕС сегодня уже означал бы 
«распад Скреп», уход почвы из-под ног, утрату важной ча-
сти самоидентификации. Может быть, поэтому ответом на 
трудности стала не «перезагрузка», а «полуперегрузка» 
Европы. 

Богатые («элиты») 
богатеют, бедные — 
беднеют, средний 
класс истончается — 
общемировой 
тренд 
последних лет

Слухи о смерти ЕС 
в очередной раз 
оказались преуве-
личенными

Сейчас строится  
более 25 км тонне-
лей северной дуги 
будущей Второй 
Кольцевой линии 
метрополитена
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Покупателям вроде бы 
тоже удобно: зашел на 
сайт, выбрал нужный 

раздел, и перед тобой целый пе-
речень товаров или работ от раз-
личных производителей, компа-
ний, сетевых и интернет-магази-
нов. Можно сравнить цены и вы-
брать оптимальный вариант. Но 
в Роспотребнадзоре предупре-
ждают: сегодня деятельность аг-
регаторов не подпадает ни под 
какие юридические нормы. В за-
коне о защите прав потребителей 
вообще нет такого понятия, как 
интернет-агрегаторы товаров и 
услуг. Разработанные надзорным 
ведомством поправки в закон как 
раз и вводят туда это понятие. 

«За последние пять лет коли-
чество жалоб в  Роспотребнадзор 
на дистанционную  торговлю вы-
росло в 2,5 раза и составило более 
34 тысяч, — пояснила «Россий-
ской газете» глава ведомства 
Анна Попова. — Чаще всего поку-
патели жалуются на то, что край-
не сложно вернуть товары, в том 
числе и ненадлежащего качества, 
и получить за это обратно деньги, 
на то, что продавцами нарушают-
ся сроки доставки». Но если про-

блемы возникают с интернет-ма-
газинами, то можно хотя бы на 
них в суд подать, а когда речь идет 
об агрегаторах, которые лишь ак-
кумулируют информацию и по 
сути оказывают услуги лишь ин-
формационного характера, но 
при этом берут с покупателей 
деньги, то непонятно, как вер-
нуть эти деньги обратно, если 
что-то не устроило. Руководство 
компаний-агрегаторов всегда 
скажет, что информацию мы пре-
доставили, деньги переслали не-
посредственным продавцам, вот 
с них и спрашивайте. 

Председатель правления Ме-
ждународной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий 
Янин считает, что ужесточать  
надо ответственность интернет-
магазинов. «Мы, — говорит он, — 
вносили в Госдуму предложения 
увеличить срок, в течение кото-
рого человек может передумать и 
отказаться от интернет-заказа, с 
7 дней, как сегодня установлено 
российским законодательством, 
до 14 дней, как принято в боль-
шинстве стран Европы. Также мы 
предлагали установить ответст-
венность банков за денежные пе-

реводы и усилить кибербезопа-
сность персональных данных, ко-
торые сейчас аккумулируют у 
себя интернет-магазины. Наши 
поправки пока не учтены». 

Что касается агрегаторов, то, 
по мнению эксперта, введение 
ответственности за качество то-
вара может свести деятельность 
интернет-агрегаторов на нет. 
«Совершенно непонятно, — объя-
сняет Янин, — как технически мо-
жет проверить агрегатор инфор-
мацию о каждом товаре, которую 
предоставляет продавец?» Вызы-
вает у него также вопросы и нор-
ма, что если покупателю предо-
ставлена ложная информация, 
агрегатор обязан возместить   
ущерб «в размере причиненных 
потребителю убытков». Эксперт 
опасается, что покупатели на-
чнут требовать деньги и от агре-
гаторов, и от продавцов.  

Замечания, конечно, резон-
ные. Но что касается покупате-
лей, то для нас, думаю, повыше-
ние ответственности и магази-
нов, и агрегаторов лишним не бу-
дет. А как уж сделать это коррек-
тно для рынка, задача специали-
стов и законодателей. 

Авиация Airbus представил новую версию крупнейшего пассажирского самолета

Схватка авиагигантов
Наталия Ячменникова,
Сергей Птичкин 

М
еждународный аэ-
рокосмический 
са л о н ,  от к р ы в -
шийся в Ле-Бурже, 
сразу показал: на-

стоящие сражения разворачива-
ются в гражданском авиастрое-
нии. В схватке сошлись Boeing и 
Airbus.

Американцы предста-
вят  Boeing 787-10 
Dreamliner — са-
мую новую и 
самую боль-
шую модель 
с е м е й с т в а 
787, которую, как заявляется, 
отличает непревзойденная эко-
номичность. В летной програм-
ме запланировано участие 
Boeing 737 MAX 9. Также должна 
состояться презентация более 
крупной версии Boeing 737 MAX 
10, рассчитанной на 190 — 230 
пассажиров. 

 А вот европейцы накануне 
презентовали обновленную и 
тоже более экономичную вер-
сию самого большого в мире 
пассажирского лайнера A380 — 
A380plus. Чем будет отличаться 
новый самолет?  Как говорят 
специалисты, прежде всего — 
усовершенствованным крылом, 
что улучшит его аэродинамику 
и уменьшит потребление топли-
ва на 4%. Кроме того, летающий 
гигант станет более вместитель-
ным за счет оптимизации про-
странства салона: это позволи-
ло добавить сразу 80 пассажир-
ских кресел. С учетом этого се-
бестоимость места в A380plus 
снижается на 13%.

Напомним: А380 — крупней-
ший серийный авиалайнер в 
мире. Его высота достигает 24 

метров, размах крыльев — 80, а 
длина фюзеляжа — 73. Стоимость 
самолета в стандартной ком-
плектации — 320 миллионов дол-
ларов. Он может лететь без по-
садки до 15 тысяч километров и 
брать на борт 525 пассажиров на 
регулярных рейсах и до 853 — в 
чартерном варианте. До появле-
ния европейского супер-

лайнера на протяжении 37 лет 
наиболее крупным, тяжелым и 
вместительным пассажирским 
лайнером в мире считался аме-
риканский Boeing 747.  

С помощью обновленной мо-
дели европейские авиастроите-
ли хотят повысить спрос на 
A380: пока «гиганты» продаются 
довольно медленно. Хотя извест-
ны случаи их изготовления даже 
по спецзаказу частных лиц. Но 
авиакомпании все чаще предпо-
читают заказывать менее доро-
гие лайнеры, которые к тому же 
не так требовательны к аэропор-
там и наземному обслуживанию. 
Эта же тенденция коснулась и 
главного конкурента Airbus — 
Boeing. 

Кстати, сейчас полным ходом 
идут летные испытания россий-
ского лайнера МС-21. В Ле-Бурже 
он представлен только в модель-
ном ряду, а также пилотажным 
тренажером для подготовки лет-
ных экипажей.  Но интерес к 
нему проявлен уже в первый день 
авиасалона. И почему — понятно. 
Эта машина делается с прицелом 
на глобальный рынок, и, вне сом-
нения, займет нишу, которая 
пользуется самым большим 
спросом: по оценкам экспертов, 
в ближайшие двадцать лет пона-
добится не менее 15 тысяч ма-
шин именно такого класса.  Как 
раз вчера МС-21-300 в рамках 
программы заводских доводоч-
ных испытаний выполнил полет с 

убранным шасси. Это позволяет 
начать отработку новых, более 
сложных режимов. 

Авиасалон в Ле-Бурже в этом 
году проходит в 52-й раз. Россия 
участвует в нем с 1957 года, то 
есть уже пятьдесят лет. Увы, в 
этом году, как и в 2013-м, мы не 
показываем натурных образцов 
своей авиатехники. Исключе-
ние — «Суперджет 100». Правда, 
показывает SSJ-100 мексикан-
ская авиакомпания Interjet, ос-
новной зарубежный заказчик 
этих лайнеров. Возможно, в рам-
ках авиасалона будет подписан 
опцион на поставку еще 10 таких 
машин в Мексику.

«Гражданские самолеты Су-
хого» и словенская авиакомпа-

ния Adria начали 
обсуждать поставку 
12 самолетов SSJ-100. 

На Paris Air Show 2017 
свою продукцию показывают 34 
российских компании:  они 
представляют 190 перспектив-
ных образцов авиационной и 
космической техники. Причем 
сразу начались интенсивные пе-
реговоры с потенциальными 
инозаказчиками российской 
авиатехники — гражданской и 
военной. В частности, заявлено, 
что с военными ОАЭ обсуждает-
ся возможность продажи ВВС 

этой страны истребителей Су-
35, подтвердивших свои велико-
лепные летные и боевые качест-
ва в Сирии.  

Глава Федеральной службы 
по военно-техническому со-
трудничеству Дмитрий Шугаев 
в Ле-Бурже озвучил интересную 
новость: Россия выиграла тен-
дер на поставку для египетских 
вертолетоносцев типа «Мист-
раль». По его словам, сейчас на-
чинается предконтрактная ра-
бота. Сам контракт «интере-
сный и значимый». 

Было заявлено и о том, что 
при Россия модернизирует вер-
толеты Ка-28 ВМС Индии. И сде-
лано это будет в кооперации с 
итальянскими компаниями. Ка-
28 – экспортная модификация 
корабельного вертолета Ка-27. 
Эти машины поставлялись Ин-
дии в 1980-е годы. 

Также в кооперации с ита-
льянской стороной мы присту-
пим к модернизации индийских 
Су-30 МКИ. Об этом сказал гла-
ва «Рособоронэкспорта» Алек-
сандр Михеев. Он подчеркнул, 
что выбор итальянского партне-
ра – инициатива Дели.

По мнению экспертов, Рос-
сия в ближайшие десять лет бу-
дет занимать первое место на 
мировом рынке военной авиа-
ции с долей в 27 процентов. 

Помимо авиации в Ле-Бурже 
широко представлена россий-
ская космонавтика. Экспозиция 
госкорпорации «Роскосмос» по-
священа 60-летию запуска пер-
вого искусственного спутника 
Земли и проектам, реализуемым 
в международной кооперации. 
Демонстрируется продукция 
РКК «Энергия», Ракетно-косми-
ческого центра «Прогресс», 
корпорации ВНИИЭМ, НПО им. 
Лавочкина, «ЦЭНКИ» (Космо-
дромы России) и Центра им. 
Хруничева. Интерес вызывают 
полноразмерный макет «Спут-
ника-1», макеты МКС, перспек-
тивного корабля «Федерация», 
ракет семейств «Ангара» и 
«Союз» , других космических 
аппаратов. 

Продал — плати 

Акцент

 Авиасалон, открывшийся в Ле-Бурже, 
сразу показал: настоящие сражения разво-
рачиваются в гражданском авиастроении 

СИТУАЦИЯ «Оптимизация 
медицины»: вернется ли 
здравый смысл?

Четвертая 
стадия 
бездушия

Ирина Краснопольская

ЧЕТВЕРТАЯ стадия рака — в большинстве случаев при-
говор. Спасение от него — чуду подобно. Очень хочется 
надеяться, что в судьбе 24-летней Дарьи Стариковой из 
города Апатиты оно произойдет. И эта заметка не о чет-
вертой стадии онкологического заболевания, а о четвер-
той стадии организации медицинской помощи.

В четверг о судьбе Дарьи узнала страна. В Апатитах нет 
настоящей онкологической службы. Нет условий для сов-
ременной диагностики, нет специалистов-онкологов. По-
тому и диагноз не смогли поставить. Решив, что страдает 
Дарья межпозвоночным остеохондрозом, лечили масса-
жами, что при раке категорически недопустимо. После 
«горячей линии» Дарью срочно поместили в реанимацию 

районной больницы. 
Оттуда в пятницу пе-
ревели в областную 
больницу Мурманс-
ка. А в понедельник 
МЧС России напра-
вил в Мурманск са-
молет с современ-
ным специальным 
оборудованием, бри-
гадой врачей отряда 
«Центроспас» МЧС 
России и Всероссий-
ского центра меди-
цины катастроф «За-

щита», чтобы доставить Дарью в Москву на лечение в Он-
кологический институт имени Герцена. Вчера же она была 
госпитализирована в одно из отделений этого института.  

Но нельзя же лечиться только в Москве и еще в не-
скольких городах России! Соответствующие центры (по 
разным направлениям) есть не в каждом областном цен-
тре. Уж не говоря о районных. Между тем стало привыч-
ным почти гордиться цифрами объединенных (или вовсе 
закрытых по якобы нерентабельности) медицинских уч-
реждений. А вот такая мелочь, как отсутствие в тех же 
Апатитах хотя бы онкологической настороженности, по-
хоже, не волнует. Помню женщину на сносях в сельской 
глубинке на Волге, которая с ужасом думала, как поедет 
по стокилометровому бездорожью рожать в областной 
центр...

Такая организация медицинской помощи рождает не-
доверие и к врачам, которые нередко без вины виноваты, 
потому что стали заложниками этой самой организации. 
Пользователи Интернета не верят, что Дарье помогут 
врачи российские: наверняка, мол, позовут специали-
стов Израиля и Америки. А это несправедливо! Специа-
листы мирового уровня в России, к счастью, не переве-
лись. У нас есть все. Но не для всех. И когда речь о здоро-
вье, это четвертая стадия бездушия. 

Ольга Игнатова

В 
Госдуму внесен пакет зако-
нопроектов, защищающих 
здоровье россиян. Оба они 

касаются оборота алкогольной 
продукции через интернет-ре-
сурсы.

По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, за два 
года — с 2014 по 2016-й — объем по-
требления алкоголя в нашей стра-
не вырос на 20 процентов. Если в 
2014-м каждый россиянин выпи-
вал в среднем в год 10 литров 
крепких и не очень напитков, то в 
2016-м уже 12 литров. Интернет 
облегчает поиск и покупку алко-
голя. И хотя официально сегодня 
дистанционная продажа спирто-
содержащей продукции и пива за-
прещена, страсть к быстрой нажи-
ве подталкивает недобросовест-
ных предпринимателей обходить 
существующие законы. Россий-
ский рынок интернет-торговли 
только за прошлый год вырос на 
21 процент по сравнению с 2015 
годом и продолжает расти. Самой 
распространенной формой «обхо-

да» запрета дистанционной про-
дажи алкоголя являются так назы-
ваемые онлайн-витрины: сайты с 
рекламой тех или иных напитков. 
Непосредственными продажами 
они не занимаются, однако по ука-
занным на таких сайтах номерам 
телефонов всегда можно заброни-
ровать понравившуюся бутылоч-
ку, которая будет стоить дешевле, 
чем в магазине, и оформить ку-
рьерскую доставку. Мало того что 
такая продукция нигде не учиты-
вается, ее качество никем не про-
веряется. А контрафактный алко-
голь, которым травятся люди, про-
дается именно через незаконные 
интернет-ресурсы.  

По экспертным оценкам, се-
годня в России существует поряд-
ка 10 тысяч сайтов, под теми или 
иными предлогами продающих 
алкоголь. В течение прошлого года 
Роспотребнадзор совместно с Ген-
прокуратурой заблокировали 420 
таких сайтов, однако несовершен-
ство законодательства открывает 
лазейки для создания сайтов-ви-
трин. Поэтому Совет Федерации 
разработал законопроекты, кото-

рые вносят изменения в закон о 
государственном регулировании 
производства и оборота этилово-
го спирта и об ограничении потре-
бления алкоголя, а также в Уголов-
ный и административный кодек-
сы. Предлагается полностью за-
претить создание онлайн-витрин 
для демонстрации алкогольной 
продукции, а людей и компании, 
которые все-таки попадутся на се-
тевой продаже горячительными 
напитками, наказывать сущест-
венными штрафами: для граждан 
их размер предлагается устано-
вить от 30 до 50 тысяч рублей, для 
должностных лиц — от 200 до 300 
тысяч рублей, для юридических 
лиц — от 500 тысяч до одного мил-
лиона рублей. А если будет дока-
зан факт неоднократного наруше-
ния запрета на онлайн-продажу 
алкоголя, то наступит и уголовная 
ответственность: могут наказать 
исправительными работами на 
срок до одного года с лишением 
права занимать определенные 
должности или заниматься опре-
деленной деятельностью на срок 
до трех лет.

РЕСУРСЫ Новые санкции 
против России навредят 
энергобезопасности ЕС

США требуют 
убавить газ

Александра Воздвиженская

УЖЕСТОЧЕНИЕ санкций США против России в обла-
сти энергетики принесет больше вреда Евросоюзу, так 
как под угрозой окажется газоснабжение региона. Бер-
лин и Вена считают, что Вашингтон преследует свои эко-
номические интересы, желая обеспечить работу амери-
канских энергокомпаний в Европе.

К такому выводу пришли глава МИД Германии Зиг-
мар Габриэль и канцлер Австрии Кристиан Керн, опубли-
ковав совместное заявление. Их позицию заочно поддер-
жала канцлер ФРГ Ангела Меркель, сообщил официаль-
ный представитель германского правительства Штеф-
фен Зайберт. По его словам, нельзя допускать, чтобы 
американские сан-
кции против России 
затрагивали евро-
пейскую экономику 
и фактически нака-
зывали местные 
компании за сотруд-
ничество с Москвой 
в газовой сфере.

Речь идет о зако-
нопроекте, который 
на минувшей неделе 
одобрил сенат США. 
Документ, среди 
прочего, предпола-
гает, что американский президент сможет вводить сан-
кции против компаний и лиц, которые вложат в строи-
тельство российских экспортных трубопроводов в тече-
ние 12 месяцев более пяти миллионов долларов или мил-
лион долларов единовременно, а также если на эти цели 
предоставят в лизинг оборудование или услуги. Отдель-
но упоминается строительство «Северного потока — 2», 
который, по оценкам Вашингтона, «губителен» для энер-
гобезопасности ЕС, поэтому США намерены и далее ему 
препятствовать. При этом в совместном заявлении Гер-
мании и Австрии подчеркивается, что «энергообеспече-
ние Европы — это вопросы Европы, а не США».

«Есть мнение, озвученное в западных СМИ, что США 
посредством санкций на самом деле лоббируют свои ин-
тересы по поставке сжиженного газа в Европу в рамках 
стратегии нового президента США по развитию «чер-
ной» энергетики. В этой связи мы считаем, что серьезное 
ужесточение антироссийских санкций маловероятно, а 
их обсуждение является скорее следствием политиче-
ской борьбы внутри США», — указывает макроаналитик  
Райффайзенбанка Станислав Мурашов. 

Впрочем, как сообщил зампред правления «Газпро-
ма» Александр Медведев, партнеры по «Северному пото-
ку — 2» профинансировали проект более чем на милли-
ард евро еще до новых санкций. В сумме труба требует 
9,5 миллиарда евро, из которых половину берут на себя 
французская ENGIE, австрийская OMV, англо-голланд-
ская Royal Dutch Shell, немецкие Uniper и Wintershall.

«Там (в законопроекте США. — Прим. ред.) смешные 
цифры — миллион долларов, когда проекты стоят многие 
миллиарды, — заметил Александр Медведев. — Думаю, он 
ориентирован на американские компании. Это тот слу-
чай, когда отрезают нос, чтобы красиво выглядеть».

1

Такая организация 
медицинской помо-
щи рождает недове-
рие к врачам, 
 которые нередко 
без вины виноваты

ПРОЕКТ Алкоголь хотят убрать из интернета

Удалить с витрины

«Энергообеспечение 
Европы — это 
вопросы Европы, 
а не США», — напом-
нили Берлин и Вена 
Вашингтону

Помимо больших 
самолетов в Ле-Бурже 

представлены и летающие 
малютки. В  частности, 

аэромобили.

R
E

U
T

E
R

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 июня 2017
вторник №132 (7298)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Статистика танков не боится
Говорят, вы собираетесь 
по-новому учитывать 
зарплаты. Не окажется 

ли, что доходы россиян совсем 
иные, чем принято думать?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Да, итоговые циф-
ры, скорее всего, будут другие. Мы 
сравнивали собственные данные с 
теми, что мы получаем от налого-
вых органов. По некоторым пред-
приятиям расхождение до 30 про-
центов. Это косвенно может сви-
детельствовать о «серой» бухгал-
терии. 

К сожалению, у нас пока не по-
лучается организовать доступ ста-
тистиков к налоговым деклараци-
ям. Росстату в этом случае не важ-
ны конкретные Ивановы, Петро-
вы, Сидоровы, нас интересуют 
предприятия, чтобы не запраши-
вать аналогичную информацию у 
бизнеса. Европейцы давно уже ис-
пользуют именно эту схему, там 
через налоговые декларации даже 
собирается статистика об инве-
стициях.

Таким образом Росстат облегчит 
жизнь и самим организациям по 
составлению отчетности? Ранее 
были озвучены планы сделать эту 
процедуру менее обременитель-
ной и по другим позициям. И в ми-
нэкономразвития их, кажется, 
одобрили.
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Для снижения на-
грузки на респондентов Росста-
том за последние три года уже от-
менено 44 формы федерального 
статистического наблюдения, на 
15 процентов сокращено по срав-
нению с 2015 годом количество 
наблюдаемых показателей.

 Сейчас мы хотим еще больше 
сократить отчетность, убрав ду-
блирующие показатели, а также 
изменить периодичность предо-
ставления информации с месяца 
на квартал, с квартала на год. 
Там, где, конечно, это возможно. 
Кроме того, в рамках Концепции 
«Статистика 2025» планируем 
создать единый реестр отчетно-
сти, к которому будут иметь до-
ступ профильные ведомства. 

Будет обеспечена каталогиза-
ция источников первичных ста-
тистических данных, установлен 
круг респондентов, охватывае-

мых наблюдением, периодич-
ность и другие сведения, что 
исключит дублирование сбора 
данных различными ведомства-
ми. 

Когда вы планируете внедрить но-
вые механизмы? 
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Надеемся, начнем 
реализовывать задуманное уже в 
ближайшее время.

Ваша переоценка ВВП за 2015 год 
и 2016 год, который вдруг подрос, 
наделала много шума. Позже вы 
объяснили, что это было связано 
с переходом на новые классифи-
каторы. Это все изменения или 
будут еще? 
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: В начале 2017 года 
были получены и учтены в расче-
тах итоги сплошного обследова-
ния малого и среднего бизнеса. 
Это повысило оценки абсолютно-
го объема ВВП и повлияло на уве-
личение темпов роста ВВП за 2015 
год.

Пересмотр ВВП по мере вне-
дрения новых методологий — нор-
мальная практика развитых 
стран. Но таких крупных новаций, 
как включение в основной капи-
тал затрат на научные исследова-
ния и разработки, а также расхо-
дов на военное оборудование мно-
горазового использования — тан-
ков, самолетов, пушек, подводных 
лодок и так далее, в ближайшее 
время уже не будет.

Включив все это в накопления 
капитала, в каком-то смысле мы 
произвели революцию. Посколь-
ку раньше считалась только та 
часть военного оборудования, ко-
торая может использоваться в 
гражданских целях. Это, напри-
мер, автомобили или казармы. 
Кроме того, реализована еще одна 
новация, которую должны были 
внедрить в практику лет эдак 10—
15 назад. Это вмененная жилая 
рента, которую получает владелец 
собственного жилья. 

Конечно, от добавления новых 
позиций ВВП вырос в абсолютном 
выражении, так как он стал охва-
тывать больше экономических 
операций, то есть ВВП стал рас-
считываться как это делают в дру-
гих странах.

Сейчас мы активно занимаем-
ся оценкой природных активов. 
Это стоимость земли, воды, ди-
корастущих растений, популя-
ций животных. Это все должно 
оцениваться в стоимостном вы-
ражении. Эти активы составляют 
национальное богатство страны 
и вовлекаются в экономический 
оборот. 

Объясните, вы будете оценивать 
каждый куст, который растет 
вдоль дороги?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Конечно, 
статистикам нет дела 
до каждого куста. 

Это приблизительная оценка. Для 
этого мы работаем с минприроды 
и минсельхозом. 

В Германии почти у всех дере-
вьев есть свой инвентаризацион-
ный номер. А вы зайдите в подмо-
сковный лес и посмотрите, что 
там творится. Немцы вложились в 
свои леса, а у нас между посадка-
ми мусор. Это можно сравнить с 
тем, как человек у себя дома раз-
бор ненужных вещей устраи-

вает. Один советскую коллекцию 
значков выбросит, другой на бара-
холку отнесет и продаст за хоро-
шие деньги. Смысл всего этого: не 
«проесть» бездарно, а оставить 
будущим поколениям.

Если все будет подсчитано, это 
значит, что та же земля и все, что 
на ней растет, в конечном итоге 
будет обходиться дороже населе-
нию?
АЛЕКСАНД СУРИНОВ: Население здесь ни 
при чем. Мы статистики — наше 
дело измерить. Чтобы все понима-
ли, что наша экономика базирует-
ся в том числе на природных ре-
сурсах. Это основная часть наше-
го национального богатства, кото-
рая имеет свою стоимость. 

Некоторые при оценке ВВП пред-
лагают учитывать машины, кото-
рые стоят в пробке. Якобы они 
тоже влияют на добавленную сто-
имость.
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Эту тему развил в 
своем докладе американский эко-
номист Джозеф Стиглиц, указав, 
когда скапливается автомобиль-
ная пробка, она способствует ро-
сту ВВП, поскольку увеличивает-
ся спрос на бензин. 

На самом деле никакой добав-
ленной стоимости в этом случае 
автомобили не создают. Растет 
расход бензина, не более того. Ну а 
вы, как потребитель, делаете вы-
бор: стоять и дальше в пробке или 
спуститься в метро. Вы считаете, 
что вам выгоднее: заплатить за 
бензин или купить билет на обще-
ственный транспорт. И это уже 
ваша личная экономика.

Но есть предложения, которые 
надо принимать. Как-то бывший 
первый зампред Центробанка Сер-
гей Алексашенко нас справедливо 
критиковал, что мы до сих пор при 
расчете индекса потребительских 
цен используем в качестве услуги 
отправку почтовых телеграмм. 
Мол, не часто люди отправляют те-
леграммы, их доля сегодня слиш-
ком незначительная в структуре 
расходов населения. С этого года 
мы прекратили учитывать телег-
раммы. Вот такую профессиональ-
ную критику я приемлю.

С конца прошлого года наблюда-
ется некоторый рост ВВП. Поло-
жительная динамика пока будет 
сохраняться?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Трудно сказать. 
Пока промышленность показыва-

ет себя относительно неплохо. Но 
кризис есть кризис. В прошлом 
году также неплохо чувствовало 
себя сельское хозяйство. Но как 
будет в этом году с учетом ано-
мально холодной весны, пока не-
понятно.

Глава минэкономразвития Мак-
сим Орешкин заявил, что будет 
увольнять своих сотрудников, 
если те станут указывать Росста-
ту на необходимость правки ста-
тистических данных. Что, уже 
есть прецеденты?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: Поползновений 
вроде не было. Это больше декла-
рация, но она приятная для Рос-
стата. Ведь мы теперь в семье ми-
нэкономразвития.

Александр Евгеньевич, Росстат 
передали в ведение минэконо-
мразвития в конце марта. Этому 
предшествовала критика в адрес 
вашего ведомства со стороны 
Максима Орешкина. Он тогда на-
звал переход службы на новую 
методологию крайне неудачным. 
Хочется узнать, как прошла при-
тирка?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: По сути, Росстат 
остался самостоятельной стати-
стической организацией. Только 
теперь нормативно-правовое ре-
гулирование и ресурсное обеспе-
чение статистической деятельнос-
ти помогает нам обеспечивать ми-
нэкономразвития. Лично я эту си-
туацию оцениваю с позиции но-
вых возможностей. Например, 
было приятно, когда глава минэ-
кономразвития поддержал идею 
проведения переписи населения в 
2020 году.

Были опасения, что перепись не 
состоится?
АЛЕКСАНДР СУРИНОВ: У каждого стати-
стика во все времена, начиная с 
Семенова-Тян-Шанского, когда он 
трем царям доказывал необходи-
мость переписи, есть такие опасе-
ния. Сейчас проблема только одна 
— финансирование. 

Пока деньги в полном объеме 
есть только на 2020 год. Но пра-
ктически нет средств на подго-
товку к переписи. Выделяемых 
средств не хватит, даже если мы 
откажемся от нового вопросни-
ка, а оставим анкету из прошлой 
переписи. Все равно нужно будет 
заранее посылать переписчиков 
для прорисовки схем населенных 
пунктов. Жизнь ведь не стоит на 
месте, с момента предыдущей пе-
реписи кто-то построил новый 
дом, кто-то уехал в другой город. 
Все это нужно проверять.

Кроме того, закон нам позволя-
ет использовать для переписи 
планшеты и Интернет. А для этого 
опять требуются закупки. 

Ситуация Что делают джипы на пляжах в Калининградской области

Не загар, а грязь

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Калининградская область 

Т
еперь за ленивым нару-
шителями, подъезжаю-
щими на своих авто 
прямо к кромке Бал-
тийского моря, будут 

следить «народные папарацци». 
А фотографии джипов, рассекаю-
щих по пляжу, отправятся в каче-
стве доказательств в суды.

Строго говоря, выезд на пляж 
обычного автомобиля, не спец-
транспорта спасателей, погра-
ничников, медиков или мили-
ции, всегда считался нарушени-
ем законодательства. В действу-
ющем Водном кодексе РФ пропи-
сано, что ширина водоохранной 
зоны моря составляет 500 ме-
тров. На этой территории могут 
появиться легальные парковки с 
твердым покрытием или дороги. 
Но песок, газон или болото в по-
лукилометре от кромки воды — 

зона, запретная для транспор-
тных средств.

Однако протоколы в отноше-
нии владельцев внедорожников 
раньше составлялись редко. Дело 
в том, что привлекать любителей 
пляжных ралли к ответственно-
сти вправе не сотрудники Госав-
тоинспекции, а представители 
территориальных отделений Фе-
дерального агентства по рыбо-
ловству. Штат этого ведомства не 
настолько велик, чтобы поста-
вить контролера на каждый кло-
чок пляжа.

Вот и получается, что встре-
тить джипы можно во всех при-
морских уголках Калининград-
ской области, где пологие склоны 
позволяют автомобилям вы-
браться на берег. Внедорожники 
катаются по пляжу даже на Бал-
тийской косе — узкой полоске 
суши, отделяющей Калининград-
ский залив от Балтийского моря. 
Нередки пляжные ралли в не-
больших поселках, расположен-

ных между курортами Зеленог-
радск и Светлогорск, а также в 
Балтийске и Янтарном.

Собственно, с Янтарного и бе-
рет свое начало фотоохота на вне-
дорожники. Этот маленький горо-
док — единственный в России обла-
датель престижной международ-
ной пляжной награды «Голубой 
флаг», которая присуждается 
только самым чистым, безопа-
сным и красивым пляжам мира. 
Главе муниципалитета надоело, 
что нарушителям, загрязняющим 
природу и мешающим отдыхать 
курортникам, сходят с рук авто-
прогулки по песку. Он призвал 
всех жителей и гостей Калинин-

градской области фотографиро-
вать автомобили в пляжной зоне 
моря. И отправлять ему снимки, на 
которых обязательно должен быть 
виден номер машины, отражены 
дата и время.

— Я готов собирать фотообра-
щения и отправлять их в Запад-
но-Балтийское территориальное 
управление Федерального агент-
ства по рыболовству, специали-
сты которого, в свою очередь, бу-
дут обращаться в суды и состав-
лять административные прото-
колы, — говорит глава Янтарного 
Алексей Заливатский. — Мне уже 
пришло несколько сообщений от 
местных жителей, однако на 

снимках, к сожалению, не отра-
жены дата и время. А без даты и 
времени суд не будет рассматри-
вать фотографию в качестве до-
казательства. 

Жители Калининградской об-
ласти отнеслись к фотоохоте не-
однозначно. Кто-то утверждает, 
что перед масштабной штраф-
ной кампанией в приморских го-
родках неплохо было бы обору-
довать официальные спуски для 
лодок и других плавсредств, ко-
торые сейчас приходится подво-
зить к воде на джипах. Кто-то ут-
верждает, что закон одинаков 
для всех любителей пляжных 
ралли.

— Я очень рада, что на людей, 
которые рассекают по пляжу на 
автомобилях, наконец-то на-
шлась управа, — говорит житель-
ница Калининграда Антонина 
Кузьмина. — Мы с семьей часто 
отдыхаем на Балтийской косе, и 
там эти субъекты совсем распо-
ясались. В прошлом году один 

внедорожник проехал мимо на-
шей палатки так, что чуть меня 
не задавил. Да и запах выхлоп-
ных газов — совсем не тот аро-
мат, который хочется вдыхать 
на берегу Балтийского моря. 
Раньше я, если честно, даже не 
знала, что таких людей можно 
привлечь к ответственности. 
Сейчас всегда буду держать на-
готове телефон с включенной 
функцией даты и времени на фо-
токамере. 

Правда, штрафы для наруши-
телей предусмотрены невеликие 
— от трех тысяч до пяти тысяч ру-
блей. Но здесь важна неотврати-
мость наказания, уверен органи-
затор фотоохоты.  Информацию о 
наказаниях  глава Янтарного бу-
дет публиковать на своей страни-
це в Facebook, чтобы калинин-
градцы знали, что их труд не был 
напрасным.

Штрафы для нарушителей предус-
мотрены невеликие. Но здесь 
важна неотвратимость наказания.

Как эмбарго изменило 
российский рынок 
продовольствия — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1409457
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Александр Суринов: Я бы не стал утверждать, что продолжается обедне-
ние населения. Скорее, стабилизация.

Акцент

 Данные Росстата и налоговой 
по зарплате различаются 
на 30%
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Акцент

 Фото джипов, гоняющих 
по пляжу, отправят  в суды

Танки, подлодки 
и пушки включили в основной 

капитал страны, и он стал крепче.
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В России выросли продажи плавленых сыров, брынзы и сливок. А об их 
ценах надо судить, сравнивая конкретные товары определенных марок.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Москве
заработал пресс-центр
Кубка конфедераций

Найти Забиваку

Сергей Жуков

МАТЧИ московской части кубка принимает стадион 
«Спартак» в Тушино. Там же расположен главный медиа-
центр. Однако далеко не все журналисты, приехавшие 
освещать Кубок конфедераций, смогли преодолеть 
«сито» ФИФА. Для таких корреспондентов в Колонном 
зале Дома союзов и работает пресс-центр. Условия, в ко-
торых журналисты со всего мира пишут тексты и берут 
интервью, оценил мэр Москвы Сергей Собянин.

Всего там 80 рабочих мест с розетками и бесплатным 
доступом к Интернету. Зал для пресс-конференций на 50 
человек. В микст-зоне выделено место для пресс-подхо-
дов и флеш-интервью. Есть и культурная программа — 
бесплатные экскурсии по центру Москвы, ВДНХ, Коло-
менскому, «Лужникам», столичному метрополитену и 
музеям. Представители СМИ могут также прокатиться 
на красных двухэтажных автобусах и теплоходах. Так 
журналисты и о футболе забудут, пошутил глава города. 
«Достойное место, — заметил он. — Журналисты могут не 
только писать о футболе, но знакомиться с городом». Бо-
лельщикам  и туристам в эти дни помогают 1850 город-
ских волонтеров. Встречает в людных местах болельщи-
ков и двухметровый талисман Кубка конфедераций и 
чемпионата мира по футболу — волк Забивака. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Столичные
врачи за патронаж
лежачих больных будут
получать ежемесячно
по 25 тысяч рублей 

Доктор приедет 
домой 

Любовь Проценко 

СТОЛИЧНЫЕ власти будут продолжать работу по ока-
занию медпомощи маломобильным пациентам. Об этом 
сообщил вчера на заседании президиума правительства 
Москвы мэр Сергей Собянин. 

— С каждым годом продолжительность жизни в Мо-
скве возрастает. Увеличивается и число пожилых, а зна-
чит, возрастает роль патронажной службы по уходу за 
престарелыми и инвалидами на дому. Этим занимаются 
и соцслужбы, и наши поликлиники», — сказал мэр.

Правительство города решило установить выплаты 
врачам, работающим на дому с маломобильными горо-
жанами, по 25 тысяч рублей, а медсестрам — по 15 тысяч. 
Всего в столице, по словам руководителя департамента 
здравоохранения Алексея Хрипуна, такими пациентами 
на дому занимаются 99 врачей и 239 медсестер, которые 
и будут ежемесячно получать эти выплаты.

«Это мобильные бригады, которые могут выезжать в 
полном составе по вызову пациента, а могут и врозь, — 
пояснил Алексей Хрипун. — Они не только оказывают по-
мощь в экстренных случаях, но и занимаются обучением 
родственников уходу за такими больными». 

Польза от такой организации помощи очевидна. С ее 
внедрением, по данным департамента здравоохранения, 
число вызовов врачей на дом сократилось вдвое, а вызо-
вов «неотложки» — на 20 процентов. Так, столичное здра-
воохранение сделало еще один шаг для того, чтобы мед-
помощь в городе стала более доступной всем без исклю-
чения москвичам. Напомню, с этого года в столице кон-
кретные врачи с медсестрами закреплены и за пожилы-
ми людьми с тремя и более хроническими заболевания-
ми. Доктора, работающие с ними, получают доплаты по 
20 тысяч рублей, а их медсестры — по 10 тысяч. 

Собянин лично убедился: даже не аккредитованным 
журналистам Москва подготовила достойные рабочие места.
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СОЦИОЛОГИЯ «Левада-центр»
выяснил, что желающих
уехать из России
стало меньше

Два процента 
эмигрируют

Екатерина Конькова

В ПОСЛЕДНИЕ годы все меньше россиян стремится на-
всегда покинуть свою страну и поменять гражданство. По 
данным опроса, проведенного «Левада-Центром» в мае 
2017 г., на вопрос «хотели бы вы уехать за границу (за пре-
делы бывшего СССР) на постоянное жительство» лишь 3% 
сказали четкое «да», еще 12% — «скорее да». Твердо реши-
ли уехать из России 2%, 1% — собирает для этого докумен-

ты, еще 7% — «обду-
мывают возможно-
сти выезда», но кон-
кретных шагов для 
этого не предприни-
мают.

79% опрошенных 
не хотели бы посто-
янно жить в другой 
стране, 16% — «иног-
да подумывают» о та-

кой перспективе. Охота к перемене мест и паспортов чаще 
бывает свойственна людям достаточно молодым (от 18 до 
24 лет) — таких в этой группе почти треть (32%). Среди лю-
дей более старшего возраста их гораздо меньше.  Так, в ко-
горте «экономически активного» населения эмиграция в 
той или иной степени кажется привлекательной только ка-
ждому десятому россиянину в возрасте 40—54 лет (10%), 
каждому пятому (21%) из тех, кому сейчас от 25 до 39 лет. 
Самые молодые россияне, кстати, чаще других затрудня-
ются ответить на столь важный вопрос (12% против 5—8% 
в других возрастных группах). При этом три четверти гра-
ждан (74% респондентов), по их словам, никогда не дума-
ли об отъезде на постоянное место жительства за границу. 
«Там лучше, где нас нет» — поговорка давняя и хорошо из-
вестная. Сегодняшнее число потенциальных эмигрантов  
ниже показателей, например, 2016 года, когда об отъезде 
всерьез размышляли 19% взрослых граждан. В 2013 году 
такое намерение высказывал почти каждый пятый — 22% 
россиян.

По данным европейского агентства «Евростат», больше 
всего иностранцев сейчас в таких странах, как Люксем-
бург (45,9%), Швейцария (29,6%), Швеция (18,5%), Ав-
стрия (17,4%), Эстония (15,8%) и Германия (14,5% населе-
ния). В Британии уроженцев других стран — 13,4%.

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
олитическое движение 
«Республика на марше», 
которое объединяет сто-

ронников нынешнего главы Пя-
той республики Эмманюэля Ма-
крона, празднует победу. В ходе 
второго и финального тура парла-
ментских выборов его кандидаты 
вместе с союзниками-центриста-
ми получили 350 из 577 мест в 
Бурбонском дворце, где заседает 
Национальное собрание. Таким 
образом, «марширующие» будут 
располагать в нижней палате пар-
ламента абсолютным (для этого 
достаточно 289 мандатов) боль-
шинством. 

На втором месте оказалась 
правая партия «Республиканцы». 
Заключив традиционный альянс с 
«Союзом демократов и независи-
мых», ей удалось провести в пар-
ламент 130 депутатов, что, прав-
да, на порядок меньше, чем было 
до этого. Сокрушительное пора-
жение потерпели социалисты. 
Вместо прежних 280 мандатов 
они получили лишь 29 — почти в 
десять раз меньше. Правда, не 
исключено, что социалисты всту-
пят в союз с дюжиной новых депу-
татов из числа прежних попутчи-
ков, таких как левые радикалы и 
«зеленые».

П а рт и я  « Н а ц и о н а л ь н ы й 
фронт», для которой используе-
мая на парламентских выборах 
мажоритарная система крайне 
невыгодна, провела в Бурбонский 
дворец восемь представителей 
(раньше было два). Среди них ли-
дер партии Марин Ле Пен, за кото-
рую дружно проголосовали изби-

ратели в ее «политической вотчи-
не» городе Энон-Бомоне (депар-
тамент Па-де-Кале) на северо-за-
паде Франции. Марин Ле Пен 
впервые стала депутатом фран-
цузского нацсобрания, и в связи с 
этим ей предстоит отказаться от 
мандата Европарламента.

В нижней палате теперь будет 

представлено и крайне левое дви-
жение «Неподчинившаяся Фран-
ция».  Депутатские кресла доста-
лись их вождю Жан-Люку Мелан-
шону, а также еще 16 его едино-
мышленникам. Здесь никто не 
сомневается, что вскоре стены 
Бурбонского дворца начнут со-
дрогаться от пламенных речей 

этого трибуна, уже обещавшего 
задать перцу «макронистам», от-
стаивая социальные права фран-
цузов.

Явка на выборах оказалась 
крайне низкой — больше полови-
ны граждан как в первом, так и 
втором туре предпочли заняться 
домашними делами или отпра-
виться на лоно природы. Мощный 
прорыв «макронистов» в Нацио-
нальное собрание прошел на фоне 
радикальной перекройки полити-
ческого пейзажа Франции. Обе 
партии, сменявшие в течение по-
лувека друг друга у власти, пере-
живают недюжинные трудности. 
Одна из них, социалистическая, 
оказавшись в глубоком кризисе в 
основном из-за провальной пяти-
летки на посту президента их од-
нопартийца Франсуа Олланда, 
рискует в ближайшей перспекти-
ве вообще прекратить существо-
вание в нынешнем виде. Ее пер-
вый секретарь Жан-Кристоф Кам-
баделис, признав разгром, уже 
выбросил белый флаг и подал в от-
ставку. В рядах «республиканцев» 
— разброд и шатания после пора-
жения в битве за Елисейский дво-
рец. К тому же у них нет явного ли-
дера, способного объединить всех 
после того, как из большой поли-
тики один за другим ушли Николя 
Саркози, Ален Жюппе и Франсуа 
Фийон.

ЭКСКЛЮЗИВ

Глава МИД 
Бразилии 
о визите 
президента 
Мишеля 
Темера 
в Россию 

ОБ АТОМЕ 
И ООН

Алексей Чуриков

НАКАНУНЕ визита президента 
Бразилии Мишела Темера в Рос-
сию, начинающегося 20 июня, 
министр иностранных дел Алои-
зиу Нунес в эксклюзивном ин-
тервью для «Российской газеты» 
рассказал о содержании буду-
щих переговоров и состоянии 
российско-бразильских отноше-
ний.

Как МИД Бразилии оценивает 
состояние российско-бразиль-
ских отношений?
А. НУНЕС: Это очень позитивные 
отношения. Не так давно при 
подготовке к предстоящему ви-
зиту в Россию я просмотрел всю 
повестку наших двусторонних 
контактов в ретроспективе. 
Между нашими странами с 2002 
года установлен диалог, носящий 
стратегический характер. И это 
реальные отношения, не ограни-
чивающиеся лишь заявлениями. 
Неоднократно происходили 
встречи на высоком уровне в 
формате это диалога, и хотел бы 
отметить, что президент Мишел 
Темер уже представлял Брази-
лию на этих мероприятиях. Так-
же действует и работает деловой 
совет, очередное заседание кото-
рого должно произойти как раз в 
период визита. Мы рассчитыва-
ет, что на него прибудут около 
120 значимых представителей 
бизнеса. Торговый баланс между 
нашими странами — 4 млрд дол-
ларов и, по оценкам экспертов, 
может достичь 10 млрд к 2020 
году. 

Известен ли уже перечень доку-
ментов, которые намерены под-
писать главы двух государств?
 А. НУНЕС: Одними из важных со-
глашений, переговоры по кото-
рым еще идут, но мы рассчиты-
ваем, что они будут завершены 
положительно, как раз и являют-
ся соглашения об упрощении 
торговли и о защите инвестиций. 
Говоря о встрече двух президен-
тов, должен сказать, что повест-
ка довольно обширная. Без-
условно, будет обсуждаться ши-
рокий спектр вопросов, затраги-
вающих деятельность БРИКС, 
являющегося важным механиз-
мом взаимодействия между 
странами-участниками, в част-
ности, в вопросах политической 
координации.

Отдельной темой перегово-
ров станет обсуждение возмож-
ности сближения двух экономи-
ческих блоков — МЕРКОСУР и 
ЕАЭС. Кроме того, главы госу-
дарств намерены обсудить во-
просы сохранения мира, борь-
бы с международным террориз-
мом, главные очаги напряжен-
ности в международном про-
странстве, ситуацию вокруг Се-
верной Кореи и Сирии. В наших 
отношениях есть и такие темы, 
к которым мы подходим с раз-
ных позиций, например, в во-
просах разоружения. Но здесь 
же мы готовы и намерены обсу-
ждать тематику использования 
атомной энергии в мирных це-
лях.

Будут ли главы государств 
обсуждать вопросы работы 
ООН?
А. НУНЕС: Этого исключать нельзя. 
ООН как организация, на наш 
взгляд, нуждается в оптимиза-
ции и в повышении эффективно-
сти входящих в ее структуру по-
дразделений и комитетов. 

Версии В Лондоне фургон наехал на прихожан местной мечети

Терактом признан
Евгений Шестаков

В 
Британии очередное 
чрезвычайное проис-
шествие. И вновь поли-
ция решала, назвать ли 
гибель людей под коле-

сами фургона терактом или до-
рожно-транспортным происше-
ствием. На этот раз ситуация 
осложнялась тем, что наезд был 
совершен на группу выходивших 
из Дома благотворительности 
мусульман. А водитель, по свиде-
тельству очевидцев, кричал о 
том, что собирается убивать при-
верженцев ислама и даже якобы 
ранил прохожего ножом.

Правда, позднее стражи по-
рядка опровергли версию о ноже-
вом ранении одного из постра-
давших. Но как бы там ни было, 
преступление оказалось нети-
пичное, с политико-религиозным 
душком. Ведь, как пишут в соци-
альных сетях свидетели, наезд 
был преднамеренным и не слу-
чайно произошел в непосредст-
венной близости от салафитской 
мечети , имеющей репутацию 
центра исламского радикализма. 
По данным Евроньюс, прихожа-
нами этой мечети были Закариас 
Муссауи и Ричард Рейд, отбываю-
щие в США пожизненные заклю-
чения за терроризм. В этой же ме-
чети длительное время пропове-
довал Абу Хамза аль-Масри, кото-
рому после экстрадиции в США в 
2012 году предъявили обвинение 
в пособничестве терроризму и 
дали пожизненный срок. Тогда 
как в Британии в 2006 году его 
также признали виновным в про-
паганде терроризма и насилия, 
подстрекательстве к убийству 
иноверцев, разжигании расовой 
ненависти, но вместо ожидаемо-
го пожизненного заключения 
приговорили лишь к семи годам 
лишения свободы, испугавшись 
межрелигиозных волнений в слу-
чае более сурового вердикта.

 Поставила в тупик полицию и 
личность арестованного за наезд 
— тучный белый мужчина 48 лет, 
коренной британец. В Скотленд-
Ярде не спешат с выводами — по-
дозреваемый направлен на пси-
хиатрическую экспертизу. О его 
душевном нездоровье, по мне-
нию властей, может говорить то, 

что из полицейской машины он 
посылал зевакам воздушные по-
целуи и выкрикивал что-то о 
«миссии», которую выполнил.

 Тем временем многочислен-
ные свидетели происшествия до-
полняют сухие полицейские про-
токолы новыми подробностями. 
Они описывают офицеров поли-
ции, делавших пострадавшим 
массаж сердца до прибытия 
«скорой помощи», и утверждают, 
что якобы видели двух мужчин, 
которые выпрыгнули из фургона 
перед тем, как тот врезался в лю-
дей.  Власти сообщают об одном 
погибшем и восьми раненых в 
инциденте. По одной из версий, 
после вечерней молитвы прихо-
жанину в мечети стало плохо из-
за жары и его вывели на улицу. 
Люди собрались около него, что-
бы оказать помощь. На них и на-
правил фургон преступник. По 
другой версии, пострадавшие 
подверглись нападению, когда 
выходили из мечети после вечер-
ней молитвы. Как пишет Daily 
Mail, находившегося за рулем 
фургона мужчину скрутил имам 
мечети, защитив его тем самым 
от разъяренной толпы. Впрочем, 
по другим свидетельствам, это 
сделали прихожане. Но все эти 

детали не меняют главного — пре-
ступление имеет признаки «ре-
лигиозной ненависти» и способ-
но взорвать гражданский мир на 
Альбионе. 

Нападение возле мечети было 
совершено через две недели по-
сле того, как на мосту «Лондон-
бридж» трое экстремистов, при-
верженцев радикального ислама, 
на микроавтобусе сначала дави-
ли пешеходов, а затем кромсали 
ножами случайных прохожих. 
Ранения получили 48 человек. 
После той трагедии полиция про-
вела точечные задержания, но 
власти вновь предупредили жи-
телей Альбиона о неизбежности 
новых терактов, отказываясь во 
имя сохранения гражданских 
свобод от решительных действий 
в сфере безопасности. Так что 
случившееся в понедельник воз-
ле мечети ЧП зеркально копиру-
ет совершенное две недели назад 
радикалами преступление на 
«Лондон-бридж».

Полиция подтвердила: наезд 
на прихожан мечети совершил 
«тихий» британец, возможно, 
никогда прежде не имевший про-
блем с законом. И это еще одно 
сходство с терактом двухнедель-
ной давности. Тогда газета Times 

провела расследование, в ходе 
которого собрала любопытные 
свидетельства очевидцев об од-
ном из убийц — Рашиде Редуане, 
действовавшем на лондонском 
мосту. Тimes написала, что тот 
был беспечным кондитером, не 
интересовавшимся ни религией, 
ни политикой, любившим поси-
деть с рюмкой и переброситься 
шутками с девушками, находясь 
за прилавком. И только за по-
следний год после развода с же-
ной Рашид стал строго религиоз-
ным, жестоким, но опять же, он 
не находился под наблюдением 
полиции.

 Премьер Британии Тереза 
Мэй назвала гибель людей возле 
мечети «ужасным происшестви-
ем», отказавшись, как, впрочем, 
и другие официальные лица, ус-
матривать связь между событи-
ями двухнедельной давности на 
«Лондон-бридж» и нынешним 
инцидентом. Для официального 
Лондона куда безопасней на-
звать задавившего возле мечети 
людей водителя тихим сумас-
шедшим, террористом-одиноч-
кой, чем констатировать провал 
проводимой на Альбионе поли-
тики мультикультурализма. И 
предупреждать поданных ее Ве-
личества о растущей угрозе 
межрелигиозного противостоя-
ния в британском обществе, ко-
торую власти не в состоянии 
предотвратить.

Полиция оцепила место происшест-
вия, откуда эвакуировали потря-
сенных очевидцев преступления.  

Прохожим удалось самостоятельно задержать водителя фургона, кото-
рый затем был передан в руки полиции. 

Прорыв «макронистов» на выборах в парламент прошел на фоне перекройки политического пейзажа Франции.

Акцент

 Для премьера Британии куда безопасней 
признать водителя, задавившего возле 
мечети людей, сумасшедшим

Полную версию читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1415929 

Три четверти 
граждан никогда 
не хотели покинуть 
страну навсегда

Темой переговоров 
станет обсуждение 
возможности сбли-
жения двух эконо-
мических блоков — 
МЕРКОСУР и ЕАЭС
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ВЫБОРЫ Французы выдали карт-бланш партии  президента Макрона

Дошли до парламента
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НАПАДЕНИЕ На Елисейских 
Полях совершена еще 
одна террористическая 
атака

Камикадзе 
метил 
в жандармов

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ВЧЕРА на Елисейских Полях лишь чудом удалось избе-
жать многочисленных жертв. Около четырех часов дня 
по местному времени, когда по центральной магистра-
ли французской столицы в сторону площади Согласия 
следовали несколько фургонов жандармерии, в один из 
них на полном ходу врезался автомобиль «Рено Меган» 
белого цвета.

При столкновении раздался хлопок, и легковушка 
моментально загорелась. Когда жандармы извлекли из 
дымящегося салона водителя, он уже был мертв. На-
верное, служивые 
действовали бы бо-
лее осторожно, если 
бы знали, что име-
ют дело с камикад-
зе, который намере-
вался с ними рас-
правиться, превра-
тив «Рено» в бомбу 
на колесах. Дело в 
том, что в багажни-
ке автомобиля прибывшие на место саперы обнаружи-
ли баллоны с газом. К счастью для жандармов, при воз-
горании машина не взорвалась. Помимо этого в салоне 
были найдены несколько пистолетов, автомат Калаш-
никова и большое количество боеприпасов.

Инцидент произошел рядом с площадью Клемансо, 
что в парковой части Елисейских Полей и примерно в 
двухстах метрах от резиденции французского президен-
та. По данным парижской префектуры, никто из жан-
дармов и многочисленных туристов, которых там быва-
ет великое множество, не пострадал. Тем не менее весь 
район был оцеплен полицией, автомобильное движение 
заблокировано, а ближайшие станции метро закрыты.

Министр внутренних дел Франции Жерар Колон, при-
бывший на место происшествия, заявил о том, что счита-
ет случившееся попыткой теракта. Его расследование 
поручено отделу антитеррора прокуратуры Парижа, а 
также Главному управлению внутренней безопасности.

Довольно быстро была установлена личность напа-
давшего. Им оказался 31-летний житель одного из при-
городов Парижа. Его имя не сообщается, но стало из-
вестно, что он проходил по спискам спецслужб, в кото-
рых значатся потенциально опасные исламисты.

Это уже второе нападение на представителей служб 
правопорядка на Елисейских Полях за последние два 
месяца. В апреле 39-летний террорист с французским 
паспортом Карим Шерфи открыл огонь по припарко-
ванному фургону с полицейскими и убил одного из 
них. Ответным огнем он был ликвидирован. Кроме 
того, в начале июня «РГ» писала о выходце из Алжира, 
который набросился на полицейских с ножом возле со-
бора Парижской Богоматери.

Жертв на главной 
магистрали Парижа 
удалось избежать 
лишь чудом



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 июня 2017
вторник №132 (7298)

Правоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЦЕДУРА За многословие и грубость участников судебных заседаний будут 
лишать права голоса

Судитесь кратко
Владислав Куликов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постановле-
ние пленума Верховного 

суда России «О применении мер 
процессуального принуждения 
при рассмотрении администра-
тивных дел».

Самое резонансное разъясне-
ние: за многословие и хамство 
граждан будут лишать слова на 
процессе. Если поведение гра-
жданина и вовсе выйдет за все до-
пустимые пределы, ему придется 
посидеть за дверью.

Под административными де-
лами, если говорить просто, по-
дразумеваются споры граждани-
на с чиновником. Например, если 
речь идет об обжаловании какого-
то решения граждан начальников. 
Или человек требует отменить 
пункты какой-то инструкции.

Подобные дела рассматрива-
ются по особой процедуре, про-
писанной в Кодексе администра-
тивного судопроизводства.

Как говорится в документе, 
мера процессуального прину-
ждения в виде ограничения вы-
ступления участника судебного 
разбирательства выражается в 
ограничении в разумных преде-
лах времени его выступления. 

«Данная мера применяется в 
случаях выступления такого лица 
по вопросам, не имеющим отно-
шения к судебному разбиратель-
ству, — объясняет пленум Верхов-
ного суда, — то есть не связанным с 
административным делом в целом 

либо с отдельным рассматривае-
мым судом  заявлением (ходатай-
ством) по данному делу, например 
заявлением об отсрочке исполне-
ния решения суда или о распреде-
лении судебных расходов».

Иными словами, если человек 
начнет говорить много и не по 
делу, ему для начала могут огра-
ничить выступление каким-то 
сроком. Скажем, вам еще пять 
минут. Десять. Двадцать. Или 
столько, сколько судья сочтет 
нужным для дела. Говорить беско-
нечно о пустых вещах не получит-
ся. После того, как время истекло, 

а человек продолжает говорить, 
его могут лишить слова.

«Основаниями для лишения 
слова также  являются такие со-
вершенные в ходе выступления 
участника судебного разбира-
тельства действия, как наруше-
ние последовательности высту-
плений, двукратное неисполне-
ние требований председательст-
вующего,  допущение  грубых   
выражений или оскорбительных 
высказываний либо призывы к 
осуществлению действий, пре-
следуемых в соответствии с зако-
ном» — объясняет пленум.

Если человек и дальше будет 
игнорировать требования суда, 
то будет выведен из зала.

«Неисполнение участником 
судебного  разбирательства тре-
бований председательствующе-
го, использование им в ходе  су-
дебного заседания грубых выра-
жений  или оскорбительных вы-
сказываний либо призывы к осу-
ществлению действий, преследу-
емых в соответствии с законом, 
совершенные в период, когда ему 

не было  предоставлено слово для 
выступления, являются основа-
нием для объявления предупре-
ждения, удаления из зала судеб-
ного  заседания» — говорится в 
документе.

Верховный суд уточняет, что 
меры процессуального прину-
ждения в виде предупреждения, 
удаления из зала судебного засе-
дания применяются после устно-
го замечания председательству-
ющего в судебном  заседании.

Но удалить гражданина мо-
гут и без устного замечания, а 
сразу, если «совершенное им на-
рушение порядка в судебном за-
седании носит существенный  
характер (например, создает уг-
розу безопасности других гра-
ждан)».

Как поясняют эксперты, так-
же пленум уточнил и детализиро-
вал применение судебных штра-
фов и приводов с учетом особен-
ностей административного судо-
производства.

Документ рассказывает так-
же, как применять новую меру — 
обязательство о явке. К лицу, 
участие которого в судебном раз-
бирательстве в соответствии с 
законом является обязательным 
или признано судом обязатель-
ным, может быть применена 
мера процессуального прину-
ждения в виде обязательства о 
явке. Если же гражданин не явит-
ся, тогда может быть оштрафо-
ван. И его приведут приставы.

Документ публикуется на стр. 10
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Предложено
лишать прав 
на оружие 
за пьянство

ЧТОБЫ МУШКА 
НЕ ДВОИЛАСЬ

Михаил Фалалеев

ПОСЛЕ нескольких массовых 
расстрелов, случившихся в Твер-
ской области и Подмосковье, в 
Госдуме решили усовершенство-
вать оружейное законодательст-
во. Глава Комитета по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции комитета Василий Пискарев 
заявил, что в ближайшее время 
планируется обсудить вопросы 
об увеличении санкции в виде 
лишения специального права за 
ношение оружия в состоянии ал-
когольного, наркотического 
опьянения либо под воздействи-
ем психотропных веществ 
вплоть до пожизненного.

Сейчас, напомним, ношение 
огнестрельного оружия в состо-
янии опьянения влечет наложе-
ние административного штрафа 
в размере от двух тысяч до пяти 
тысяч рублей с конфискацией 
оружия и патронов к нему или 
без таковой либо лишение права 
на приобретение и хранение или 
хранение и ношение оружия на 
срок от одного года до двух лет с 
конфискацией оружия и патро-
нов к нему или без таковой.

Но и это не все. Депутаты счи-
тают, что следует обсудить и воз-
можность приостановления дей-
ствия разрешения на ношение и 
хранение гражданского оружия, 
если владелец уже совершал и 
другие административные пра-
вонарушения, не связанные с 
оборотом оружия, но тоже в со-
стоянии опьянения. Да и вообще, 
следует усовершенствовать ме-
ханизм своевременного выявле-
ния людей, уже имеющих разре-
шения на хранение и ношение 
оружия, в отношении которых 
возникли основания для лише-
ния этих разрешений, в том чи-
сле и по показаниям здоровья.

Сам механизм выявления та-
ких владельцев гражданского 
оружия пока неясен. Но подоб-
ные ужесточения, связанные с 
неадекватным поведением на-
ших вооруженных граждан, уже 
не раз принимались. Так, в 2010 
году были приняты сразу две по-
правки в Закон «Об оружии». 
Первая — это запрет выдачи ли-
цензии на приобретение оружия 
тем людям, которые так или ина-
че оказались замешаны в крими-
нальные истории с наркотиками. 
То есть не позволили вооружать-
ся мелким наркоторговцам-лю-
бителям — кто повторно в тече-
ние года совершил администра-
тивное нарушение, связанное с 
оборотом нарко- и психотроп-
ных средств или их аналогов. От-
казали в лицензии и самим на-
ркоманам, если кто-то был заме-
чен в потреблении наркотиков и 
психотропных средств без на-
значения врача.

Вторая поправка обязала лю-
дей в конкретный срок регистри-
ровать гражданское и охотничье 
оружие при переезде. Владелец 
ружья, карабина, именного или 
травматического пистолета, ме-
няя адрес, обязан встать на «ору-
жейный учет» в двухнедельный 
срок по прибытии к новому ме-
сту жительства. При этом пода-
вать в месте предыдущей реги-
страции заявление о снятии ору-
жия с учета не надо.

Эта поправка была принята 
не случайно — на тот момент 
только в столице насчитывалось 
свыше 26 тысяч владельцев ору-
жия с просроченными лицензия-
ми.

Кошелек Как получить деньги за ремонт кредитного автомобиля

Авария с задержкой 

Владимир Баршев 

А
втовладельцы, купив-
шие машину в кредит, 
тоже попадают в ава-
рии. Но вот процесс 
возврата денег за ре-

монт такого автомобиля зача-
стую вызывает сложности. 

Всем известно, что в случае 
приобретения машины в кредит 
в договоре КАСКО, который обя-
зателен выгодоприобретателем, 
указывается банк, который этот 
кредит выдал. Если произошла 
авария, как автовладелец может 
восстановить автомобиль при та-
ких условиях?

Как раз эту ситуацию разъя-
снил Верховный суд. Некий Кери-
мов, попав в аварию, обратился в 
страховую компанию за компен-
сацией. Компенсация может 
быть произведена либо ремон-
том автомобиля, либо деньгами 
за этот ремонт. Но вот беда: авто-
мобиль кредитный. А, значит, 
страховая компания обязана со-
гласовывать способ возмещения 
ущерба с банком. 

Керимов все это знал. Он пи-
сал запросы, но в установленные 
сроки ответов не получал. Тогда 
он отремонтировал автомобиль 
за свой счет, а затем предъявил 
требования страховой компа-
нии. И тут совершенно неожи-
данно страховщик получил ответ 

из банка. В ответе было сказано: в 
спорной ситуации автомобиль 
требуется отправить на ремонт в 
сервис. 

Примечательно, что спорной 
ситуации не возникало. Просто 
никто в положенные сроки не от-
ветил на запрос пострадавшего. 
Именно по этой причине он и 
обратился для ремонта в наибо-
лее удобный ему сервис. 

Однако, когда он предъявил 
страховщику требование о вы-
плате в соответствии со счетом, 
то страховая компания ему отка-
зала. Она сослалась именно на 
рекомендацию банка. 

Тогда Керимов подал в суд. И 
суд встал на его сторону. То есть 
обязал страховщика выплатить 
пострадавшему требуемую сум-
му. А это более 800 тысяч рублей. 
Плюс штраф и моральный ущерб. 

Но страховщик с таким реше-
нием не согласились, и оспорили 

его в апелляционной инстанции. 
Эта инстанция посчитала, что 
раз банк не дал конкретного ука-
зания на выплату пострадавше-
му ущерба деньгами, значит, у 
страховщика нет такой обязан-
ности. 

То есть попал в аварию, сам 
заплатил за ремонт — твои лич-
ные проблемы. И никого не тро-
гает, что в установленные сроки 
никто не отвечал на запросы по-
страдавшего, что стоимость 
страховки КАСКО без всяких 
привилегий он оплачивал из сво-
его кошелька. 

Однако Верховный суд посчи-
тал иначе. Он указал, что с реше-
нием апелляционной инстанции 
нельзя согласиться. 

В соответствии со статьями 9 
и 10 Закона «Об организации 
страхового дела в Российской 
Федерации», обязательство по 
выплате страхового возмещения 

является денежным. Выплата мо-
жет осуществляться в денежной 
или натуральной форме — в виде 
направления на станцию техни-
ческого обслуживания автомо-
билей. 

Примечательно, что факт на-
ступления страхового случая не 
оспаривался ни одной стороной 
этого дела. То есть все признали, 
что страховой случай был. 

Юридически значимые обсто-
ятельства в данном случае, по 
мнению Верховного суда, — это 
соблюдение страховщиком обя-
зательств по договору страхова-
ния. В том числе соблюдение сро-
ков согласования с банком спо-
соба возмещения ущерба. Одна-
ко именно этих обстоятельств 
апелляционный суд в нарушение 
гражданско-процессуального за-
конодательства не устанавливал. 
Он лишь указал на то, что денеж-
ная выплата должна быть согла-
сована с банком. А такого согла-
сия банк не давал. 

Но и с этим указанием Верхов-
ный суд не согласился. Ответ бан-
ка носит лишь рекомендательный 
характер и не исключает возмож-
ности выплаты страхового возме-
щения в денежной форме. 

Также Верховный суд напом-
нил о постановлении Пленума ВС 
от 27 июня 2013 года № 20 «О 
применении судами законода-
тельства о добровольном страхо-

вании имущества граждан». В 
нем говорится, что, если догово-
ром добровольного страхования 
предусмотрен восстановитель-
ный ремонт транспортного сред-
ства на станции технического об-
служивания, осуществляемый за 
счет страховщика, то в случае не-
исполнения обязательства по 
производству восстановительно-
го ремонта в установленные до-
говором страхования сроки стра-
хователь вправе поручить произ-
водство восстановительного ре-
монта третьим лицам либо про-
извести его своими силами и по-
требовать от страховщика возме-
щения понесенных расходов в 
пределах страховой выплаты.

А сроки в данной истории 
явно были нарушены.  И автомо-
билисту ничего не оставалось де-
лать, кроме как ремонтировать 
автомобиль самостоятельно, а 
потом требовать возмещения по-
несенных расходов со страхов-
щика. 

 Поэтому Верховный суд отме-
нил решение апелляционной ин-
станции и направил дело на но-
вое рассмотрение. 

Получается, что сроки согла-
сования с банком способов воз-
мещения ущерба — это проблема 
страховщика, а не автовладельца.

Даже если в аварию попал кредит-
ный автомобиль, сроки для выплат 
у страховщиков не меняются.

Все вопросы в суде должны зада-
ваться только по существу, иначе 
суд накажет за многословие.

Акцент

 Если страховщик вовремя 
не направил автомобиль на 
ремонт, автовладелец может 
отремонтировать машину сам 

К владельцу ору-
жия полицейские 
должны наведы-
ваться с проверкой 
не реже 
одного раза в год

СПРАВКА «РГ»
Лицензии на приобретение ору-
жия не выдаются гражданам:
— имеющим судимость за совер-
шение умышленного преступле-
ния;
— совершившим повторно в тече-
ние года административное пра-
вонарушение;
— не имеющим постоянного ме-
ста жительства.
В выдаче лицензии будет отказа-
но в случае невыполнения заяви-
телем требований к обеспечению 
условий сохранности оружия, к 
которым относится обязатель-
ное наличие по месту жительст-
ва запираемых на замок сейфов 
или металлических ящиков.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
обсуждения материалов обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии 
«Эксплуатация объекта «Пункт хранения ядерных материалов 
и радиоактивных веществ «Смоленская АЭС. Комплекс систем 
контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. Хранилище 
контейнерного типа» (далее – Материалы обоснования лицензии), в 
соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Положением о порядке организации 
и проведения общественных слушаний по предварительному 
варианту материалов оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду, общественных 
слушаний об объектах государственной экологической экспертизы 
на территории муниципального образования «Рославльский район» 
Смоленской области, утвержденным решением Рославльской 
районной Думы от 27 декабря 2016 г. № 86, Постановлением Главы 
муниципального образования «Рославльский район» Смоленской 
области от 14 июня 2017 г. № 29 «Об организации и проведении 
общественных слушаний по материалам обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация объекта «Пункт хранения ядерных 
материалов и радиоактивных веществ «Смоленская АЭС. Комплекс 
систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. Хранилище 
контейнерного типа», опубликованным в газете «Рославльская 
правда» от 15.06.2017 № 23,

АО «Концерн Росэнергоатом» (заказчик; юридический и 
почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Концерном «Росэнергоатом» утвержден окончательный 
вариант «Материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду деятельности в области использования атомной энергии 
«Эксплуатация объекта «Пункт хранения ядерных материалов 
и радиоактивных веществ «Смоленская АЭС. Комплекс систем 
контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. Хранилище 
контейнерного типа», который был доработан с учетом замечаний 
и предложений, поступивших от общественности в период с 26 
декабря 2016 г. по 26 февраля 2017 г. (включительно); сформирована 
документация по объекту государственной экологической экспертизы 
федерального уровня – Материалы обоснования лицензии. 

Общественные слушания по материалам обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация объекта «Пункт хранения ядерных 
материалов и радиоактивных веществ «Смоленская АЭС. Комплекс 
систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. Хранилище 
контейнерного типа» (далее – общественные слушания) состоятся 25 
июля 2017 г. в 19 часов 30 минут в здании городского Дома культуры 
по адресу: Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, д. 1 «А».

Организатором общественных слушаний является Администрация 
муниципального образования «Рославльский район» Смоленской 
области при содействии АО «Концерн Росэнергоатом».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности 
– муниципальное образование «Рославльский район» Смоленской 
области.

Цель намечаемой деятельности — эксплуатация пункта хранения 
ядерных материалов и радиоактивных веществ «Смоленская АЭС. 
Комплекс систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. 
Хранилище контейнерного типа».

Материалы обоснования лицензии будут доступны для 
ознакомления с 23 июня 2017 г. по 25 июля 2017 г. (включительно) 
в здании городского Дома культуры, расположенного по 
адресу: Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, д.1 «А»; 
также на официальном сайте Администрации муниципального 
образования «Рославльский район» Смоленской области в сети 
Интернет http://www.roslavl.ru. 

Замечания и предложения от общественности на Материалы 
обоснования лицензии принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления с указанной документацией, а также могут быть 
направлены по адресу: 216400, Смоленская обл., г. Десногорск, филиал 
АО «Концерн Росэнергоатом» «Смоленская атомная станция», 
Управление капитального строительства или по электронной почте: 
senikovaav@saes.ru до 25 июля 2017 г. включительно.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Заказчик ЦФ ПАО «МегаФон» уведомляет о начале общественных 
обсуждений проектной документации по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Линейно-кабельное сооружение ВОЛС «Тула-
Козельск» на участке «Суворов-Козельск» (1 этап) в границах Козель-
ского района (2 очередь): Муфта — БС Козельск МЦ» на территории 
Калужской области. 

Проектная организация: ООО «ПМК-402», адрес: г. Самара, ул. Ча-
паевская, д. 114, тел.: (846) 330-10-70, +7 927 687 17 00.

Ответственные за организацию общественных слушаний: админи-
страция Козельского района Калужской области.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений можно ознакомить-
ся в администрации Козельского района в отделе архитектуры в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: Калуж-
ская обл., г. Козельск, ул. Б. Советская, 53, тел.: (48442) 2-62-07. Обще-
ственные слушания по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду состоятся 20 июля 2017 г. в 12.00 в здании «Культурно-
досуговый центр Козельского района» по адресу: Калужская обл., г. Ко-
зельск, ул. Б. Советская, 66.

Ирина Ивойлова 

В «РОССИЙСКОЙ газете» прошел 
совет экспертов на тему «Пищевая 
промышленность как драйвер эко-
номического роста: кадры или тех-
нологии — что важнее для бизнеса». 
Ректоры вузов, руководители от-
раслевых НИИ  и представители 
бизнеса  обсудили   современные 
требования к подготовке кадров.

«Сегодня на рынке есть боль-
шой спрос на специалистов для 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности. Остро не хвата-
ет и рабочих.  Одна из причин — 
нет необходимой  информации. У 
молодежи нет никакого представ-
ления о том, как работает от-
расль», — рассказал Андрей Чо-
локян, генеральный директор 
ОАО «ЧМПЗ» Группы Черкизово. 
«Сегодня мясоперерабатываю-
щая отрасль готова принимать на 

работу выпускников вузов и кол-
леджей, брать студентов на стажи-
ровки. Формы сотрудничества мо-
гут быть разными — предприятия 
готовы. Но где эти люди?  Скоро 
мы откроем в Кашире самое круп-
ное в мире мясоперерабатываю-
щее предприятие. Туда надо на-
брать 170 человек. Нам приходит-
ся искать их в том числе за грани-
цей, перекупать у других».

Ректор Московского государс-
твенного университета техноло-
гий и управления им. Разумовско-
го Валентина Иванова подчеркну-
ла, что профориентационную ра-
боту надо начинать с 6—7 класса 
школы. «Надо увлечь детей прак-
тикой, показать особенности биз-
неса, который является социаль-
но значимым и связан с продо-
вольственной безопасностью 
страны», — считает ректор. 

Подробно на http://mc.rg.ru

МЕДИАЦЕНТР Требования 
к подготовке кадров

Легко ли сделать 
колбасу

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ И СЛУШАНИЯ

Администрации Новокузнецкого муниципального района 
и ООО «Разрез Южный» в рамках общественных обсуждений объ-
екта государственной экологической экспертизы приглашают 
ознакомиться с предварительными материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по проекту «Строительство шахты «Южная Глубокая» ООО «Раз-
рез Южный».

Общественные слушания (в форме собрания) по предвари-
тельным материалам ОВОС состоятся: 21.07.2017 г. в 13.00 в ДК 
(с. Красулино, ул. Центральная, 4).

Документы представлены в Красулинском сельском ДК 
(с  21.06.2017 по 20.07.2017), на сайте ООО «ИнЭкА-консалтинг» 
(www.ineca.ru).

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, 
e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Безопасность Наталья Касперская: Интернет вещей — катастрофическая штука 
с точки зрения информационной безопасности

Ничего тайного

Татьяна Шадрина 

В
се, что связано в нашей  
жизни с Интернетом, 
напрочь лишено ин-
тимности. Ничего тай-
ного. Личная перепи-

ска, переговоры по мобильнику, 
коммерческие планы, щебет в ча-
тах... На продаже этих «секре-
тов» делают неплохой бизнес не 
только хакеры, но и вполне при-
личные компании.

Радует, что в области инфор-
мационной безопасности Россия 
входит в пятерку сильнейших 
стран по разработке средств за-
щиты. И все равно,  до полной 
безопасности далеко не только 
нам, но и странам-лидерам. Об 
этом в интервью «Российской га-
зете» рассказала Наталья Кас-
перская, председатель правления 
Ассоциации разработчиков про-
граммных продуктов  «Отечест-
венный софт».  

Не вырубишь «Delete»

Наталья Ивановна, последние 
события показали, что в мире 
Интернета можно «поставить на 
паузу» любой бизнес. Но кроме 
данных компаний есть огром-
ный массив фото, видео, перепи-
ски обычных пользователей. Все 
мы наследили в Сети. Есть ли для 
нас угроза? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Это так называ-
емые «большие пользователь-
ские данные» — информация о 
людях, которая собирается в про-
цессе их пользования информа-
ционными технологиями и раз-
личными устройствами. 

Вопрос о защите этих данных 
довольно непростой. Если ста-
вить себе задачу защитить все, то 
она, скорее всего, не решаема. 
Имеет смысл защищать то, что 
может нанести ущерб, если этим 
завладеет злоумышленник. До-
пустим,  информацию о массо-
вом перемещении граждан в при-
вязке к их паспортным данным. 

Тут очень важно соблюсти 
права человека на самовыраже-
ние, чтобы защита не скатилась к 
тотальному запрету на все. То 
есть необходимо выработать та-
кие методы защиты, которые бы 
позволили, с одной стороны, за-
щитить большие данные, чтобы 
ими не торговали свободно, но 
при этом соблюсти права гра-
ждан на свободу.

И что мешает это сделать?
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Сейчас в этой 
области существует  правовой 
вакуум или беспредел, который 
лет семь назад происходил с пер-
сональными данными, когда их 
продавали все кому не лень. 

Например, любое приложе-
ние на вашем смартфоне требу-
ет себе разных доступов при 
установке — к контактам, фото- и 
видеоархивам и так далее. А если 
вы не даете ему требуемый до-
ступ, оно просто не устанавли-
вается. Конечно, это неправиль-
но. Гражданин должен иметь 
право защитить себя и свою ин-
формацию. А сейчас вся его ин-
формация выкачивается и про-
дается. 

Вот вы написали кому-то че-
рез свой аккаунт в бесплатном 
мессенджере. Эту информацию 
видит платформа и сам мессенд-
жер. И тому и другому надо зара-
батывать деньги. Они продают 
вашу информацию. Знают ваши 
интересы, материальное поло-
жение (по вашим сообщениям) и 
выставляют данные на аукцион. 
Говорят: есть пользователь, с та-
ким-то достатком, такой-то воз-
раст, такие-то интересы. Кому 
нужен? Торг с рекламными ре-
сурсами, торговыми сетями про-
исходит за миллисекунды. А по-
том ваш аккаунт атакует рекла-
ма.  

Действительно беспредел. А кто 
владелец «больших пользова-
тельских данных»? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Это и есть боль-
шой вопрос. Их продает платфор-
ма. Человек просто генерирует 
эти данные, но не может их 
контролировать. Например, 
cookie — файлы, которые наце-
плялись в процессе его хождения 
по разным сайтам. Если вы не 
технический специалист, то даже 
не знаете о них. Или, например, 
данные с видеокамер, мимо кото-
рых идет человек. Даже непонят-
но, как технически заявить права 
на эти данные. Лицо на них кон-
кретного гражданина, а данные — 
точно не его.

Если предположить, что мож-
но было бы как-то отдать хотя бы 
часть «больших пользователь-
ских данных» под контроль са-
мим гражданам, это потребует 
резко повысить уровень образо-
ванности людей в этой сфере. Но 
даже в этом случае непонятно 

как обеспечить защиту всего 
того «цифрового следа», что мы 
оставляем в Сети.

Мое личное мнение: «боль-
шие персональные данные» 
должны быть собственностью 
нации. То есть принадлежать все-
му сообществу граждан страны, 
интересы которого выражает го-
сударство. Государство же долж-
но обеспечить защиту своих гра-
ждан. 

Синдром Dyn  

А для Интернета вещей нужна 
какая-то информационная без-
опасность? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Интернет ве-
щей — катастрофическая штука в 
плане информационной безопа-
сности. 

Приведу один пример.  В 
прошлом году была зафиксиро-

вана мощная атака на крупней-
шего в США DNS-провайдера, 
компанию Dyn. Вы, может, и не 
слышали о такой компании. А 
тем не менее она хостит сервера 
таких компаний, как Twitter, 
Paypal, The New York Times, CNN 
и других. Атака была проведена с 
помощью вируса, который ис-
пользовал уязвимости в веб-ка-
мерах и других предметах Ин-
тернета вещей. В результате это-
го вируса, который получил на-
звание Mirai, на несколько часов 
оказались недоступны крупней-
шие мировые порталы, включая 
сервисы обмена сообщениями, 
СМИ, платежные системы. 

Почему  защита отстает? Или это 
технически пока невозможно?
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Вообще с появ-
лением большого числа техноло-
гий, которые используют самые 
разные протоколы, архитектуру 
и программное обеспечение, рез-
ко возрастают связанные с ними 
риски и угрозы.

Только по открытым данным, 
е ж е д н е в н о  с о т н и  т ы с я ч 

устройств в мире остаются неза-
щищенными. Ситуация усугу-
бляется также низкой экономи-
ческой целесообразностью для 
разработчиков средств защиты 
по созданию таких средств, а 
также недостаточным внимани-
ем к безопасности производите-
лей устройств. 

Какой же выход, вы вообще его 
видите?
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: На глобальном 
форуме по кибербезопасности 
GISEC в Дубае я выступила с 
предложением создать междуна-
родный орган по формированию 
рекомендаций в сфере информа-
ционной безопасности, в том чи-
сле для устройств Интернета ве-
щей. Только такая совместная ра-
бота многих стран может помочь 
выработать единые стандарты и 
механизмы для обеспечения эф-

фективной системы защиты под-
к л ю ч е н н ы х  к  И н т е р н е т у 
устройств.

Хакер уходит от погони

Мы говорили о людях, давайте 
поговорим о странах. Многие ли 
задумываются о своей информа-
ционной безопасности? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Думаю, все. Но 
нельзя сказать, что более разви-
тые в технологическом отноше-
нии страны лучше защищены.  

Мы видели, что США, кото-
рые, казалось бы, должны быть 
более других стран защищены, 
тем не менее подвергались до-
вольно сильным хакерским ата-
кам, в которых они традиционно 
пытаются обвинить русских. Мне 
же кажется, что США — в качестве 
сосредоточия денег и власти — яв-
ляются самым лакомым объек-
том для атак любых хакеров. 

Кстати, последняя утечка 
большого архива документов из 
Центрального разведывательно-
го управления, в частности, об-
наружила наличие в ЦРУ подра-

зделения, которое имитирует 
атаки из разных стран. 

Можно выявить, кто организо-
вал атаку? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: В 90 процентах 
случаев происхождение хакер-
ской атаки остается неизвест-
ным. Раскрываемость компью-
терных преступлений чрезвы-
чайно низка. И редкие громкие 
аресты хакеров только подтвер-
ждают это грустное правило. Уда-
ется арестовать до 5 процентов 
компьютерных преступников. 
Тогда как раскрываемость обыч-
ных преступлений в зависимости 
от типов колеблется от 40 до 80 
процентов. 

А как мы защищены? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: В области ин-
формационной безопасности 
Россия входит в пятерку силь-
нейших стран — разработчиков 
средств защиты. На первом ме-
сте Соединенные Штаты, дальше 
с отрывом идут Великобрита-
ния, Израиль и мы — примерно 
одного уровня. 

Но мы не умеем продавать, 
продвигать свои продукты, до-
казывать, что они лучше. В ре-
зультате рынок занимают те, кто 
«погорластей» и умеет реклам-
ные листовки писать получше.

Сейчас в России на государ-
ственном уровне стартовала 
инициатива поддержки экспор-
та продуктов и решений высоко-
технологического сектора и, в 
том числе, в области информа-
ционной безопасности. Предла-
гают разумные меры поддер-

жки, в частности, кредитование 
клиентов, покупающих отечест-
венное. 

К сожалению, этот механизм 
пока не работает для програм-
мных продуктов. Наша система 
кредитования предполагает за-
лог, но иностранные клиенты не 
готовы закладывать свое имуще-
ство, а отечественным разработ-
чикам заложить, как правило, 
нечего. Получается, что инициа-
тива есть, а механизм реализа-
ции пока не придуман. 

А если в каком-то иностранном 
железе уже прописано, прошито 
нечто вредоносное, например, 
отсылка данных производителю. 
Как с этим бороться? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: К сожалению, 
риск таких «закладок» всегда ве-
лик. Большинство процессоров в 
мире, то есть чип, главный мозг 
всей системы, американского 
производства. 

И даже китайцы, которые про-
изводят множество разнообраз-
ных устройств, не знают, что у 
процессора внутри. Современ-
ные процессоры имеют встроен-
ную мини-операционную систе-
му, способную, в частности, из-
лучать сигнал. И с этим бороться 
трудно. Но можно выделять опре-
деленные области на устройст-
вах — в компьютере, серверах — и 
шифровать их. Данные в зашиф-
рованной области, по крайней 
мере, будут непонятны для самих 
устройств. Но технология созда-
ния таких областей довольно 
сложна в использовании и точно 
не подходит домашним пользова-
телям. 

А блокировать бурную деятель-
ность чипа нельзя? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Блокируя нега-
тивную деятельность чипа, вы 
одновременно блокируете лю-
бую другую его деятельность. К 
сожалению, по-настоящему 
можно блокировать только пу-
тем выбрасывания чипа в му-
сорное ведро. Правда, он и в му-
сорном ведре будет излучать 
сигнал. Надо на дно озера бро-
сать. Программное обеспечение 
не может защитить от закладок 
на уровне «железа». Это надо по-
нимать. Однако если нельзя за-
щититься на 100 процентов, то 
решения по частичной защите 
существуют. 

Приведу один пример из на-
шей практики. InfoWatch сов-
местно с российскими компани-
ями Infotecs и MobilityLab при-
думали решение для корпора-
тивных мобильных устройств. 
Оно выглядит так. На устройст-
во устанавливается специальное 
офисное приложение, которое 
записывается на выделенный и 
зашифрованный сегмент его па-
мяти. Зашифрованный и откры-
тый сегменты жестко разделе-
ны, так что перенести данные из 
одного в другой нельзя. Таким 
о б р а з о м ,  и н ф о р м а ц и я  н а 
устройстве надежно защищена. 
Такое выделение защищенного 
пространства — довольно извест-
ный способ при работе в неза-
щищенном периметре. 

Если не защитить личную инфор-
мацию, то даже утюг будет выда-
вать ваши секреты.

Акцент

 Сегодня удается арестовать 
лишь 5 процентов 
компьютерных преступников

СЕГОДНЯ УЖЕ 70 ПРОЦЕНТОВ УТЕЧЕК ДАННЫХ ПРОИСХОДЯТ ЧЕРЕЗ ОБЛАЧНЫЕ РЕШЕНИЯ. В ПРОШЛОМ ГОДУ ИХ БЫЛО 56 ПРОЦЕНТОВ

ДОТЯНУЛИСЬ ДО ОБЛАКОВ 
Наталья Ивановна,  а есть реальная защита от взлома?
Касперская | Нет. Любую систему можно взломать или 

обойти. Отличается лишь цена взлома. 

Мы за утечками следим много лет, с 2006 года. Раньше са-

мым популярным каналом утечек был бумажный. Сцена-

рий такой: сотрудник забывает распечатанный документ в 

принтере либо берет его с собой, а потом теряет, либо доку-

мент похищают со стола. 

Но за последние два года ситуация изменилась кардиналь-

но: в прошлом году около 56 процентов утечек были произ-

ведены через облачные решения, браузер, а в этом году их 

стало чуть ли не 70 процентов. 

Надо строить  только закрытые системы? 
Касперская | Закрытые системы используют только на 

предприятиях высокого уровня секретности. На обычных  

этого не делают. Режим секретности ограничивает ско-

рость и объем коммуникаций.

Кроме того часто для попадания в систему злоумышленни-

ки используют электронную почту лазейку. Часто методом 

социальной инженерии. 

В группах  киберпреступников работают психологи, кото-

рые помогают рассылать по компаниям то, что может при-

влечь внимание. Например, сообщение якобы от налого-

вой службы. Или письма с заголовком «Посмотрите изме-

нения в законодательстве», или «Срочное сообщение об 

изменении состояния счета». 

Особенно это цепляет бухгалтерию, на компьютерах ко-

торой хранится финансовая информация организации, 

очень часто там стоит еще и банковский клиент. Когда 

бухгалтер откроет подобное письмо, на его компьютер 

сядет вирус, который постарается отключить защиту и 

выяснить наличие банк-клиента. Если это удалось, он не-

медленно даст знать своим авторам о готовой жертве. Те 

пришлют на этот компьютер другой вирус, который уже 

будет выкачивать данные или попытается переформати-

ровать транзакции. 

И неужели нельзя выстроить защиту? 
Касперская | Конечно, можно. Иначе в компаниях не оста-

лось бы средств. 

На мой взгляд, защита должны быть устроена по принципу 

луковицы, то есть состоять из многих слоев, которые пере-

крывают друг друга. Например: вирус «садится» на 

компьютер, чтобы куда-то отослать базу. Пусть ему уда-

лось отключить антивирус. Но на компьютере есть агент 

системы DLP (Data Loss Prevention), который видит, что 

базу пытаются переслать. Агент DLP не знает про вирусы 

вообще ничего, его задача в другом. Он видит, что отсыла-

ется документ большого размера, и это база данных. Он 

автоматически заблокирует отсылку информации, не даст 

ей уйти. Мы в InfoWatch сделали трехчастную систему за-

щиты, объединив в единый продукт систему анализа ис-

ходного кода на уязвимости, защиту от DDoS и брэндмау-

эр веб-приложений. Идея такова. Большая часть вредоно-

сного ПО распространяется через уязвимости в програм-

мном обеспечении. Так вот, одна компонента продукта эти 

уязвимости обнаруживает и сообщает двум другим, кото-

рые их блокируют или отражают. Такой обмен информа-

цией повышает эффективность всех трех систем. Система 

защитит как от вирусных атак, так и от DDoS — то есть от 

атак на вычислительную систему с целью довести ее до от-

каза в обслуживании.

А зачем выводят из строя компьютеры? 
Касперская | Не каждый в отдельности компьютер, а си-

стему в целом. Довольно часто эти атаки являются дымо-

вой завесой для других, более крупных атак. Злоумышлен-

ники посылают очень много запросов на сервер так, что тот 

захлебывается, весь персонал бросается спасать серверы, 

а в это время происходит вирусная атака. Именно поэтому 

нужна многослойная защита от разного типа угроз. 

Наталья Касперская: Нужна международная организа-
ция по информационной безопасности.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
обсуждения материалов обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии 
«Эксплуатация объекта «Пункт хранения ядерных материалов 
(Хранилище отработавшего ядерного топлива Смоленской 
атомной электрической станции) после сооружения объекта 
«Смоленская АЭС. II очередь. Комплекс систем контейнерного 
хранения и обращения с ОЯТ. ХОЯТ. Реконструкция. Пристрой» 
Этап 1» (далее — Материалы обоснования лицензии), 
в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 
г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
о порядке организации и проведения общественных слушаний 
по предварительному варианту материалов оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду, общественных слушаний об объектах государственной 
экологической экспертизы на территории муниципального 
образования «Рославльский район» Смоленской области, 
утвержденным решением Рославльской районной думы от 27 
декабря 2016 г. № 86, Постановлением Главы муниципального 
образования «Рославльский район» Смоленской области 
от 14 июня 2017 г. № 28 «Об организации и проведении 
общественных слушаний по материалам обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования 
атомной энергии «Эксплуатация объекта «Пункт хранения 
ядерных материалов (Хранилище отработавшего ядерного 
топлива Смоленской атомной электрической станции) после 
сооружения объекта «Смоленская АЭС. II очередь. Комплекс 
систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. ХОЯТ. 
Реконструкция. Пристрой» Этап 1», опубликованным в газете 
«Рославльская правда» от 15.06.2017 г. № 23

АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический 
и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Концерном «Росэнергоатом» утвержден окончательный 
вариант «Материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду деятельности в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация пункта хранения ядерных материалов 
(Хранилище отработавшего ядерного топлива Смоленской 
атомной электрической станции) после сооружения объекта 
«Смоленская АЭС. II очередь. Комплекс систем контейнерного 
хранения и обращения с ОЯТ. ХОЯТ. Реконструкция. 
Пристрой» Этап 1», который был доработан с учетом замечаний 
и предложений, поступивших от общественности в период 
с 26 декабря 2016 г. по 26 февраля 2017 г. (включительно); 
сформирована документация по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — Материалы 
обоснования лицензии. 

Общественные слушания по Материалам обоснования 
лицензии на осуществление деятельности в области 
использования атомной энергии «Эксплуатация объекта «Пункт 
хранения ядерных материалов (Хранилище отработавшего 
ядерного топлива Смоленской атомной электрической станции) 
после сооружения объекта «Смоленская АЭС. II очередь. 
Комплекс систем контейнерного хранения и обращения 
с ОЯТ. ХОЯТ. Реконструкция. Пристрой» Этап 1» (далее — 
общественные слушания) состоятся 25 июля 2017 г. в 17 часов 
30 минут в здании городского Дома культуры по адресу: 
Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, д. 1 «А».

Организатором общественных слушаний является 
Администрация муниципального образования «Рославльский 
район» Смоленской области при содействии АО «Концерн 
Росэнергоатом».

Месторасположение намечаемой хозяйственной 
деятельности — муниципальное образование «Рославльский 
район» Смоленской области.

Цель намечаемой деятельности — эксплуатация пункта 
хранения ядерных материалов (Хранилище отработавшего 
ядерного топлива Смоленской атомной электрической станции) 
после сооружения объекта «Смоленская АЭС. II очередь. 
Комплекс систем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. 
ХОЯТ. Реконструкция. Пристрой» Этап 1».

Материалы обоснования лицензии будут доступны для 
ознакомления с 23 июня 2017 г. по 25 июля 2017 г. (включительно) 
в здании городского Дома культуры, расположенного по адресу: 
Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, д. 1 «А»; также 
на официальном сайте Администрации муниципального 
образования «Рославльский район» Смоленской области в сети 
Интернет http://www.roslavl.ru. 

Замечания и предложения от общественности на Материалы 
обоснования лицензии принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления с указанной документацией, а также могут быть 
направлены по адресу: 216400, Смоленская обл., г. Десногорск, 
филиал АО «Концерн Росэнергоатом» «Смоленская атомная 
станция», Управление капитального строительства или 
по электронной почте: senikovaav@saes.ru до 25 июля 2017 г. 
включительно.

АО «Концерн Росэнергоатом»

УВЕДОМЛЕНИЕ

Томь-Усинская ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме представления замечаний и 
предложений) проекта технического задания оценки воздействия на 
окружающую среду и материалов предварительной экологической 
оценки по объекту государственной экологической экспертизы: про-
ект технической документации «Технологический регламент «Мате-
риал золошлаковый для рекультивации, получаемый в результате 
деятельности Томь-Усинской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго». 

Название намечаемой деятельности: получение продукта «Ма-
териал золошлаковый для рекультивации, получаемый в резуль-
тате деятельности Томь-Усинской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение продук-
та «Материал золошлаковый для рекультивации, получаемый в ре-
зультате деятельности Томь-Усинской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал № 2 
Томь-Усинской ГРЭС ПАО «Кузбассэнерго», расположен на зе-
мельном участке с кадастровым номером 42:09:0106001:28, нахо-
дящемся в 3 км западнее промплощадки Томь-Усинской ГРЭС.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
ПАО «Кузбассэнерго», Кемеровская область, г. Кемерово, пр. Куз-
нецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Новокузнецкого муниципального района Ке-
меровской области.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и 
предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме. 

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздей-
ствия на окружающую среду и материалов предварительной эко-
логической оценки и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: 

Кемеровская область, Новокузнецкий район, с. Безруково, 
ул.Коммунальная, 2, Администрация Центрального сельского по-
селения, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 
8 (3843) 553-247, Бердюгина Ирина Владимировна — зам. главы 
Центрального сельского поселения; 

Кемеровская область, г. Мыски, ул. Ленина, 1, Томь-Усинская 
ГРЭС, здание АБК, производственно-технический отдел, 4-й этаж, 
каб. № 412, время приема с 9.00 до 17.00. Тел. для справок: (384-74) 
9-31-65, e-mail: priemnaya_tugres@sibgenco.ru, www.sibgenco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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КИНО Фестиваль 
Тарковского 
подвел итоги

С ТЕСНОТОЙ, 
НО НЕ В ОБИДЕ 

Александр Нечаев

В ИВАНОВО вручением Гран-
при сразу двум фильмам — рос-
сийской «Тесноте» Кантемира 
Балагова и китайской «Я не ма-
дам Бовари» Фэна Сяогана — за-
вершился Международный ки-
нофестиваль имени Андрея Тар-
ковского «Зеркало». 

Главной темой едва ли не всех 
конкурсных фильмов стало ис-
следование проблем молодости 
и заложенного природой меха-
низма молодежного бунта. Так 
что вручение главного приза 
сразу двум фильмам выглядит 
решением органичным. При 
всей своей непохожести «Тесно-
та» и «Я не мадам Бовари» с раз-
ных позиций подходят к расска-
зу об одном и том же — о кон-
фликте личности и общества. 

В «Тесноте» — главной сенса-
ции российского кино этого года, 
получившей приз ФИПРЕССИ в 
«Особом взгляде» в Каннах и на-
граду «Кинотавра» за лучший де-
бют, — 25-летний дебютант Кан-
темир Балагов выстраивает мно-
гофигурную конструкцию, в ко-
торой форма гармонично допол-
няет содержание.  Главная герои-
ня должна по воле родителей по-
жертвовать собой и выйти замуж 
за нелюбимого человека, чтобы 
спасти своего брата. Того вместе 
с невестой украли неизвестные, 
нужен неподъемный выкуп. Ба-
лагов рисует картину, в которой 
все любят всех, но ни в одном 
случае нет взаимности. Система 
невидимых границ — моральных, 
семейных, национальных — не 
дает героям реализовать свой 
шанс на счастье. «Тебе некого 
больше любить», — говорит геро-
иня (чей бунт потерпел крах), об-
нимая свою мать. И бесстрастно 
констатируя факт — в тесноте не-
видимых границ нам никуда друг 
от друга не деться.

В фильме Сяогана границы 
тоже неосязаемы, но вполне зри-
мы — речь о бюрократических 
препонах. Тут героиня требует 
от государства признать развод с 
ее мужем фиктивным. Они хоте-
ли провернуть аферу. Семейным 
парам положена лишь одна квар-
тира, и они развелись, чтобы по-
лучить отдельное жилье, и вновь 
соединиться. Но муж, получив 
жилье и развод, тут же женился 
на другой. Обманутая жена гото-
ва на все, чтоб отомстить. Но 10 
лет спустя, когда конфликт вне-
запно разрешился смертью му-
жа-обманщика, героиня не пони-
мает: зачем дальше жить?

В двух главных фильмах фе-
стиваля молодые люди терпят 
поражение, столкнувшись с си-
стемой. Но сама возможность со-
противления и в «Тесноте», и в 
«Я не мадам Бовари» здесь гора-
здо выше результата. Это стало и 
посылом нынешнего «Зеркала».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Роберт Рождественский, «Таинственная страсть» и самая большая
любовь — глазами дочери поэта

Папина книжка
Анастасия Скорондаева

В
есной 1967 года в Новорос-
сийске у подножия Суджук-
ского маяка в Цемесской 

бухте комсомольцы опустили на 
дно капсулу. В ней — завет будуще-
му поколению. Открыть ее заве-
щали ровно через пятьдесят лет, в 
юбилей Октябрьской революции. 
Среди вещиц, которые были зало-
жены в контейнер, — томик сти-
хов Роберта Рождественского, ко-
торому 20 июня этого года испол-
нилось бы 85 лет. О друзьях Ро-
берта Ивановича, его последних 
стихах и эпохе шестидесятников 
мы побеседовали с дочерью поэта 
— Екатериной Рождественской.

Поэты-шестидесятники ворва-
лись в литературу целой плеядой 
— яркие и разные. Что их объеди-
няло, на ваш взгляд?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Моло-
дость и гениальность. Порази-
тельно, что они оказались в одно и 
то же время в одном географиче-
ски точном месте: в Москве, на 
Тверском бульваре, в Литератур-
ном институте. Бесшабашность и 
лихость — и это их тоже объединя-
ло. В фильме «Таинственная 
страсть» они все ходят практиче-
ски за ручку, кучкуются. Хотя всю 
жизнь они были соперниками, 
как раз это и поддерживало их 
стремление идти дальше, и спла-
чивало. Такая вот двусторонняя 
странность: с одной стороны — со-
перники, с другой — соратники.

Многие часто собирались дома у 
ваших родителей. А в литератур-
ной среде бывает настоящая бес-
корыстная дружба?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: У папы 
были очень близкие друзья. Ста-
сис Красаускас — литовский ху-
дожник, Володя Ревзин — архитек-

тор, который помогал обустраи-
вать все наши квартиры. Друзья 
были в основном не из среды поэ-
тов. Хотя, наверное, и Евтушенко, 
и Вознесенский были ему друзья-
ми. Может, не очень близкими. В 
Переделкине они жили на «треу-
гольнике» из улиц: на Серафимо-
вича была наша дача, на Тренева 
жил Вознесенский, и улица Горь-
кого, на которой жил Евтушенко. 
Эти улицы пересекались и на точ-
ках пересечения жили гении. Сей-
час уже можно их так называть, 
время показало. Когда Евтух, как 
папа его называл, приходил к нам, 
они часто спорили, у них были 
очень разные взгляды на жизнь, 
на проблемы…

…И на поэзию, видимо, тоже. 
Кого они считали своими поэти-
ческим предшественниками, 
учителями?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: В инсти-
туте они всегда читали стихи 
друг друга. Не только свои, но и 
«потерянного поколения». Мож-
но сказать, они были «сиротами» 
— не в прямом смысле, а в том, что 
у них не было наставников. Мно-
гие из старшего великого поколе-
ния писателей и поэтов — Ман-
дельштам, Гумилев, Цветаева, 
Булгаков — были «вырублены» и 
«выжжены», хотя могли бы жить 
одновременно с ними. Этой про-
слойки не было. И шестидесятни-
ки самообразовывались, читали 
запрещенные стихи Корнилова, 
Васильева, какими-то путями до-
ставали, находили. Кто-то начи-
нал декламировать, другой обя-
зан был продолжить — своего 
рода дуэль: кто не вспомнил 
строчки, вылетает. И стихи друг 
друга они тоже знали наизусть.

Аксенов в своем романе «Таин-
ственная страсть» дал свою вер-

сию того, на чем пути шестиде-
сятников стали расходиться. 
Была у Роберта Рождественского 
своя версия?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Многие 
воспринимают этот роман как 
исторический. Но это художест-
венное произведение, а не биог-
рафическое. Там все не так, как 
было в жизни. Хотя все герои по-
хожи на прототипов. Как было на 
самом деле — не узнаем никогда, 
история вещь субъективная. А 
фильм по Аксенову мне очень 
симпатичен. Он передает и эпоху, 
и настроение, и дух, он погружа-
ет нас в то время. Такие фильмы 
нужны — они вызывают интерес к 

поэзии. Что интересно, после вы-
хода фильма появился огромный 
спрос на стихи шестидесятников. 
Кстати, в картине были задеты и 
многие семейные истории…

К слову, о семьях. Алла Киреева 
была для Рождественского пре-
жде всего кем — женой, продюсе-
ром, секретарем, музой?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Тогда не 
было слова продюсер. Мама вдох-
новляла отца. Она была самой 
большой его любовью. И вообще, 
мне кажется, что любовь моих ро-
дителей была одной из самых 
больших любовей XX века. Срав-
нить мы, конечно, ни с чем и ни с 

кем не можем, но я в этом уверена. 
Сколько стихов было посвящено 
маме, сколько любви и заботы она 
с радостью отдавала отцу! Они 
оба были однолюбами. И вовремя 
нашли друг друга. Папа писал: 
«Мы совпали с тобой». Наверное, 
такие совпадения случаются, но 
очень редко. Опять же удивитель-
но, что они оказались в одном ме-
сте и в одно и то же время. И про-
жили вместе 40 лет.

Рождественский и сегодня изве-
стен как автор очень сильных 
стихотворений и поэм о войне. 
Почему для него эта тема была 
так важна?

ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Он дитя 
войны. Родители ушли на фронт в 
первые дни войны, оставили его в 
детском доме, и он жил письмами 
от матери, голосом Левитана, 
сводками с фронта. А 9 мая встре-
чал вместе со всеми на Красной 
площади. Отсюда такое уважение 
к фронтовикам, трепет и гор-
дость. Отсюда «Реквием», «За 
того парня», «Баллада о красках» 
и многие другие стихи, посвя-
щенные Победе.

«Последние стихи» — сборник, 
вышедший уже после ухода Ро-
берта Ивановича. Насколько эти 
стихи были для вас неожиданны-

ми, что нового вы узнали из него 
о поэте и об отце?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Узнала, 
насколько сильный человек мой 
отец. Писать такие пронзитель-
ные стихи, зная, что уходишь, на-
блюдать за собой со стороны и 
выливать все мысли на бумагу... 
Не каждый смог бы. У меня после 
его ухода осталось грустное ощу-
щение, что недорасспросила я, 
недорассказал он. Казалось, еще 
успею, еще выспрошу... Для меня 
это было самым страшным собы-
тием в жизни.

Какое из стихотворений Роберта 
Рождественского —– ваше люби-
мое?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Конечно 
«Приходить к тебе». Не удержусь 
и прочитаю его: «Приходить к 
тебе,/ чтоб снова/ просто/ вслу-
шиваться в/ голос;/ и сидеть на 
стуле,/ сгорбясь,/ и не говорить 
ни/ слова./ (...) Скажешь:/ «Тоже 
мне —/ влюбленный!» — / и посмо-
тришь/ удивленно,/ и не усидишь 
на/ месте./ Будет смех звенеть/ 
рекою.../ Ну и ладно./ Ну и смей-
ся./ Я люблю тебя/ такою».

Вы написали несколько книг о 
семье. А сейчас вышла книга 
«Зеркало» — тоже из ваших вос-
поминаний?
ЕКАТЕРИНА РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Нет, это 
роман с элементами мистики. В 
первые часы нового, 1900 года, в 
московской семье рождается 
мальчик. Время идет, и старое ро-
довое зеркало своим серебряным 
глазом пристально следит за про-
исходящим... У нас в доме тоже 
есть старое зеркало, и я всегда за-
давала себе вопрос, сколько лю-
дей в него смотрелось, что перед 
ним происходило, кого оно виде-
ло? Иногда мне кажется, я словно 
ловлю чей-то взгляд оттуда.

Утрата В понедельник простились с народным артистом СССР Алексеем Баталовым

Летят журавли
ПРЕМЬЕРА «Снегурочка»
как народная трагедия

Исчезло в них 
служенье красоте

Варвара Карпеева

С
отни людей пришли 
проститься с Алексе-
ем Баталовым в Цен-
тральный дом кино в 
Москве.

Главные мировые награды 
российского кинематографа — и 
его заслуга: «Золотая пальмовая 
ветвь» — за картину «Летят жу-
равли», «Оскар» — за фильм «Мо-
сква слезам не верит»... «Мы про-
щаемся не только с Баталовым, 
но и с советским кинематогра-
фом, которому он принадлежал. 
Он был главным его бриллиан-
том, — скорбел Владимир Мень-
шов, в фильме которого актер 
сыграл одну из самых известных 
своих ролей. — Сегодня кончи-
лась громадная эпоха, которую 
во многом воплощал Баталов. 
Эпоха, когда кинематограф имел 
огромное, если не решающее, 
значение в воспитании людей. 
Когда после фильмов они выхо-
дили и думали…»

Интеллигентность и аристо-
кратизм Баталова — не только на 
экране — отмечал каждый при-
шедший поклониться любимому 
актеру. «Я всегда относился с ува-
жением и почтением к его высо-
кому таланту. Образ Баталова че-
рез его роли останется для гряду-
щих поколений символ ом рус-
ской души», — сказал Николай 
Бурляев. «Он был совестью на-
шего актерского цеха», — добавил 
актер и ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий.

Из кино Алексей Баталов ушел 
«на взлете». Теперь и в жизни за-
навес закрылся… Где-то в небе ле-
тят и летят журавли.

Валерий Кичин

СТРЯСЛАСЬ катастрофа. Земля погрузилась в холод. В 
ядерную заморозку, климатическую или метафориче-
скую — каждый решит сам. Заволокло снегом небеса и 
земли, заморожены сердца и души. Мир, где уже нет люб-
ви, осталась тоска по ней. 

Антиутопия — на материале Островского и Римского-
Корсакова, да еще в Большом театре? Ставить «Снегу-
рочку» «как есть» все труднее. Седобородые старцы, зо-
лоченые короны, венки, картонная буколика «весенней 
сказки» не нагоняют тоску разве что любителям музей-
ной пыли. Одна из лучших русских опер давно восприни-
мается как звуковые и фабульные подводки к шлягерам, 
существующим отдельно, как в концерте. Когда-то живая 
опера стала замороженной: устоявшийся стереотип не 
давал и шагу ступить в сторону.  

Задумав «Снегурочку» уже на исторической сцене, 
Большой театр пригласил разморозить шедевр Алексан-
дра Тителя, режиссура которого не раз взрывала этало-
ны новым прочтением, «выращивая» свои смыслы пря-
миком из партитуры. 

Кружится снег, из сугробов торчат верхушки опор бы-
лой ЛЭП, по ним будет карабкаться, пытаясь резвиться, 
закутанный в пледы народ. Кровь у этого народа течет 
медленней, и живет он заторможенно, и чувства в нем за-
морожены затянувшейся стужей, и беззаботные песни 
про перепелов звучат уже не так резво. Сценография Вла-
димира Арефьева от акта к акту все глубже погружает нас 
в зону погибшей цивилизации: кабинки завязшего во 
льдах колеса обозрения, остов проржавевшего вагона, 
старые бочки с тлеющими углями для обогрева: по-свое-
му красивая графика 
разрухи, апокалип-
сис, ставший бытом. 
В нем не живут — тер-
пят до оттепели, ко-
торая никак не при-
дет. Конечно, в таком 
антураже многие 
тексты либретто ка-
жутся языческим ри-
туалом, упованием 
на чудо, но и это укладывается в фантасмагорию безум-
ных вер и надежд. Все ищут любви, а ее все нет. «Не вижу в 
них горячности любовной, исчезло в них служенье красо-
те…» — веское Берендеево слово теперь звучит как диаг-
ноз. Конвульсивное веселье, танец скоморохов заверша-
ет эту картину израненного народа (хореограф Лариса 
Александрова). Врезается в память некто бритый, измо-
жденный, по-собачьи жмущийся к царю. В это покорное 
судьбе сообщество Снегурочка является с дорожным 
рюкзачком — как Румата в Арканар. Она — другая, и ясно 
то, что ей не выжить в этом отравленном воздухе.

Честно говоря, мы уже не помним, что по Островско-
му само ее рождение стало причиной проклятья Ярилы.
Важно, что она пыталась нести несчастным что-то чело-
веческое. Что она и была лучом света, за судьбу которого 
страшно. Лирическая опера стала жить по своим, более 
земным законам. Впрочем, ее метафорический смысл 
широк и допускает аллюзии разные, для каждого свои. 
Но любая будет неточна, и это тоже входит в код спекта-
кля — он не претендует на прогнозы и приговоры, он 
предлагает «ложь-намек, добрым молодцам урок». Опе-
ра, над которой хочется думать.

Поражает работа маэстро Тугана Сохиева — она скру-
пулезна и просторна одновременно. Он по-прежнему 
перфекционист, и к филигранной гравировке звучаний 
оркестра, солистов и хора невозможно придраться. Опе-
ра пропевается словно на одном дыхании, куда включе-
ны даже необычно глубокие для оперной ткани паузы. 
Возникли какие-то особые чистота и естественность го-
лосоведения, пением оркестра наслаждаешься — словно 
здесь и сейчас случилось рождение музыки. Преслову-
тые «номера» уже не остров для услады,  они вплелись в 
общий музыкально-драматический поток.

Ольга Селиверстова в заглавной партии — открытие: 
голос теплый, живой, прозрачный, как капель. Пение ка-
жется спонтанным высказыванием, что в таком спектакле 
особенно важно. Да и весь ее сценический образ резко вы-
деляется хрупкостью из толпы кряжистых, закаленных 
невзгодами берендеев. Азарт новаторства не коснулся 
Леля: никаких контратеноров, поет по-прежнему меццо-
сопрано — блистательно артистичная Александра Кадури-
на. Купава у Анны Нечаевой — надежная, страстная, горя-
чая, крепкоголосая, не сказочная — земная. Мизгирь у 
Эльчина Азизова — персонаж и бытовой, и былинный, он 
привносит и в музыкальный, и в ролевой рисунок столь 
любимый русской оперой восточный акцент (спектакль 
вписан в обширный музыкальный контекст русской исто-
рии, включая отголоски Мусоргского и Бородина). Царь 
Берендей Богдана Волкова — интеллектуал, гуманист, па-
стырь, но тем более зловеще звучит его нежданный ци-
низм: «Снегурочки печальная кончина и страшная поги-
бель Мизгиря тревожить нас не могут…» И впрямь, восход 
Ярилы-солнца больше напоминает лазерную атаку, — что 
перед этим апокалипсисом две жизни! Финальная слави-
ца царю в этом контексте звучит уже не так ликующе.

О спектакле спорят, многие в ярости: покусились на 
светлое, утешительную сказку включили в зависший в 
воздухе хоровод нелюбви. Вечный спор о праве театра 
быть актуальным не угаснет, пока живо само искусство.  

«У Баталова необыкновенный, оттаивающий голос. Я даже где-то сказал, что его нужно разливать по аптечным пузырькам и продавать как витамины. Более того, его нужно давать слушать в 
санаториях и больницах — он возвращает людей к жизни, — вспоминал про Алексея Баталова Юрий Норштейн. — Одно звучание его голоса — это нечто необыкновенное и божественное. Здесь 
понятие тона, а тон — это не только слух, это вообще все, что входит в понятие искусства»… Из кино Алексей Баталов ушел «на взлете». Теперь закрылся занавес и в жизни…

Царь Берендей Богдана Волкова утешает Снегурочку 
Ольги Селиверстовой. 

Акцент

 И вообще мне кажется, 
что любовь моих родителей 
была одной из самых 
больших любовей XX века

Антиутопия 
на материале 
Островского — 
событие нерядовое

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/cultureСборник стихов Роберта Рождественского, заложенный в капсулу, достанут со дна моря — полвека спустя.

Какие мероприятия к 85-летию поэта Рождественского пройдут 
в этом году?
Екатерина Рождественская | У меня была мечта: отвезти на роди-

ну отца, на Алтай, в село Косиха, где он родился, моих друзей арти-

стов и музыкантов. И мечта сбылась. Там, в березовом лесу небы-

валой красоты, который растет на песке (его еще называют «Яр 

любви»), над обрывом метров в 200, для жителей села выступили 

Тамара Гвердцители, Александр Маршал, Максим Аверин. А Зураб 

Церетели создал памятник, который мы там собираемся открыть.

Благодаря московским властям библиотека, которая находится 

недалеко от Переделкино, теперь носит имя Роберта Рождествен-

ского. Там появится мемориальная комната отца, будут прово-

диться поэтические вечера.

В сентябре пройдет большой вечер в Петрозаводске, где отец 

учился в институте. Вечер, где будут звучать стихи Рождествен-

ского, состоится и в Риге.

На 1 ноября запланирован большой концерт в Кремле. На 20 ноя-

бря — в Доме музыки. Мы записали диск, где наши звезды — Светла-

на Крючкова, Алиса Фрейндлих, Чулпан Хаматова, Сергей Гармаш 

— читают стихи Роберта Рождественского. Завершим празднова-

ние 28 ноября в Питере концертом в зале «Октябрьский».

Еще из необычного — в Новороссийске будет вынута капсула вре-

мени, которая была заложена в 1967 году и погружена на дно моря. 

Там запись Эдиты Пьехи, где она поет «Город детства», там папина 

книжка. Мы планируем снять ее открытие, поймать этот воздух 

60-х годов. 

ВОПРОС-ОТВЕТ. О ЮБИЛЕЕ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. 
Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. Казанцева, 
С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчи-
ковой, С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. 
Рудкина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославце-
ва,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 31 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 101, 102 и 104 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 1 части третьей статьи 31 
УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос Ленинградского областного суда. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Ю.М.Данилова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 1 части третьей ста-

тьи 31 УПК Российской Федерации в 
редакции Федерального закона от 5 мая 
2014 года № 130-ФЗ (с учетом изменений, 
внесенных Федеральным законом от 8 
марта 2015 года № 47-ФЗ) верховному 
суду республики, краевому или областно-
му суду, суду города федерального значе-
ния, суду автономной области, суду авто-
номного округа, окружному (флотскому) 
военному суду подсудны, в частности, 
уголовные дела о преступлениях, предус-
мотренных частью второй статьи 105, 
частью пятой статьи 131, частью пятой 
статьи 132, частью шестой статьи 134, 
частью четвертой статьи 210, частью 
пятой статьи 2281, частью четвертой ста-
тьи 2291, статьей 277, частью третьей ста-
тьи 281, статьями 295, 317 и 357 УК Рос-
сийской Федерации, за исключением уго-
ловных дел, по которым в соответствии с 
положениями Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации в качестве наиболее 
строгого вида наказания не могут быть 
назначены пожизненное лишение свобо-
ды или смертная казнь.

Конституционность названного зако-
ноположения оспаривает Ленинградский 
областной суд, в производстве которого 
находится уголовное дело по обвинению 
гражданки Л.И.Богдановой в совершении 
двух преступлений, предусмотренных 
частью пятой статьи 2281 УК Российской 
Федерации, устанавливающей уголовную 
ответственность за незаконный оборот 
наркотических средств и психотропных 
веществ в крупном размере. Санкция дан-
ной нормы предусматривает наказание в 
виде пожизненного лишения свободы, 
которое в силу части второй статьи 57 УК 
Российской Федерации не назначается 
женщинам.

1.1. Как следует из представленных в 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации материалов, судья Ленинградского 
областного суда, выясняя, как того требу-
ет пункт 1 части первой статьи 228 УПК 
Российской Федерации, подсудно ли уго-
ловное дело в отношении Л.И.Богдановой 
данному суду, пришла к выводу о наличии 
правовой неопределенности в этом 
вопросе, поскольку формально данное 
уголовное дело — с учетом того, что хода-
тайства о его рассмотрении судом с уча-
стием присяжных заседателей обвиняе-
мая не заявляла и что пожизненное лише-
ние свободы женщинам не назначается, 
— подлежит передаче в Лужский город-
ской суд Ленинградской области, однако 
такое решение противоречит правовым 
позициям Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, сформулированным 
в Постановлении от 25 февраля 2016 года 
№ 6-П, и постановлением от 27 декабря 
2016 года назначила по делу предвари-
тельное слушание.

В ходе предварительного слушания 
Ленинградский областной суд постанов-
лением от 10 января 2017 года производ-
ство по уголовному делу приостановил и 
направил в Конституционный Суд Россий-
ской Федерации запрос, в котором отме-
чает, что часть пятая статьи 2281 УК Рос-
сийской Федерации, так же как и часть 
вторая его статьи 105, указана в перечне, 
содержащемся в пункте 1 части третьей 
статьи 31 УПК Российской Федерации, а 
следовательно, в отношении уголовных 
дел по обвинению женщин в совершении 
преступления, предусмотренного частью 
пятой статьи 2281 УК Российской Федера-
ции, устанавливается изъятие из подсуд-
ности верховного суда республики, крае-
вого, областного и других равных им по 
уровню судов, тогда как уголовные дела в 
отношении мужчин по аналогичному 
обвинению подлежат рассмотрению 
судом этого уровня, как и уголовные дела 
в отношении женщин, которые являются 
обвиняемыми в преступлениях, совер-
шенных в соучастии с мужчинами; такое 
регулирование — принимая во внимание 
правовую позицию Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ную в Постановлении от 25 февраля 2016 
года № 6-П, в силу которой уголовные 
дела по обвинению женщин в совершении 
преступления, предусмотренного частью 
второй статьи 105 УК Российской Федера-
ции, подсудны судам указанного уровня 
независимо от наличия ходатайства обви-
няемой о рассмотрении ее уголовного 
дела судом с участием присяжных заседа-
телей, — приводит к правовой неопреде-
ленности относительно подсудности уго-
ловного дела Л.И.Богдановой.

По мнению заявителя, пункт 1 части 
третьей статьи 31 УПК Российской Феде-
рации, во взаимосвязи с частью второй 
статьи 57 УК Российской Федерации 
исключающий возможность рассмотре-
ния уголовных дел в отношении женщин, 
обвиняемых в совершении преступлений, 
предусмотренных частью пятой статьи 
2281 УК Российской Федерации, верхов-
ным судом республики, краевым, област-
ным или другим равным им по уровню 
судом, не соответствует статьям 19, 47 и 
55 Конституции Российской Федерации.

1.2. Как следует из положений Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», конкретизирующих предписания 
статьи 125 (часть 4) Конституции Россий-
ской Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации проверяет по 
запросу суда конституционность оспари-
ваемого им в порядке конкретного нормо-
контроля закона в той части, в какой этот 
закон подлежит применению в находя-
щемся в производстве данного суда деле, 
и принимает постановление только по 
предмету, указанному в запросе, оцени-
вая как буквальный смысл проверяемых 
законоположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толковани-
ем или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, а также исходя из их места 
в системе правовых норм; при принятии 
решения Конституционный Суд Россий-
ской Федерации не связан основаниями и 
доводами, изложенными в запросе (ста-
тьи 74, 101 и 102); Конституционный Суд 
Российской Федерации отказывает в при-
нятии запроса суда к рассмотрению, если 
по предмету обращения ранее им было 
вынесено постановление, сохраняющее 
свою силу (за исключением случаев, когда 
запрос направлен в соответствии с частью 
второй статьи 101 данного Федерального 
конституционного закона в связи с приня-
тием решения межгосударственным орга-
ном по защите прав и свобод человека) 
(пункт 3 статьи 43).

Положения пункта 1 части третьей 
статьи 31 УПК Российской Федерации 
ранее являлись предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации и были признаны не соответ-
ствующими Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой ими исклю-
чается возможность рассмотрения судом 
в составе судьи верховного суда респу-
блики, краевого, областного или другого 
равного им по уровню суда и коллегии из 
двенадцати присяжных заседателей уго-

ловных дел по обвинению женщин в 
совершении преступлений, предусмо-
тренных частью второй статьи 105 и пун-
ктом «б» части четвертой статьи 2291 УК 
Российской Федерации, притом что уго-
ловные дела по обвинению мужчин в 
совершении этих преступлений при тех же 
условиях могут быть рассмотрены судом 
в таком составе (постановления от 25 
февраля 2016 года № 6-П и от 11 мая 2017 
года № 13-П), а также уголовных дел по 
обвинению достигших шестидесятипяти-
летнего возраста мужчин в совершении 
преступления, предусмотренного частью 
второй статьи 105 УК Российской Федера-
ции, притом что уголовное дело по обви-
нению мужчины в возрасте от восемнад-
цати до шестидесяти пяти лет, а также 
женщины старше восемнадцати лет в 
совершении этого преступления при тех 
же условиях может быть рассмотрено 
судом в таком составе (Постановление от 
16 марта 2017 года № 7-П).

В порядке реализации предписания 
Постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 25 февраля 
2016 года № 6-П о внесении — исходя из 
требований Конституции Российской 
Федерации и с учетом правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в этом Поста-
новлении, — в Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации измене-
ний, обеспечивающих женщинам воз-
можность осуществления права на рас-
смотрение их уголовных дел судом с уча-
стием присяжных заседателей, как это 
право определено Конституцией Россий-
ской Федерации, на основе принципов 
юридического равенства и равноправия и 
без какой бы то ни было дискриминации, 
был принят Федеральный закон от 23 
июня 2016 года № 190-ФЗ «О внесении 
изменений в Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации в связи с 
расширением применения института при-
сяжных заседателей». В частности, дан-
ным Федеральным законом часть вторая 
статьи 30 УПК Российской Федерации 
была дополнена пунктом 21, предоставив-
шим с 1 июня 2018 года лицам, которые 
обвиняются в преступлениях, предусмо-
тренных частью второй статьи 105, ста-
тьями 277, 295, 317 и 357 УК Российской 
Федерации, и которым в соответствии с 
положениями данного Кодекса в качестве 
наиболее строгого вида наказания не 
могут быть назначены пожизненное 
лишение свободы или смертная казнь, а 
также в преступлениях, предусмотренных 
частью первой статьи 105 и частью чет-
вертой статьи 111 данного Кодекса, право 
на рассмотрение их уголовных дел судом 
первой инстанции в составе судьи район-
ного суда, гарнизонного военного суда и 
коллегии из шести присяжных заседате-
лей. Однако такое же право за лицами, 
которым не могут быть назначены пожиз-
ненное лишение свободы или смертная 
казнь, но которые привлекаются в качест-
ве обвиняемых за совершение преступле-
ний, предусмотренных частью четвертой 
статьи 210, частью пятой статьи 2281 и 
частью четвертой статьи 2291 УК Россий-
ской Федерации, закреплено не было. Не 
были внесены и какие-либо изменения в 
пункт 1 части третьей статьи 31 УПК Рос-
сийской Федерации, определяющий под-
судность уголовных дел верховному суду 
республики, краевому, областному и дру-
гим равным им по уровню судам.

Соответственно, с 1 июня 2018 года 
подсудность уголовных дел о преступле-
ниях, предусмотренных частью второй 
статьи 105, частью пятой статьи 131, 
частью пятой статьи 132, частью шестой 
статьи 134, частью четвертой статьи 210, 
частью пятой статьи 2281, частью четвер-
той статьи 2291, статьей 277, частью тре-
тьей статьи 281, статьями 295, 317 и 357 
УК Российской Федерации, за исключени-
ем уголовных дел, по которым в соответ-
ствии с положениями данного Кодекса в 
качестве наиболее строгого вида наказа-
ния не могут быть назначены пожизнен-
ное лишение свободы или смертная 
казнь, определяется в зависимости от 
такого условия, как возможность (невоз-
можность) назначения наказания в виде 
пожизненного лишения свободы: уголов-

ное дело по обвинению женщины в совер-
шении какого-либо из указанных престу-
плений (без соучастия с мужчиной) под-
судно районному суду, а по обвинению 
мужчины — верховному суду республики, 
краевому, областному или другому равно-
му им по уровню суду.

Неконституционность пункта 1 части 
третьей статьи 31 УПК Российской Феде-
рации Ленинградский областной суд свя-
зывает не с вопросом о возможности рас-
смотрения уголовного дела по обвинению 
женщины в преступлении, предусмотрен-
ном частью пятой статьи 2281 УК Россий-
ской Федерации, судом с участием при-
сяжных заседателей (обвиняемая Л.И. 
Богданова — в отличие от граждан, в 
связи с жалобами которых были приняты 
постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 25 февраля 
2016 года № 6-П, от 16 марта 2017 года 
№ 7-П и от 11 мая 2017 года № 13-П, — 
соответствующего ходатайства не заявля-
ла), а с вопросом о подсудности такого 
уголовного дела. В этом аспекте пункт 1 
части третьей статьи 31 УПК Российской 
Федерации ранее не оспаривался и, сле-
довательно, предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации не являлся, а потому его 
постановления, сохраняющие свою силу, 
не могут служить препятствием для при-
нятия запроса Ленинградского областно-
го суда к производству.

1.3. Таким образом, пункт 1 части тре-
тьей статьи 31 УПК Российской Федера-
ции является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу постоль-
ку, поскольку во взаимосвязи с частью 
второй статьи 57 и частью второй статьи 
59 УК Российской Федерации, согласно 
которым женщинам пожизненное лише-
ние свободы или смертная казнь не назна-
чаются, им исключается рассмотрение в 
системе действующего правового регули-
рования верховным судом республики, 
краевым, областным или другим равным 
им по уровню судом уголовного дела о 
преступлении, предусмотренном частью 
пятой статьи 2281 УК Российской Федера-
ции, применительно к случаям, когда в 
совершении такого преступления обвиня-
ется женщина.

2. Конституция Российской Федера-
ции признает и гарантирует каждому 
право на судебную защиту его прав и сво-
бод как основное неотчуждаемое право 
человека и закрепляет в числе основопо-
лагающих гарантий данного права и в 
качестве его непременной составляющей 
право каждого на рассмотрение его дела в 
том суде и тем судьей, к подсудности кото-
рых оно отнесено законом (статья 17, 
части 1 и 2; статья 46, часть 1; статья 47, 
часть 1).

Регулируя правоотношения, опреде-
ляющие реализацию права на доступ к 
правосудию и права на законный суд, 
федеральный законодатель действует в 
рамках предоставленной ему дискреции, 
которая не является абсолютной и не 
освобождает его от обязанности при кон-
кретизации предписаний статей 17, 19 
(части 1 и 2), 21 (часть 1), 46 (часть 1), 47, 
55 (часть 3) и 123 (часть 4) Конституции 
Российской Федерации действовать пра-
вомерным образом и — исходя из необхо-
димости сохранения баланса конституци-
онных ценностей и соблюдения принципа 
правовой определенности — не допускать 
несоразмерного ограничения прав и сво-
бод человека и гражданина при безуслов-
ном обеспечении гарантированных Кон-
ституцией Российской Федерации равен-
ства всех перед законом и судом и равно-
правия.

Именно конституционный принцип 
равенства — в силу своего универсально-
го характера — оказывает, как неодно-
кратно отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, регулирующее 
воздействие на все сферы общественных 
отношений и выступает конституционным 
критерием оценки законодательного 
регулирования не только прав и свобод, 
закрепленных непосредственно в Консти-
туции Российской Федерации, но и прав, 
приобретаемых на основании закона; 
соблюдение данного принципа, гаранти-

рующего защиту от всех форм дискрими-
нации при осуществлении прав и свобод, 
означает, помимо прочего, запрет вводить 
такие различия в правах лиц, принадлежа-
щих к одной и той же категории, которые 
не имеют объективного и разумного 
оправдания (постановления от 16 июня 
2006 года № 7-П, от 5 апреля 2007 года 
№ 5-П, от 16 июля 2007 года № 12-П, от 25 
марта 2008 года № 6-П, от 26 февраля 
2010 года № 4-П, от 25 февраля 2016 года 
№ 6-П, от 16 марта 2017 года № 7-П, от 11 
мая 2017 года № 13-П и др.).

Положения статьи 19 Конституции 
Российской Федерации, закрепляющие 
равенство всех перед законом и судом 
независимо от каких-либо обстоятельств, 
в том числе независимо от пола (части 1 и 
2), и наделяющие мужчину и женщину 
равными правами и свободами и равными 
возможностями для их реализации (часть 
3), отвечают принципам, провозглашен-
ным Генеральной Ассамблеей ООН 7 ноя-
бря 1967 года в Декларации о ликвидации 
дискриминации в отношении женщин, и в 
полной мере соотносятся с положениями 
принятой в целях осуществления этих 
принципов Конвенции о ликвидации всех 
форм дискриминации в отношении жен-
щин от 18 декабря 1979 года, в соответст-
вии с которыми недопустимо любое раз-
личие, исключение или ограничение по 
признаку пола, направленное на ослабле-
ние или сводящее на нет признание, поль-
зование или осуществление женщинами 
прав человека и основных свобод в поли-
тической, экономической, социальной, 
культурной, гражданской или любой дру-
гой области на основе равноправия муж-
чин и женщин (статья 1); государства обя-
зуются установить юридическую защиту 
прав женщин на равной основе с мужчи-
нами и обеспечить с помощью компетен-
тных национальных судов и других госу-
дарственных учреждений эффективную 
защиту женщин против любого акта дис-
криминации, принимать все соответству-
ющие меры, включая законодательные, 
для изменения или отмены действующих 
уголовных законов, которые представля-
ют собой дискриминацию в отношении 
женщин (пункты «с», «f», «g» статьи 2).

3. Разрешая в постановлениях от 25 
февраля 2016 года № 6-П, от 16 марта 
2017 года № 7-П и от 11 мая 2017 года 
№ 13-П вопрос о конституционности пун-
кта 1 части третьей статьи 31 УПК Россий-
ской Федерации, устанавливающего под-
судность уголовных дел верховному суду 
республики, краевому, областному и дру-
гим равным им по уровню судам, в контек-
сте права граждан на рассмотрение их дел 
судом с участием присяжных заседате-
лей, Конституционный Суд Российской 
Федерации — с учетом ранее сформули-
рованных им правовых позиций (поста-
новления от 9 июля 2009 года № 12-П, от 
22 октября 2009 года № 15-П, от 27 ноября 
2009 года № 18-П, от 3 февраля 2010 года 
№ 3-П, от 20 апреля 2010 года № 9-П, от 28 
мая 2010 года № 12-П и др.) — пришел к 
следующим выводам:

имеющая место в сложившейся систе-
ме уголовно-правового и уголовно-про-
цессуального регулирования дифферен-
циация подсудности уголовных дел опре-
деленной категории в зависимости от 
возможности назначения наиболее стро-
гого вида наказания (в рамках действую-
щего в России конституционно-правового 
режима неприменения смертной казни 
таковым является пожизненное лишение 
свободы) сама по себе допустима, 
поскольку преследует цель реализации 
принципов гуманизма и справедливости в 
сфере соответствующих правоотноше-
ний. Однако, чтобы достичь этой цели, 
федеральный законодатель обязан 
соблюдать закрепленный Конституцией 
Российской Федерации, в том числе ста-
тьями 17 (часть 3), 19 и 55 (часть 3), прин-
цип юридического равенства, который 
гарантирует мужчинам и женщинам рав-
ные возможности для осуществления 
права на судебную защиту, — иное приво-
дило бы к нарушению конституционных 
гарантий данного права;

что касается уголовных дел, которые 
могут быть рассмотрены судом с участи-
ем присяжных заседателей, то избранный 

федеральным законодателем подход к 
определению категорий таких дел, в 
целом не основанный на учете самих по 
себе тендерных характеристик обвиняе-
мого, применительно к отдельным соста-
вам преступлений, за которые предусмо-
трена санкция в виде смертной казни или 
пожизненного лишения свободы, выдер-
живается не всегда. В частности, по пря-
мому предписанию пункта 2 части второй 
статьи 30 и пункта 1 части третьей статьи 
31 УПК Российской Федерации в их 
системной связи с соответствующими 
положениями уголовного закона уголов-
ные дела о преступлениях, предусмотрен-
ных частью второй статьи 105, частью 
четвертой статьи 210, частью пятой статьи 
2281, частью четвертой статьи 2291, ста-
тьями 277, 295, 317 и 357 УК Российской 
Федерации, если они совершены женщи-
нами, как не относящиеся к подсудности 
верховного суда республики, краевого, 
областного и других равных им по уровню 
судов, — в отличие от уголовных дел о 
таких же преступлениях, если в их совер-
шении обвиняются мужчины, которым 
при отсутствии оснований, исключающих 
назначение наказания в виде смертной 
казни или пожизненного лишения свобо-
ды, предоставляется возможность выбо-
ра состава суда (коллегия из трех судей 
или судья и коллегия из двенадцати при-
сяжных заседателей), — ни при каких 
условиях не могут быть рассмотрены 
судом в составе судьи такого суда и колле-
гии из двенадцати присяжных заседате-
лей;

между тем любая дифференциация, 
приводящая к различиям в правах гра-
ждан в той или иной сфере правового 
регулирования, должна отвечать требова-
ниям Конституции Российской Федера-
ции, вытекающим из универсального 
принципа юридического равенства, в силу 
которого такие различия допустимы, если 
они объективно оправданны, обоснован-
ны и преследуют конституционно значи-
мые цели, а для достижения этих целей 
используются соразмерные правовые 
средства. Отсутствие же в ряде случаев у 
женщин возможности рассмотрения их 
уголовных дел судом с участием присяж-
ных заседателей, обусловленное в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния, в том числе во взаимосвязи с частью 
второй статьи 57 и частью второй статьи 
59 УК Российской Федерации, предписа-
ниями пункта 1 части третьей статьи 31 
УПК Российской Федерации, не имеет под 
собой каких-либо конституционно-право-
вых оснований и — притом что мужчины в 
аналогичных случаях права заявить соот-
ветствующее ходатайство не лишены — 
приводит к дискриминации лиц женского 
пола при реализации ими права на судеб-
ную защиту;

следовательно, вытекающая из пункта 
1 части третьей статьи 31 УПК Российской 
Федерации во взаимосвязи с положения-
ми Общей части УК Российской Федера-
ции дифференциация подсудности уго-
ловных дел не отвечает принципу юриди-
ческого равенства, ограничивает женщин 
в осуществлении права на законный суд и 
в конечном счете — в праве на равную с 
мужчинами судебную защиту прав и сво-
бод, гарантированных Конституцией Рос-
сийской Федерации.

4. Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 25 февра-
ля 2016 года № 6-П, от 16 марта 2017 года 
№ 7-П и от 11 мая 2017 года № 13-П сохра-
няют свою силу, а выраженные в них пра-
вовые позиции в полной мере распростра-
няются на решение вопроса о подсудно-
сти верховному суду республики, краево-
му, областному или другому равному им 
по уровню суду уголовного дела по обви-
нению женщины в совершении преступ-
ления, предусмотренного частью пятой 
статьи 2281 УК Российской Федерации.

Это означает, что пункт 1 части тре-
тьей статьи 31 УПК Российской Федера-
ции, как исключающий во взаимосвязи с 
частью второй статьи 57 и частью второй 
статьи 59 УК Российской Федерации рас-
смотрение в системе действующего пра-
вового регулирования верховным судом 
республики, краевым, областным или 
другим равным им по уровню судом уго-

ловного дела по обвинению женщины 
старше восемнадцати лет в совершении 
преступления, предусмотренного частью 
пятой статьи 2281 УК Российской Федера-
ции, — притом что уголовное дело по 
обвинению мужчины в совершении такого 
преступления при тех же условиях подле-
жит рассмотрению судом данного уровня, 
— не соответствует Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 17 (части 1 и 
3), 19, 47, 55 (часть 3) и 123 (часть 4).

В Постановлении от 11 мая 2017 года 
№ 13-П Конституционный Суд Российской 
Федерации уже обращал внимание на 
необходимость учета органами законода-
тельной и судебной власти ранее сформу-
лированных им подходов относительно 
правовых последствий принятия в ходе 
конституционного судопроизводства ито-
гового решения, признающего рассма-
триваемое нормативное положение не 
соответствующим Конституции Россий-
ской Федерации: согласно частям второй 
и четвертой статьи 87 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» такое 
итоговое решение влечет отмену в уста-
новленном порядке положений других 
нормативных актов, основанных на при-
знанном неконституционным полностью 
или частично нормативном акте либо вос-
производящих его или содержащих такие 
же положения, какие были признаны 
неконституционными; такие положения 
не могут применяться судами, другими 
органами и должностными лицами.

В связи с этим Конституционный Суд 
Российской Федерации считает необходи-
мым отметить, что лежащие в основе рос-
сийского конституционного правопорядка 
общеправовые принципы равенства и 
правовой определенности распространя-
ются и на установление подсудности уго-
ловных дел по обвинению женщин в иных, 
помимо предусмотренных частью второй 
статьи 105, частью пятой статьи 2281 и 
пунктом «б» части четвертой статьи 2291 
УК Российской Федерации, преступлени-
ях, за совершение которых в качестве наи-
более строгого вида наказания предусма-
триваются пожизненное лишение свобо-
ды или смертная казнь.

Соответственно, федеральный зако-
нодатель — исходя из требований Кон-
ституции Российской Федерации и с уче-
том правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, изложенных 
в постановлениях от 25 февраля 2016 года 
№ 6-П, от 16 марта 2017 года № 7-П, от 11 
мая 2017 года № 13-П и настоящем Поста-
новлении, которые в полной мере приме-
нимы к определению подсудности таких 
уголовных дел, — обязан внести в право-
вое регулирование надлежащие измене-
ния, с тем чтобы обеспечить женщинам 
наравне с мужчинами, уголовные дела 
которых при тех же условиях подлежат 
рассмотрению верховным судом респу-
блики, краевым, областным или другим 
равным им по уровню судом, возмож-
ность рассмотрения соответствующих 
уголовных дел судом данного уровня и 
тем самым полностью исключить нео-
правданные различия в правах обвиняе-
мых в зависимости от пола.

В целях соблюдения баланса консти-
туционно значимых интересов, недопу-
стимости нарушения прав и свобод других 
лиц при осуществлении прав и свобод 
человека и гражданина (статья 17, часть 3, 
Конституции Российской Федерации), в 
силу требований правовой определенно-
сти и обеспечения стабильности правоот-
ношений в интересах субъектов права, а 
также учитывая принцип неизменности 
состава суда (статья 242 УПК Российской 
Федерации), Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, руководствуясь пун-
ктом 12 части первой статьи 75 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации», 
определяет следующий порядок исполне-
ния настоящего Постановления:

уголовные дела по обвинению жен-
щин в совершении преступлений, предус-
мотренных частью второй статьи 105, 
частью четвертой статьи 210, частью 
пятой статьи 2281, частью четвертой ста-
тьи 2291, статьями 277, 295, 317 и 357 УК 
Российской Федерации, если судебные 

заседания по этим уголовным делам на 
момент вступления настоящего Постанов-
ления в силу не назначены, подлежат рас-
смотрению верховным судом республики, 
краевым, областным или другим равным 
им по уровню судом; подсудность и состав 
суда по уголовным делам, судебные засе-
дания по которым на указанный момент 
уже назначены, изменению, в том числе в 
рамках и по результатам их рассмотрения 
в апелляционном, кассационном и над-
зорном порядке, не подлежат.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
87 и 104 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 1 части третьей ста-

тьи 31 УПК Российской Федерации не 
соответствующим Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 17 (части 1 и 
3), 19, 47, 55 (часть 3) и 123 (часть 4), в 
той мере, в какой во взаимосвязи с 
частью второй статьи 57 и частью второй 
статьи 59 УК Российской Федерации им 
исключается рассмотрение в системе 
действующего правового регулирования 
верховным судом республики, краевым, 
областным или другим равным им по 
уровню судом уголовных дел по обвине-
нию женщин старше восемнадцати лет в 
совершении преступления, предусмо-
тренного частью пятой статьи 2281 УК 
Российской Федерации, притом что уго-
ловные дела по обвинению мужчин в 
совершении таких преступлений при тех 
же условиях подлежат рассмотрению 
судом данного уровня.

В силу требований статьи 125 (часть 
6) Конституции Российской Федерации, 
частей второй и четвертой статьи 87 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» это означает, что уголовное 
дело по обвинению женщины в любом из 
преступлений, в качестве санкции за 
совершение которых соответствующей 
статьей (частью статьи) Уголовного 
кодекса Российской Федерации предус-
мотрены смертная казнь или пожизнен-
ное лишение свободы, — притом что 
уголовное дело по обвинению мужчины в 
совершении такого преступления при тех 
же условиях подлежит рассмотрению в 
системе действующего правового регу-
лирования верховным судом республи-
ки, краевым, областным или другим рав-
ным им по уровню судом, — также долж-
но рассматриваться судом данного уров-
ня.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ных в том числе в настоящем Постанов-
лении, — внести в Уголовно-процессу-
альный кодекс Российской Федерации 
изменения, обеспечивающие женщинам 
наравне с мужчинами, уголовные дела 
которых при тех же условиях подлежат 
рассмотрению верховным судом респу-
блики, краевым, областным или другим 
равным им по уровню судом, реализацию 
права на рассмотрение их уголовных дел 
судом данного уровня на основе принци-
пов юридического равенства и равнопра-
вия и без какой бы то ни было дискрими-
нации.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опублико-
вано также в «Вестнике Конституционно-
го Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 15-П

В целях обеспечения единства практики 
применения судами общей юрисдикции 
мер процессуального принуждения при 
рассмотрении административных дел Пле-
нум Верховного Суда Российской Федера-
ции, руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 2 и 5 
Федерального конституционного закона от 
5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет дать следующие разъяснения:

1. Суд, сохраняя независимость, объек-
тивность и беспристрастность, обязан осу-
ществлять руководство судебным процес-
сом, обеспечивающее правильное, своев-
ременное рассмотрение и разрешение 
административных дел и в результате этого 
— защиту нарушенных или оспариваемых 
прав, свобод, законных интересов, укрепле-
ние законности и предупреждение наруше-
ний в сфере административных и иных 
публичных правоотношений (статья 3, 
часть 2 статьи 14 Кодекса административ-
ного судопроизводства Российской Феде-
рации (далее — КАС РФ, Кодекс).

В случае неисполнения участниками 
судебного процесса и иными лицами про-
цессуальных обязанностей (злоупотребле-
ния процессуальными правами) для осу-
ществления надлежащего руководства 
судебным процессом может требоваться 
применение мер процессуального прину-
ждения — действий, совершаемых судом в 
отношении лиц, нарушающих установлен-
ные в суде правила и препятствующих осу-
ществлению административного судопро-
изводства (статья 116 КАС РФ).

При этом под нарушением установлен-
ных в суде правил следует понимать неи-
сполнение процессуальных обязанностей, 
предусмотренных КАС РФ и (или) возло-
женных судом на определенное лицо в 
соответствии с положениями Кодекса 
(например, обязанностей добросовестно 
пользоваться процессуальными правами, 
явиться в судебное заседание, представить 
доказательство).

Исходя из принципа законности и спра-
ведливости при рассмотрении и разреше-
нии административных дел, предусмотрен-
ного статьей 9 КАС РФ, меры процессуаль-
ного принуждения должны отвечать требо-
ванию соразмерности допущенному нару-
шению, применяться с учетом всей сово-
купности обстоятельств совершенного 
нарушения и процессуального положения 
участника процесса.

2. Лица, в том числе граждане, присут-
ствующие в зале судебного заседания, но 
не являющиеся лицами, участвующими в 
деле, не исполняющие связанное с рассмо-
трением и разрешением конкретного адми-
нистративного дела законное распоряже-
ние судьи о прекращении действий, нару-
шающих установленные в суде правила, не 
подлежат привлечению к административ-
ной ответственности на основании части 1 
статьи 17.3 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях, 
поскольку ответственность за совершение 
соответствующих действий (бездействия) 

установлена специальными нормами главы 
11 КАС РФ.

3. Мера процессуального принуждения 
может быть применена к лицу, участвующе-
му в деле, его представителю, иному лицу, 
выступающему в суде от имени лица, участ-
вующего в деле (например, к должностно-
му лицу — руководителю органа государст-
венной власти), к лицу, содействующему 
осуществлению правосудия, гражданину, 
присутствующему в зале судебного заседа-
ния, лицу, на которое процессуальным 
законом или судом на основании процессу-
ального закона возложена определенная 
процессуальная обязанность.

Поскольку согласно части 2 статьи 117 
КАС РФ одно нарушение может служить 
основанием для применения лишь одной 
меры процессуального принуждения, не 
допускается применение мер процессуаль-
ного принуждения за одно нарушение и к 
органу государственной власти (организа-
ции) и к руководителю данного органа 
(организации).

4. В случае применения к лицу, которо-
му поручено ведение административного 
дела в интересах группы лиц, меры процес-
суального принуждения в виде удаления из 
зала судебного заседания, привода, судеб-
ного штрафа суд откладывает судебное 
разбирательство по административному 
делу, уведомляя членов группы о том, что 
они вправе осуществить замену такого лица 
(часть 4 статьи 2 КАС РФ, пункт 2 части 4 
статьи 22512 Арбитражного процессуально-
го кодекса Российской Федерации).

5. При наличии оснований для примене-
ния меры процессуального принуждения 
вопрос о ее применении разрешается 
судом, в том числе по собственной инициа-
тиве.

6. Граждане, присутствующие в судеб-
ном заседании, но не являющиеся лицами, 
участвующими в деле, в случаях примене-
ния к ним меры процессуального прину-
ждения наделяются правами и обязанно-
стями лиц, участвующих в деле, в части 
производства, касающегося применения 
соответствующей меры (часть 4 статьи 2, 
статья 45, часть 4 статьи 117 КАС РФ).

7. Мера процессуального принуждения 
в виде ограничения выступления участника 
судебного разбирательства выражается в 
ограничении в разумных пределах времени 
его выступления. Данная мера применяется 
в случаях выступления такого лица по 
вопросам, не имеющим отношения к судеб-
ному разбирательству, то есть не связан-
ным с административным делом в целом 
либо с отдельным рассматриваемым судом 
заявлением (ходатайством) по данному 
делу, например заявлением об отсрочке 
исполнения решения суда или о распреде-
лении судебных расходов (часть 1 статьи 
10, часть 1 статьи 92, пункт 1 статьи 118 
Кодекса).

Участник судебного разбирательства, 
нарушающий установленное судом ограни-
чение, может быть лишен слова после того, 
как его выступление было ограничено 
судом во времени, и соответствующее 

время истекло (пункт 2 статьи 118, часть 5 
статьи 171 КАС РФ).

Основаниями для лишения слова также 
являются такие совершенные в ходе высту-
пления участника судебного разбиратель-
ства действия (бездействие), как наруше-
ние последовательности выступлений, дву-
кратное неисполнение требований предсе-
дательствующего, допущение грубых 
выражений или оскорбительных высказы-
ваний либо призывы к осуществлению дей-
ствий, преследуемых в соответствии с зако-
ном (пункт 2 статьи 118 Кодекса).

Неисполнение участником судебного 
разбирательства требований председа-
тельствующего, использование им в ходе 
судебного заседания грубых выражений 
или оскорбительных высказываний либо 
призывы к осуществлению действий, пре-
следуемых в соответствии с законом, 
совершенные в период, когда ему не было 
предоставлено слово для выступления, 
являются основанием для объявления пре-
дупреждения, удаления из зала судебного 
заседания (статья 119 КАС РФ).

8. Следует учитывать, что меры процес-
суального принуждения в виде предупре-
ждения, удаления из зала судебного засе-
дания применяются после устного замеча-
ния председательствующего в судебном 
заседании (часть 6 статьи 144 КАС РФ).

9. Лицо может быть удалено из зала 
судебного заседания на часть времени его 
проведения без предварительного объяв-
ления данному лицу предупреждения, если 
совершенное им нарушение порядка в 
судебном заседании носит существенный 
характер (например, создает угрозу безопа-
сности других граждан).

Удаление из зала судебного заседания 
лица, участвующего в деле, его представи-
теля не препятствует дальнейшему рассмо-
трению дела и принятию решения по нему. 
Такая мера может быть применена в том 
числе к лицам, участие которых в судебном 
заседании в соответствии с законом явля-
ется обязательным или признано судом 
обязательным (статья 119 КАС РФ).

После истечения срока удаления участ-
ника судебного разбирательства из зала 
судебного заседания председательствую-
щий в судебном заседании знакомит лицо, 
участвующее в деле, вновь допущенное в 
зал заседания, с процессуальными дейст-
виями, совершенными в его отсутствие 
(часть 2 статьи 143 КАС РФ).

10. В силу части 2 статьи 119 Кодекса 
граждане, присутствующие в судебном 
заседании, за повторное нарушение поряд-
ка в судебном заседании удаляются по рас-
поряжению председательствующего в 
судебном заседании из зала заседания суда 
на все время судебного заседания.

В отношении граждан, присутствующих 
в зале судебного заседания, но не являю-
щихся лицами, участвующими в деле, ука-
занное распоряжение председательствую-
щего делается путем вынесения протоколь-
ного определения. Данное распоряжение 
может быть сделано без предварительного 
выяснения судом личности таких граждан 

(например, в случае массового нарушения 
ими порядка в судебном заседании). Возра-
жения в отношении названного распоряже-
ния могут быть изложены лицами, участву-
ющими в деле, в жалобе, представлении на 
подлежащий обжалованию судебный акт 
по административному делу (часть 2 статьи 
202 КАС РФ).

11. Срок действия таких мер, как огра-
ничение выступления участника судебного 
разбирательства, лишение участника 
судебного разбирательства слова, удаление 
участника судебного разбирательства из 
зала судебного заседания на часть времени 
его проведения, то есть на определенный 
этап судебного разбирательства, назнача-
ется судом в соответствии с принципом раз-
умности, предполагающим учет существен-
ности нарушения, характера вины лица, его 
совершившего, и обстоятельств соверше-
ния нарушения (часть 1 статьи 92 КАС РФ).

12. В силу части 2 статьи 120 КАС РФ 
привод не может применяться к несовер-
шеннолетним лицам, беременным женщи-
нам, лицам, которые ввиду болезни, возра-
ста или других уважительных причин не в 
состоянии явиться в судебное заседание по 
вызову суда.

В определении о приводе указывается, 
что оно не подлежит исполнению в случае, 
если в ходе его исполнения будет установ-
лено, что лицо, в отношении которого выне-
сено определение о приводе, относится к 
числу лиц, к которым привод не применяет-
ся.

13. Следует иметь в виду, что примене-
ние такой меры процессуального прину-
ждения, как обязательство о явке, не явля-
ется необходимым условием, предшеству-
ющим применению привода (часть 8 статьи 
51, часть 1 статьи 120, пункт 1 части 4 статьи 
150, часть 3 статьи 151 КАС РФ).

В свою очередь, основания для приме-
нения привода предусмотрены частью 1 
статьи 120 КАС РФ. Однократное наруше-
ние обязательства о явке само по себе не 
может повлечь применение привода, но 
может послужить основанием для наложе-
ния судебного штрафа (часть 15 статьи 49, 
часть 8 статьи 50, часть 8 статьи 51, часть 7 
статьи 52 КАС РФ).

14. По смыслу части 4 статьи 120 КАС 
РФ, определение о приводе незамедли-
тельно передается на исполнение и испол-
няется в сроки, указанные в определении. 
Вместе с тем при подаче жалобы, представ-
ления на такое определение его исполнение 
может быть приостановлено судьей суда 
апелляционной, кассационной инстанции 
(часть 1 статьи 306, часть 2 статьи 323 КАС 
РФ).

15. Согласно части 1 статьи 120 Кодекса 
взыскание расходов на привод производит-
ся на основании соответствующего заявле-
ния территориального органа федерально-
го органа исполнительной власти по обес-
печению установленного порядка деятель-
ности судов и исполнению судебных актов и 
актов других органов в порядке, установ-
ленном главой 33 КАС РФ.

Следовательно, административное 

исковое заявление указанного органа о 
взыскании расходов на привод рассма-
тривается и разрешается в порядке упро-
щенного (письменного) производства 
независимо от суммы расходов, а также 
возражений административного ответчи-
ка против рассмотрения дела в таком 
порядке.

Административным ответчиком по тре-
бованию о возмещении расходов на привод 
выступает лицо, подвергнутое приводу.

Суд вправе отказать в возмещении рас-
ходов на привод при недоказанности несе-
ния соответствующих расходов и (или) 
того, что понесенные расходы были необ-
ходимы для осуществления привода (ста-
тья 84 КАС РФ).

16. Согласно части 1 статьи 121 КАС РФ 
к лицу, участие которого в судебном разби-
рательстве в соответствии с законом явля-
ется обязательным или признано судом 
обязательным, может быть применена 
мера процессуального принуждения в виде 
обязательства о явке.

Данное положение является специаль-
ным по отношению к общему правилу части 
1 статьи 116 КАС РФ, согласно которому 
меры процессуального принуждения в 
административном судебном процессе 
применяются к лицам, нарушившим уста-
новленные в суде правила и препятствую-
щим осуществлению административного 
судопроизводства. Поэтому обязательство 
о явке при необходимости может быть при-
менено к участникам процесса независимо 
от того, что данные лица ранее не нарушали 
процессуальных обязанностей, в том числе 
обязанности явиться в суд.

Такая мера может быть применена 
судьей суда первой инстанции сразу после 
принятия административного искового 
заявления к производству или при назначе-
нии административного дела к судебному 
разбирательству; судьей суда апелляцион-
ной инстанции — при подготовке админи-
стративного дела к рассмотрению в суде 
апелляционной инстанции; судьей суда кас-
сационной инстанции — при рассмотрении 
вопроса о передаче кассационных жалобы, 
представления с административным делом 
для рассмотрения судом кассационной 
инстанции.

О применении обязательства о явке 
выносится определение в виде отдельного 
судебного акта (часть 4 статьи 117, статья 
198 КАС РФ). В таком определении помимо 
общих сведений, предусмотренных частью 
1 статьи 199 КАС РФ, указываются фами-
лия, имя, отчество или наименование лица, 
в отношении которого вынесено определе-
ние, его место жительства или место пре-
бывания (нахождения); разъясняются обя-
занности данного лица своевременно 
являться по вызову суда в судебное заседа-
ние либо обеспечивать явку в судебное 
заседание представителя, в случае переме-
ны места жительства или места пребыва-
ния (нахождения) сообщить об этом суду; 
разъясняется, что неисполнение изложен-
ных обязанностей может послужить осно-
ванием для применения в отношении лица 

привода, наложения на него судебного 
штрафа (статья 121 КАС РФ).

Копия данного определения вручается 
под роспись или направляется лицу, в отно-
шении которого оно вынесено (статья 201 
КАС РФ).

При этом обязательство о явке считает-
ся возникшим (примененным) с момента 
получения лицом или доставки лицу копии 
соответствующего определения суда (ста-
тья 121 КАС РФ, статья 1651 Гражданского 
кодекса Российской Федерации).

17. В случае, если процессуальную обя-
занность (например, обязанность предста-
вить доказательства) следует исполнить в 
день или до дня проведения судебного 
заседания (предварительного судебного 
заседания) по административному делу, 
лицу, на которое возложена эта обязан-
ность, должно быть разъяснено, что за ее 
неисполнение без уважительных причин в 
установленный судом срок к нему могут 
быть применены меры процессуального 
принуждения.

При соблюдении данного условия 
вопрос о наложении судебного штрафа 
может быть разрешен судом в соответству-
ющем судебном заседании (предваритель-
ном судебном заседании), в том числе в 
отсутствие указанного лица, надлежащим 
образом извещенного о времени и месте 
его проведения и не сообщившего об ува-
жительных причинах неявки в суд.

18. Следует учитывать, что, по смыслу 
части 1 статьи 123 Кодекса, вопрос о нало-
жении судебного штрафа разрешается в 
судебном заседании даже в том случае, 
когда административное дело рассматрива-
ется в порядке упрощенного (письменного) 
производства.

Поскольку рассмотрение вопроса о 
наложении судебного штрафа не связано с 
разрешением административного дела по 
существу, при необходимости суд вправе 
назначить отдельное судебное заседание 
для рассмотрения данного вопроса с изве-
щением о его проведении лица, на которое 
может быть наложен штраф, в том числе 
после разрешения дела по существу.

В любом случае лицу, на которое нала-
гается судебный штраф, должна быть пре-
доставлена возможность давать объясне-
ния, представлять иные доказательства, 
подтверждающие отсутствие оснований 
для наложения штрафа в судебном заседа-
нии. В ходе такого заседания ведется аудио-
протоколирование и составляется прото-
кол в письменной форме (статья 204 КАС 
РФ).

Неявка в судебное заседание указанно-
го лица, надлежащим образом извещенно-
го о времени и месте судебного заседания, 
не является препятствием к рассмотрению 
вопроса о наложении судебного штрафа.

19. По смыслу части 2 статьи 122 КАС 
РФ, под неуважением к суду понимается 
совершение действий (бездействия), сви-
детельствующих о явном пренебрежении к 
установленным в суде правилам поведения 
(например, использование в тексте подан-
ного в суд процессуального документа 

неприличных выражений, не оскорбляю-
щих участников судебного разбирательст-
ва, лиц, содействующих осуществлению 
правосудия, суд; не обусловленное измене-
нием обстоятельств дела или другими объ-
ективными причинами неоднократное 
заявление одного и того же ходатайства, в 
отношении которого уже вынесено и огла-
шено определение суда).

При этом не должны квалифицировать-
ся в качестве неуважения к суду такие дей-
ствия (бездействие), ответственность за 
совершение которых предусмотрена 
иными нормами процессуального законо-
дательства (например, непредставление 
истребуемых судом доказательств, неявка 
надлежащим образом извещенного лица, 
явка которого была признана судом обяза-
тельной, в судебное заседание), а также 
такие действия (бездействие), которые вле-
кут уголовную ответственность.

Если при рассмотрении администра-
тивного дела суд обнаружит в действиях 
лиц, участвующих в деле, иных участников 
судебного разбирательства, должностных 
лиц или иных лиц признаки преступления, 
он сообщает об этом в органы дознания или 
предварительного следствия (часть 4 ста-
тьи 200 КАС РФ).

20. Суд вправе с учетом обстоятельств 
административного дела в целях решения 
задач административного судопроизводст-
ва, реализуя принцип состязательности и 
равноправия сторон при активной роли 
суда, возложить на лицо, участвующее в 
деле, наделенное публичными полномочи-
ями, обязанность по представлению в опре-
деленный срок доказательств, возражений 
в письменной форме. За неисполнение ука-
занной обязанности на лицо, участвующее 
в деле, в том числе на сторону администра-
тивного судебного процесса, может быть 
наложен судебный штраф (статья 3, пункт 7 
статьи 6, статьи 9, 14, 63, часть 5 статьи 135, 
часть 1 статьи 257 КАС РФ).

21. Частная жалоба, представление 
прокурора на определение, вынесенное по 
вопросу о применении меры процессуаль-
ного принуждения, предусмотренной пун-
ктами 2 — 5 части 2 статьи 116 КАС РФ, 
подаются в течение пятнадцати дней со дня 
вынесения определения судом первой 
инстанции, если другие сроки не установле-
ны КАС РФ (часть 1 статьи 314 Кодекса).

22. В силу части 3 статьи 123 КАС РФ на 
определение о наложении судебного штра-
фа может быть подана частная жалоба 
лицом, на которое наложен судебный 
штраф, в течение месяца со дня получения 
копии данного определения. При этом 
копия определения считается полученной и 
в тех случаях, когда соответствующее 
почтовое отправление поступило лицу, 
которому оно направлено, но по обстоя-
тельствам, зависящим от него, не было ему 
вручено или адресат не ознакомился с ним 
(пункт 1 статьи 1651 Гражданского кодекса 
Российской Федерации).

В таких случаях срок обжалования 
судебного акта исчисляется со дня отказа от 
получения почтового отправления либо со 

дня возвращения соответствующего почто-
вого отправления ввиду истечения срока 
его хранения отделением почтовой связи по 
месту отправления копии определения. При 
этом день возвращения отправления может 
быть определен по штемпелю почтового 
отправления, по системе отслеживания 
регистрируемой почтовой корреспонден-
ции на официальном сайте ФГУП «Почта 
России».

23. Частная жалоба, представление 
прокурора на определение суда по вопросу 
о применении меры процессуального при-
нуждения может быть подана лицом, в 
отношении которого применена соответст-
вующая мера, его представителем, наде-
ленным полномочием на обжалование 
судебного акта, правопреемником, проку-
рором.

В случаях подачи жалобы иными лица-
ми она возвращается лицу, ее подавшему 
(пункт 1 части 1 статьи 301 КАС РФ).

24. На основании определения суда о 
наложении судебного штрафа выдается 
исполнительный лист. Поскольку судебные 
штрафы взыскиваются в доход федераль-
ного бюджета, в качестве взыскателя в 
соответствующем исполнительном листе 
указывается Российская Федерация в лице 
главного администратора соответствую-
щих доходов федерального бюджета — 
Федеральной службы судебных приставов.

Судебные штрафы, наложенные судом 
на должностных лиц государственных орга-
нов, органов местного самоуправления и 
других органов, организаций, на государст-
венных и муниципальных служащих, взы-
скиваются из личных средств этих лиц 
(часть 3 статьи 122 КАС РФ).

Исполнительный лист, содержащий 
требование о взыскании судебного штра-
фа, направляется судом главному админи-
стратору соответствующих доходов феде-
рального бюджета — в Федеральную служ-
бу судебных приставов — вместе с копией 
судебного акта, на основании которого он 
выдан, для решения вопроса об исполне-
нии исполнительного документа в порядке, 
предусмотренном Федеральным законом 
от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ «Об 
исполнительном производстве» либо бюд-
жетным законодательством Российской 
Федерации.

25. Кассационная жалоба, представле-
ние на определение о применении меры 
процессуального принуждения суда апел-
ляционной или кассационной инстанции 
подается в порядке, предусмотренном ста-
тьей 319 КАС РФ. Производство в суде кас-
сационной инстанции по рассмотрению 
такой жалобы, представления регулируется 
нормами главы 35 КАС РФ.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 13 июня 2017 г. № 21 г. Москва

О применении судами мер процессуального принуждения при рассмотрении административных дел

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 части третьей статьи 31 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с запросом Ленинградского областного суда

город Санкт-Петербург  6 июня 2017 года
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ГЕРОЙ ДНЯ Мексиканец Хавьер
Эрнандес играл не на своей
позиции, но все равно забил

Горошек с перцем

Илья Соболев, Казань

ФОРВАРД сборной Мексики Ха-
вьер Эрнандес, сам того не ве-
дая, уже помог многим жителям 
Казани найти общий язык с мек-
сиканскими болельщиками, 
приехавшими в столицу Татарс-
тана. Рецепт знакомства очень 
простой: кричишь латиноамери-
канскому гостю в сомбреро «Чи-
чарито!» (прозвище Эрнандеса в 
переводе с испанского значит 
Горошек. — Прим. «РГ») и начи-
наются обнимания, совместные 
фотографии, одним словом, вы 
уже друзья.

По правде говоря, народ в 
Казани не особо искушен зна-
нием иностранных языков. Да и 
в футболе разбираются далеко 
не все. Но кто такой Чичарито 
знают даже обыватели. Что, ко-
нечно, легко объяснимо. Хавьер 
Эрнандес — на данный момент 

самый известный игрок сбор-
ной Мексики в мире и самый по-
пулярный у себя на родине. Не у 
каждого футболиста в послуж-
ном списке присутствуют такие 
клубы, как английский «Ман-
честер Юнайтед» и мадридский 
«Реал». В какой-то момент у Эр-
нандеса был кризис в карьере, 
но сейчас Хавьер выступает за 
немецкий «Байер» и снова мно-
го забивает. Впрочем, в сборной 
результативность Чичарито ни-
когда и не падала. Недаром в Ка-
зань он приехал в ранге лучше-
го бомбардира в истории «Эль 
три», как называют сами мекси-
канцы свою национальную ко-
манду.

В стартовом матче против 
действующих чемпионов Евро-
пы португальцев (2:2) 29-летний 
Хавьер Эрнандес проявил ли-
дерские качества. В своей ко-
манде он был одним из самых за-
метных на поле и забил краси-
вый гол, доведя свой снайпер-
ский счет за сборную до 48 мя-
чей. Все это несмотря на то, что 
форварду пришлось играть на 
непривычной для себя позиции 
на фланге. Понятно, почему по-
сле матча журналисты в микст-
зоне ждали Чичарито особенно. 
Из раздевалки мексиканской 
сборной он вышел по-
следним. В интервью 
отказывать не стал, 
только взмахом 
руки попросил 
репортеров 
собраться в 
одном ме-
сте.

Когда вокруг Чичарито 
образовалось толпа, он 
большими, красными от 
усталости глазами окинул 
собравшихся и характер-
ным высоким голосом 
буквально затараторил 
ответы на вопросы. 
Когда корреспондент 
«РГ» попросил Хавь-
ера перейти на ан-
глийский, он не от-
казал. Как выясни-
лось, несмотря на 
то, что Чичарито 
вот уже два года 
как не в «Манчес-
тер Юнайтед», 
язык Шекспира 
он не забыл. По 
крайней мере на 
английском Эр-
нандес отвечал 
так же бойко, 
как на испан-
ском.

Хавьер, даже 
главный тренер 
сборной Порту-
галии сказал, что 
Мексика сегодня 
была лучше. 
Эта ничья — 
справедли-
вый ре-
зультат?

ХАВЬЕР ЭРНАНДЕС: Мы сегодня прове-
ли очень хороший матч. Мы были 
смелыми, старались играть 
именно в футбол, много атако-
вать, и здорово, что нам удалось 
уйти от поражения. Вы видели, 
все складывалось очень не-
просто, мы дважды уступали в 
счете, но оба раза отыгрались. 
Думаю, мы полностью заслужи-
ли этот результат.

Поможет ли психологически до-
бытая ничья сборной Мексики в 
дальнейшем?
ХАВЬЕР ЭРНАНДЕС: Конечно, ничья 
это не победа, но то, что мы спа-
слись на последних секундах, 
добавляет уверенности. Однако 
не будем переоценивать это 
очко. Поможет оно нам или нет 
— будет видно в следующих мат-
чах.

Сегодня благодаря подсказке 
видеоассистентов главный ар-
битр матча отменил гол в ваши 
ворота. Как вы в принципе отно-
ситесь к этому нововведению?
ХАВЬЕР ЭРНАНДЕС: Сегодня видеоас-
систенты нам действительно 
помогли. Ведь они не засчитали 
гол португальцев, который был 
забит из офсайда. Но все же 
было немного странно. Честно 
говоря, нам нужно время, что-
бы привыкнуть к этому новов-
ведению.

Как вам атмосфера на стадионе?
ХАВЬЕР ЭРНАНДЕС: Атмосфера была 
отличной. Приехало много мек-
сиканцев, которые здорово нас 
поддерживали. Мы очень счаст-
ливы быть здесь, наслаждаемся 
этим моментом, но и надеемся 
пройти в турнире дальше.

Матч открытия Россия — Новая 
Зеландия смотрели?
ХАВЬЕР ЭРНАНДЕС: Да, мы видели от-
дельные фрагменты. Но сейчас 
нам хотелось бы насладиться 
именно сегодняшним результа-
том, ведь мы играли против чем-
пиона Европы.  А вот завтра мы 
начнем думать о том, как улуч-
шить свою игру и что противопо-
ставить сборным Новой Зелан-
дии и России.

ЦИФРА

48
МЯЧЕЙ
в ворота соперников забил 

Хавьер Эрнандес выступая в 
футболке сборной Мексики. 
Это лучший результат в исто-
рии мексиканского футбола. 

Хавьер Эрнандес: 
Мы счастливы 
быть в Казани, 
но надеемся выйти 
из группы

Технологии Видеоповторы, которые впервые применяются на Кубке конфедераций, 
пришлись по вкусу далеко не всем

Дело техники

Павел Зарудный, 
Илья Трисвятский

Ф
утбол уже никогда 
не будет прежним. 
Очередное новше-
ст в о  в  п р а в и л а х 
игры — видеоповто-

ры, по мнению многих болель-
щиков и экспертов, может сде-
лать игру скучной. В свое время 
экс-руководитель ФИФА Жоао 
Авеланж, рассуждая о том, что 
ждет «игру номер один», сказал, 
что чем меньше меняются пра-
вила, тем лучше. «Футбол — пре-
жде всего зрелище и неотъемле-
мой частью этого являются 
ошибки арбитров,  спорные 
голы, неочевидные оффсайды. 
Это делает футбол привлека-
тельным». Со словами бразиль-
ца, думаю, согласятся многие 
поклонники игры.

Впрочем, прогресс нельзя 
остановить и «староверам» при-
ходится считаться с революцион-
ными изменениями, которые 
приходят в футбол в последние 
годы. Накануне арбитры не-
сколько раз прибегали к помощи 
видеоповторов во время матчей 
Кубка конфедераций. В поединке 
Португалия — Мексика Пепе от-
правил мяч в ворота мексикан-
цев. Португальцы уже начали 
праздновать успех, но главный 
арбитр Нестор Питана показал 
руками изображение телевизора 
и связался с видеоассистентами. 
Те разобрали эпизод и увидели, 
что во время одной из передач 
было положение вне игры. Гол от-
менили. В поединке Чили — Каме-
рун судья Дамир Скомина прибе-
гал к помощи видеоповторов два-
жды. В первом случае арбитр за-
считал гол чилийцев, однако за-
тем отменил его, так как взятие 
ворот было зафиксировано оши-
бочно. В концовке поединка Ско-
мина, напротив, отменил гол юж-
ноамериканцев, однако повтор 
показал, что чилийцы забили 
мяч по правилам.

ФИФА голосует за прогресс
Интересно, что разговоры о 

необходимости введения техно-
логии помощи судьям стала все-
рьез обсуждаться не так давно — 
начиная с чемпионата мира 2010 
года в ЮАР.

Историческим можно счи-
тать момент, когда мяч после 
удара англичанина Фрэнка Лэм-
парда полностью пересек линию 
ворот сборной Германии, но гол, 
который бы сравнял счет в мат-
че 1/8 финала, не был зафикси-
рован. В тот же день Карлос Те-
вес забил мексиканцам из явно-
го положения «вне игры» пер-
вый из трех мячей сборной Ар-
гентины.

«Очевидно, что после того 
опыта, который мы получили на 
чемпионате мира в ЮАР, было бы 
глупо не приступить к обсужде-
нию технологий, связанных с ли-
нией ворот», — заявил тогдашний 
глава ФИФА Йозеф Блаттер.

Хотя при этом швейцарец по-
сетовал, что ему было «очень 
обидно», когда он увидел «дока-
зательства судейских ошибок» 
на экране телевизора.

После нескольких лет обсу-
ждений в октябре 2015 года свою 
заинтересованность в использо-
вании системы видеоповторов 
высказали MLS (профессиональ-
ная футбольная лига, высший ди-
визион системы футбольных лиг 
в США и Канаде) и Бразильская 
конфедерация футбола.

Опыт признали успешным, и 
в марте 2016 года Международ-
ным советом футбольных ассо-
циаций (IFAB), который отвеча-
ет за правила игры, был утвер-
жден двухлетний переходный 
период — систему решили опро-
бовать на различных матчах, не 
относящихся к крупным фут-
больным турнирам и ведущим 
лигам. Первым официальным 
турниром, на котором повторы 
применяются, стал Кубок кон-
федераций в России. Президент 
Международной федерации 
футбола Джанни Инфантино 
уверен, что уже через год на 
ЧМ-2018 в России на систему 
никто не будет обращать вни-
мания:

— Мы живем в то время, когда 
различные технологии, казавши-
еся раньше чем-то фантастиче-
ским, приходят в нашу жизнь и 
остаются с нами. Для того чтобы 
избежать скандалов, требуется 
всего лишь пара секунд. Это идет 
футболу только на пользу. Мы 
становимся свидетелями исто-
рии.

Как это работает?
Система, получившая назва-

ние Video Assistant Referees, со-
стоит из монитора со специаль-
ной компьютерной программой, 
которая позволяет во время 
трансляции отслеживать все дей-
ствия игроков на поле. Помощни-
ки главного судьи могут нахо-
диться в специальном помеще-
нии на стадионе и даже вне аре-
ны. В их задачу входит мгновен-
ный разбор эпизода, после чего 
они сообщают по связи свой вер-
дикт. В момент, когда главный ар-
битр матча хочет воспользовать-
ся повтором, он показывает ру-
ками жест, изображающий теле-
визор.

К слову, стоимость системы 
видеоповторов на один стадион 

составляет один миллион двести 
тысяч долларов. Кроме того, об-
служивание техники обойдется 
еще в сто тысяч долларов за каж-
дый год эксплуатации.

Россия пока подождет
А когда система VAR появится 

на матчах российской футболь-
ной Премьер-лиги? Видимо, не 
так скоро, как хотят любители 
прогресса. Как сообщил журна-
л и с т а м  и н ф о р м а ц и о н н ы х 
агентств председатель судейско-
го комитета РФС Андрей Бутен-
ко, на сегодняшний день не все 
арены в нашей стране готовы к 
новшеству:

— Оборудование, необходи-
мое для новой технологии, на се-
годня имеется лишь на четырех 

аренах, которые принимают 
матчи Кубка конфедераций. А 
стадионов в РФПЛ у нас 16. На 
мой взгляд, несправедливо, если 
где-то VAR будет работать, а где-
то — нет. Здесь нужна воля и же-
лание клубов, потому что фи-
нансовая составляющая серьез-
ная. Ведь нужно не только уста-
новить VAR, но и найти людей 
для ее обслуживания, а также 
видеоарбитров, которые смогут 
гарантировать объективные ре-
шения. В ближайшем сезоне 
РФПЛ VAR мы точно не увидим. 
Наверное, все изменится после 
чемпионата мира 2018 года, где 
эта система будет работать.

КАК В ДРУГИХ ВИДАХ СПОРТА?

Волейбол
Система видеопросмотра иг-

ровых ситуаций («челлендж») 
стала активно применяться на 
международных соревнованиях 
с 2012 года. Сейчас можно четко 
отфиксировать попадание мяча в 
площадку или аут, касание игро-
ком сетки, касание мячом антен-
ны и рук блокирующих, наруше-
ние в виде перехода игроком 
средней линии. Запрос на видео-
просмотр ситуации делает глав-
ный тренер команды, определен 
лимит в два ошибочных запроса 
за сет. Если наставник оспарива-
ет решение судьи и все время 
оказывается прав, то число таких 
запросов может быть неограни-
ченным.

Теннис
Система Hawk-Eye («Ястре-

биный глаз»), где программно-
аппаратный комплекс моделиру-
ет траекторию игрового снаряда, 
применяется на турнирах высо-
кого ранга с 2006 года. В каждом 
сете игрок имеет право на три по-
пытки обращения к системе, 
если он сомневается в решении 

линейных судей относительно 
того, попал мяч после удара в 
площадку или нет. Из-за дорого-
визны этой системы она на тур-
нирах низкого уровня, как пра-
вило, не используется. А на со-
ревнованиях серии «Большого 
шлема» «Ястребиный глаз» уста-
навливается только на централь-
ных кортах.

Система работает так: от ше-
сти до десяти видеокамер отсле-
ж и в а ют  п ол ет  м я ч а ,  да л е е 
компьютер моделирует траекто-
рию его полета и определяет — 
был аут либо нет. Изображение 
графики эпизода выводится на 
большой экран, так что его видят 
игроки и зрители.

Крикет
С помощью аналога «Ястре-

биного глаза» официально утвер-
жденной Международным сове-
том крикета (ICC) Decision 
Review System арбитры опреде-
ляют возможную траекторию 
мяча, когда он в нарушение пра-
вил отбивается после подачи не 
битой, а ногой. Система просчи-
тывает траекторию и определяет, 
сбил бы игровой снаряд «калит-
ку» (своеобразные крикетные 
ворота, которые защищает отби-
вающий), если бы мяч не ударил-
ся в ногу, или нет. Система была 
впервые опробована в 2001 году, 
в 2009-м регламент ее использо-
вания внесен в официальные 
правила вида спорта. Однако у 
этой технологии по-прежнему 
хватает критики.

Хоккей с шайбой
Видеопросмотр назначается 

главным арбитром (плюс в НХЛ 
по просьбе главного тренера од-
ной из соперничающих команд, 
но при условии, что у него есть 
неиспользованный тайм-аут) в 
тех случаях, когда возникают 
сомнения в правильности взятия 
ворот. Если, например, судья сна-
чала не увидел предшествующее 
забитой шайбе положение «вне 
игры», а видеопросмотр наруше-
ние зафиксировал, то сыгранное 
время возвращается. Аналогично 
и с теми случаями, когда судьи не 
увидели правильное взятие во-
рот, а после игровой паузы был 
осуществлен видеопросмотр, ко-
торый показал, что шайба все-та-
ки пересекла створ ворот.

Регби
Вот уже более полутора де-

сятка лет на матчах высшего 
уровня работает телевизионный 
инспектор (видеорефери). В 
спорных вопросах, используя 
видеоповторы, он консультиру-
ет главного судью по радиосвя-
зи. Чаще всего возникают эпизо-
ды, связанные с сомнением ар-
битра относительно взятия «го-
рода» соперника, когда в толчее 
игроков совершенно не видно — 
пересекла ли регбийная «дыня» 
лицевую линию?

Кубок конфедераций-2017: 
онлайн-трансляции, 
фоторепортажи, интервью
rg.ru/kk2017

Акцент

 Экс-глава ФИФА Жоао 
Авеланж считал, что ошибки 
арбитров — это неотъемлемая 
часть футбола

Португалец Пепе (№ 3) рано радовался — забитый мяч в ворота мексиканцев отменил арбитр Питана, которому принять решение помогли видеоассистенты.
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Чичарито уже долгие годы является главной ударной силой мексиканцев.

В матче Чили — Камерун судья 
Дамир Скомина дважды прибегал 
к видеоповторам.

В последнее время в футболе появилось много технологий. Сообщения 
о вердикте электроники приходят арбитру на специальное устройство.

Современный теннис уже нельзя представить без системы «Ястребиный 
глаз». Иначе споры игроков с судьями могут быть бесконечными.
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ПЕРСОНА

Почему
Роналду
избегает
общаться 
с прессой 

КРИШТИАНУ 
ПРОМОЛЧАЛ

Илья Зубко

ГЛАВНАЯ звезда нынешнего 
Кубка конфедераций португалец 
Криштиану Роналду свел свои 
контакты с прессой к нулю. И 
причина здесь отнюдь не в том, 
что четырехкратному обладате-
лю «Золотого мяча» не нравится 
в России. 

У Криштиану проблемы с на-
логовыми органами, и ему гро-
зит тюремный срок. Совсем не-
давно в аналогичной ситуации 
пребывал другой суперзвездный 
футболист Лионель Месси. Дело 
дошло до суда, и аргентинец по-
лучил приговор в виде 21 месяца 
заключения. Он не отправился 
за решетку только из-за того, что 
в Испании, если срок наказания 
меньше двух лет, в тюрьму не са-
жают. 

Вполне вероятно, теперь оче-
редь за Криштиану. Причем у 
него проблемы еще серьезнее. 
Суммы, фигурирующие в деле, 
еще больше — порядка 15 милли-
онов евро, а предполагаемый тю-
ремный срок в случае обвини-
тельного приговора может со-
ставить от 15 месяцев до 5 лет. 
Нетрудно подсчитать, что при 
самом скверном для португаль-
ца исходе он действительно мо-
жет оказаться за решеткой.

Понятно, что вся эта история 
затронула Роналду очень сильно. 
Буквально за пару дней до Кубка 
конфедераций влиятельнейшая 
испанская газета Marca написа-
ла, что Роналду из-за налогового 
скандала собирается покинуть 
«Реал», да и вообще Испанию.

Такой вариант не выглядит 
фантастическим, и букмекеры 
быстро определили фаворита в 
борьбе за португальца — его 
бывший клуб «Манчестер 
Юнайтед», который соответст-
вует амбициям Роналду и в со-
стоянии «потянуть» трансфер 
финансово. Общую сумму сдел-
ки оценивают примерно в 200 
миллионов евро. Но в случае с 
Криштиану даже такие затраты 
выглядят оправдано. На одних 
только футболках с его именем 
МЮ способен заработать даже 
больше.

Сам Роналду все эти новости 
пока никак не комментировал. И 
матч Португалия — Мексика в 
Казани журналисты ожидали во 
многом именно ради того, чтобы 
узнать подробности возможного 
«развода» Криштиану с «Реа-
лом». Но в итоге ничего не услы-
шали даже несмотря на то, что 
португальца признали лучшим 
игроком встречи. Соответствен-
но, по регламенту ФИФА Ронал-
ду был обязан явиться на после-
матчевую пресс-конференцию. 
Но он туда попросту не пришел. 
Официальная причина — некие 
«процедуры», которые Роналду 
не мог отложить. Но, скорее все-
го, все дело в нежелании футбо-
листа отвечать на неприятные 
вопросы о налоговом скандале и 
собственном будущем. Смешан-
ную зону, где его ждали толпы 
страждущих репортеров, 
Криштиану прошел, даже не бро-
сив взгляда в сторону прессы.

На следующий день журнали-
стов ждало новое разочарование 
— Роналду не приехал на трени-
ровку сборной Португалии. 
Впрочем, здесь беспокоиться не 
о чем. В этом занятии из тех, кто 
играл против мексиканцев, не 
принимал участия почти никто, 
за исключением Пепе и Куаре-
жмы. Говорить о какой-то травме 
португальца не приходится — 
скорее всего он, как и большин-
ство футболистов основного со-
става, просто отдохнул.

Ну а уже сегодня Роналду 
ждут в Москве. Португальская 
сборная проведет в столице 
предматчевую тренировку на 
арене в Тушино, где в среду ей 
предстоит встреча со сборной 
России. Все билеты на этот матч 
проданы.

БАСКЕТБОЛ Наши девушки
сыграют в плей-офф
чемпионата Европы

Бросаем точно

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ на чемпионате Европы среди женских ко-
манд в Чехии начинается плей-офф. В дюжину участни-
ков, продолжающих борьбу за награды, попала и сбор-
ная России. Наши девушки в третьем туре предваритель-
ного этапа на пражской «Карловка Арене» взяли верх 
над Черногорией (78:54) и финишировали в квартете 
«D» на второй позиции.

Нашим соперником будет либо Сербия, либо Греция. 
Точно это выяснилось накануне поздно вечером по за-
вершении игрового дня в смежной четверке «С» уже по-
сле подписания в печать номера «РГ».

Перед вчерашними играми существовало множество 
вариантов развития событий для россиянок: от первого 
до последнего места в группе. Общий расклад стал куда 
более понятным после дневного матча Бельгия — Латвия, 
в котором прибалтийская команда потерпела поражение 
со счетом 58:62. Бельгийки гарантировали себе победу в 
группе и прямой выход в четвертьфинал, а россиянкам 
для продолжения борьбы на чемпионате нужно было не 
проиграть Черногории 17 или более очков. Столь печаль-
ный исход казался нереальным.

Главный тренер Александр Васин выпустил в старто-
вом составе натурализованную американку Эпифанию 
Принц, Елену Беглову, Евгению Белякову, Жосселину 
Майгу и 18-летнюю центровую Марию Вадееву. По ходу 
первой половины встречи максимальное преимущество 
обоих соперников достигало четырех очков, то есть игра 
была абсолютно равной. У подопечных Васина ярко вы-
раженных лидеров нападения не наблюдалось, результа-
тивными бросками отличились сразу восемь баскетбо-
листок. А вот у Черногории родившаяся в США Анжелика 
Робинсон выглядела ярче остальных — 11 очков. На пере-
рыв команды ушли при счете 38:34 в пользу России. 

После отдыха наши резко прибавили и убежали в от-
рыв, особенно ударно сыграв в четвертой десятиминут-
ке (21:5). Принц за весь матч вообще не совершила ни од-
ного промаха, набрав 13 очков, в активе Беляковой и 
Майги по 11 баллов за результативность.

ВОЛЕЙБОЛ Россияне вышли
в финальный турнир
Мировой лиги

Пора лететь 
в Бразилию

Владимир Ильин

МУЖСКАЯ сборная России, первый сезон руководимая 
Сергеем Шляпниковым, пробилась в «Финал шести» Ми-
ровой лиги, который состоится 4—8 июля в бразильском 
городе Куритиба на футбольном стадионе. 

Наши волейболисты не слишком удачно начали свое 
выступление на предварительном этапе ежегодного ком-
мерческого соревнования сильнейших сборных мира. 
После игр в Казани и французском По россияне занима-
ли лишь десятое ме-
сто из дюжины 
участников высшего 
дивизиона. Но на за-
ключительной игро-
вой неделе в Польше 
подопечные Шляп-
никова сыграли 
выше всяких похвал. 
Сначала победили 
хозяев — 3:0 (25:22, 
25:17,  25:21), затем 
в марафонском мат-
че взяли верх над 
американцами — 3:2 
(31:29, 17:25, 25:19, 27:29, 15:13) и под занавес мини-
турнира разобрались с иранцами — 3:0 (26:24, 25:18, 
25:18).

Напомним, что Шляпников освободил от участия в 
Мировой лиги пятерку ключевых игроков — Юрия Бе-
режко, Сергея Гранкина, Максима Михайлова, Артема 
Вольвича, Артема Ермакова, плюс нынешний сезон в 
сборной планово пропускает Дмитрий Мусэрский. В 
июньской кампании ставка была сделана на молодежь, 
которая себя проявила вполне достойно. Многие из этих 
ребят под началом Шляпникова не раз побеждали на ми-
ровых и европейских чемпионатах среди молодежных и 
юниорских сборных. Ну а сейчас наша радикально об-
новленная команда завершила предварительный этап 
Мировой лиги на четвертом месте с показателем пять по-
бед — четыре поражения. Выше россиян Франция, Брази-
лия и Сербия, в «Финал шести» также пробились Канада 
и США. Соперниками России в подгруппе будут хозяева 
и канадцы. Для выхода в полуфинал достаточно занять 
второе место. 

КОМПЕТЕНТНО Александр Кержаков считает, что нападающий сборной России
Смолов может стать открытием Кубка конфедераций

Ставьте на Федю
Сергей Литвинов

З
автра сборная России про-
ведет второй матч на Кубке 
конфедераций. В Москве ко-

манда Станислава Черчесова 
сыграет с действующими чемпи-
онами Европы португальцами. В 
случае победы наша команда га-
рантирует себе выход в полуфи-
нал турнира. Причем вне зависи-
мости от результата второй 
встречи группы А, в которой 
Мексика встретится с Новой Зе-
ландией.

Единственная победа нашей 
сборной в официальных матчах 
над португальцами датируется 
осенью 2012 года. Тогда в «Луж-
никах» во встрече отборочного 
цикла чемпионата мира-2018 
россияне одолели Криштиану Ро-
налду и компанию (1:0) благода-
ря голу Александра Кержакова. В 
беседе с корреспондентом «РГ» 
нападающий «Зенита» признал-
ся, что ждал более яркой игры от 
ребят в стартовом матче с ново-
зеландцами (2:0) и похвалил ав-
тора второго мяча Федора Смо-
лова. По мнению Кержакова, 
форвард «Краснодара» способен 
затмить собой на Кубке конфеде-
раций самого Роналду.

Александр, какие эмоции от мат-
ча с Новой Зеландией? Все-таки 
впервые в нашей стране мы про-
водим такой крупный футболь-
ный турнир.
А Л Е К СА Н Д Р  К Е Р Ж АК О В : Во-первых, 
хочу отметить организацию. 
Санкт-Петербург достойно от-
крыл Кубок конфедераций. Уве-

рен, что он проведет его на таком 
же уровне. Что касается самой 
игры, то она мне понравилась. 
Хороший результат, уверенная 
победа. Не забывайте, что это 
была первая официальная встре-
ча при Черчесове. 

При счете 1:0 не было волнения 
за результат? 
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Нет, я ни на се-
кунду не сомневался в победе на-
шей сборной. Наблюдал за мат-
чем с трибун и видел, насколько 
мы превосходим соперника.

После матча Черчесов ответил, 
что Смолов сделал первый шаг к 

английскому чемпионату. Как 
думаете, Федору стоит уехать в 
Европу?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Конечно, ему 
нужно уходить и играть в более 
сильной лиге. Уверен, Федя смо-
жет показать себя в любом из ве-
дущих европейских чемпиона-
тов, — отметил Кержаков. — Мы 
говорили с ним на эту тему. Буду 
ли я ему что-то советовать? Ему 
не нужны советы. Он умный и ам-
бициозный человек. Самое глав-
ное для него — прогрессировать и 
показывать тот футбол, который 
мы все видим в его исполнении в 
последнее время. Еще добавил 
бы, что для переезда в Европу 

нужно, чтобы появилось достой-
ное предложение. А в способно-
стях Смолова, еще раз повто-
рюсь, у меня никаких сомнений 
нет. Надеюсь, он покажет себя на 
этом турнире и станет его откры-
тием. 

Роман Широков признался, что 
наши игроки были немного ско-
ванны. Вы как считаете?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Наверное, со-
глашусь с Ромой. Возможно, нам, 
как болельщикам, хотелось более 
яркой игры. Но от ребят требо-

вался результат. Было давление. 
Так что все нормально. Самое 
важное, что победили. Я бы отме-
тил слаженные действия в оборо-
не. Мячи мы забивали после кра-
сивых комбинаций. Что в первом 
случае, что во втором. Об этом 
тоже стоит сказать. 

Уровень соперника на таком 
турнире имеет значение? 
Просто многие после матча заго-
ворили, что победа над Новой 
Зеландией не показатель.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Любая победа 
— показатель. Тем более на уров-
не сборных. Очевидно, что на 
чемпионате мира у нас будет 
примерно такая же группа, как и 
сейчас. Так что Кубок конфедера-
ций — это генеральная репети-
ция. Но никто не будет спорить, 
что следующие две игры будут 
сложнее. Не хочу обидеть Новую 
Зеландию, но Португалия и Мек-
сика — команды совершенного 
иного класса. И мы не можем не 
учитывать, против кого нам 
предстоит играть. 

Если считать товарищеские мат-
чи, то сборная провела уже де-
сять матчей при Черчесове. Что 
вам больше всего нравится в 
этой команде?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Она заряжена 
на борьбу. А это немаловажно. 
Может, с технической точки зре-
ния не все и всегда получается, но 
без самоотдачи в современно 
футболе невозможно побеждать. 
Надеюсь, ребята сохранят такой 
же настрой и в следующих мат-
чах и порадуют нас.  

Матч дня Немцы не без приключений обыграли сборную Австралии

Обскакали «кенгуру» 
Илья Зубко 

П
оследними по хроно-
логии в борьбу за Ку-
бок конфедераций 
вступили сборные 
Германии и Австра-

лии. На стадионе «Фишт» в Сочи 
эти команды выдали самый ре-
зультативный матч на турнире, а 
победу со счетом 3:2 одержали 
действующие чемпионы мира.

Состав бундесманшафт, кото-
рый привез в Россию Йоахим Лев, 
многих удивил и огорчил. Для тех, 
кто не слишком внимательно сле-
дит за немецким футболом, подав-
ляющее большинство имен в ны-
нешней сборной Германии не го-
ворят ни о чем. Разве что Юлиан 
Дракслер, получивший капитан-
скую повязку, может считаться 
звездой. Состав у немцев действи-
тельно можно называть вторым 
или резервным — кому как больше 
нравится. Хотя на самом деле фут-
болисты в команде собраны очень 
квалифицированные, и играют за 
ведущие клубы как своей страны, 
так и в других ведущих чемпиона-
тах Европы. Лев решил проверить 
в боевых условиях талантливую 
молодежь, что разумно за год до 
следующего чемпионата мира.

Начали команды без разведки. 
Ларс Штиндль уже на пятой мину-
те открыл счет, после чего немцы 
создали у ворот «кенгуру», как 
еще по понятным причинам назы-
вают австралийскую сборную, це-
лую кучу моментов. Наверное, 
будь эта немецкая сборная чуть-
чуть поопытнее, все в этом матче 
было бы ясно уже к перерыву. Но 
Германия свои моменты упорно 
транжирила, за что была в концов-
ке тайма жестоко наказана. Рогич 
сначала попал Мустафи в спину, а 
со второй попытки направил мяч в 
сетку — 1:1. Сенсационный счет, 
впрочем, удерживался на табло 
недолго. Немцы мгновенно зара-
ботали пенальти, к «точке» подо-
шел Дракслер и спокойно вывел 
свою команду вперед.

Второй тайм начался, как и 
первый, с гола в ворота Австралии. 
На этот раз Леон Горецка показал 
высокий класс, в касание поразив 
ближний угол — 3:1. Но «кенгуру» 
и после этого не развалились. На 
56-й минуте они во второй раз 
огорчили чемпионов мира, при-
чем судьи, прежде чем засчитали 
этот гол, обратились за советом к 
видеорефери, роль которого ис-
полнял известный арбитр из Узбе-
кистана Равшан Ирматов. Неодно-
кратно признававшийся лучшим 
судьей Азии Ирматов изучил мо-
мент, когда Юрич коснулся рукой 
мяча, но, видимо, посчитал, что 
австралиец сделал это неумыш-
ленно. Гол засчитали, после чего 
приободрившиеся австралийцы 
провели вдохновенные полчаса. 
Они полностью перехватили ини-
циативу и откровенно доминиро-
вали. Несколько раз только ма-
стерство вратаря Лено спасло Гер-
манию от конфуза. Минимальную 
победу немцы отстояли. Но и по-

зволили сопернику покинуть поле 
с чувством выполненного долга.

— Мы слишком прижались к 
своим воротам и сконцентрирова-
лись на обороне в первом тайме, 
выказывая сопернику чересчур 
большое уважение. Я обратил вни-
мание ребят на это в перерыве, по-
просил активнее идти вперед и иг-
рать смелее, — отметил после мат-
ча главный тренер сборной Ав-
стралии Ангелос Постекоглу. — Во 
втором тайме выглядели уже на-
много лучше — мы вернулись в 
игру, стали гораздо выше встре-
чать соперника. В любом случае 
это был очень полезный опыт, ведь 
на таком уровне ты играешь про-
тив лучших команд.

Был до-
волен своей 
командой и 
г л а в н ы й 
тренер не-
м е ц к о й 
сборной Йоа-
хим Лев. Но он, разумеется, отме-
чал игру до перерыва.
ЙОАХИМ ЛЕВ: Мы довольны тем, 
что получили первые три 
очка. В первом тайме 
играли очень хо-
рошо, показы-
вали непло-
хие ком-
бинации, 
д е р ж а л и 
ситуацию под контр-
олем. Плохо было 
лишь то, что счет к 
п е р е р ы в у  б ы л 
лишь 2:1, хотя у 
нас были момен-
ты забить еще 
м и н и м у м 
о д и н - д в а 

мяча. Во втором тайме после 60-й 
минуты мы немного потеряли 
нить, не могли довести атаки до за-
вершения. Надо работать над 
этим. Совершенства нет, но я удов-
летворен. У нового состава уже 
многое неплохо получается. 

Юлиану Дракслеру всего 23 года, 
а он уже капитан команды. Видите 

в нем лидера новой немецкой 
сборной? 
ЙОАХИМ ЛЕВ: Он привносит большой 
опыт, ведь он был в сборной на 
чемпионате мира 2014 года и на 
Евро-2016. Капитанская повязка — 
это новая для него роль, и он хоро-
шо с ней справляется. Юлиан — 
источник энергии, человек с боль-
шими амбициями. У многих ребят 
это был первый матч такого уров-
ня, и они смотрят на Дракслера, 
подражают ему, учатся. Мне ка-
жется, он справляется с ролью ка-
питана и он на правильном пути.

Игра вратаря Лено какое впечат-
ление оставила?
ЙОАХИМ ЛЕВ: У Австралии было не так 
много моментов. Удар с 16 метров, 
после которого был забит первый 

гол в наши ворота, был непростым. 
Что касается второго мяча, тут 
другая ситуация. Но Бернд хорошо 
проявил себя на тренировках, он 
много работал, и это прекрасный 
вратарь. Я не вижу проблем.

Какие ожидания от следующего 
матча против Чили в Казани?
ЙОАХИМ ЛЕВ: До него еще три дня. Нам 
нужно разобрать этот матч, ведь 
теперь мы лучше понимаем, над 
чем еще предстоит работать, что 
еще не получается на таком уров-
не. Чилийцы играют интенсивно, 
и нам нужна стабильность не на 
60, а на протяжении 90 минут.

Вы сказали, что Чили — фаворит 
турнира. После первых матчей 
считаете также?
ЙОАХИМ ЛЕВ: Это одна из лучших 
сборных в мире. Она сыгранная, 
там прекрасные футболисты. Что 
касается тактики, то они показы-
вают ни с кем не сравнимую гиб-
кость. Игроки постоянно меняют 
позиции, много и разнообразно 
атакуют. Это первоклассный фут-
бол. В этом составе Чили — одна из 

лучших сборных, которые 
существуют.

Акцент

 Едва ли не единственный 
узнаваемый игрок сборной 
Германии — капитан команды 
Юлиан Дракслер

Наша сборная в «Финале шести» попала в одну подгруппу 
с хозяевами турнира бразильцами и командой Канады.

На последнем этапе 
предварительного 
раунда в Польше 
наши волейболисты 
выиграли у всех 
трех соперников

В матче с Новой Зеландией Федор 
Смолов забил свой первый мяч 
на международных турнирах.

В эти дни Криштиану Роналду при-
ходится думать не только об игре 
за сборную Португалии.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Тройного успеха добились наши мастера пляжного волейбо-
ла на соревнованиях самого высокого ранга. Лидеры рей-
тинга сезона-2017 Вячеслав Красильников и Никита Ля-
мин взяли титул на этапе «Мирового тура» в Гааге (Гол-
ландия). А на молодежном чемпионате Европы (до 22 лет) 
в Австрии «золото» завоевали российские тандемы Олег 
Стояновский — Артем Ярзуткин и Надежда Макрогузова — 
Светлана Холомина.
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Немцы и австралийцы установили новый рекорд результативности Кубка конфедераций-2017. 
Пять мячей в одном матче на этом турнире еще не забивали.

ЦИФРА

3
ЧЕЛОВЕКА
из нынешней сборной Германии 
участвовали в победном для 
команды чемпионате мира-2014. 
Это Маттиас Гинтер, Шкодран 
Мустафи и Юлиан Дракслер.
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